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новости | Минобрнауки намерено вдвое 
увеличить количество вузов, намеченных 
для попадания в мировые рейтинги —2

новости | Причину и заказчика убийства 
Бориса Немцова будут искать  
в его электронной переписке —4

IT-компании, прекратившие продавать 
программное обеспечение (ПО) в Кры-
му, рискуют с 1 июля лишиться права 
 поставлять свои продукты в российский 
госсектор. Крупнейшие поставщики ПО 
в госструктуры России — американские 
Oracle и Microsoft — могут в совокупно-
сти потерять на этом более 14,5 млрд 
руб. в год. Полностью отказаться от их 
продукции невозможно, предупреждают 
эксперты. Но если такой опыт воздей-
ствия окажется успешным, он вполне 
может быть распространен на компа-
нии других отраслей, которые, опасаясь 
санкций, не хотят работать в Крыму.

Минкомсвязь предлагает включить в про-
ект постановления об ограничении закупок 
иностранного софта госструктурами пункт, 
по которому документация о закупках ПО 
за государственный счет должна включать 
условие обязательной работы поставщиков 
на всей территории страны, включая Крым 
и Севастополь, заявил вчера министр свя-
зи Николай Никифоров на встрече с отече-
ственными разработчиками. «Работать смо-
гут те, кто территориальной дискриминаци-
ей не балуется»,— сообщил он. Поставлять 
в Крым товары, услуги и технологии, вклю-
чая ПО, любым американским компаниям 
запрещено с 19 декабря 2014 года, когда со-
ответствующий указ подписал президент 
США Барак Обама.

Проект, о котором идет речь, Минком-
связь разработала в конце февраля. Мини-
стерство, в частности, намерено создать ре-
естр отечественного ПО и обязать госструкту-
ры и компании с госучастием закупать софт 
только из этого перечня. Если необходимое 
ПО отсутствует в реестре или не подходит по 
каким-то критериям, организации смогут 
закупить иностранные аналоги, представив 
письменное обоснование. По планам Мин-
комсвязи, ограничения начнут работать с 
1 июля 2015 года. На прошлой неделе с пред-
ложением ограничить иностранных постав-
щиков ПО, не оказывающих услуг в Крыму, 
выступила и комиссия Госдумы по разви-
тию стратегических информационных сис-
тем. Она разрабатывает поправки к закону 
«О контрактной системе», предоставляющие 
преференции при госзакупках отечествен-

ным разработчикам и запрещающие учас-
тие в тендерах иностранным IT-компаниям, 
не работающим в Крыму.

По данным Национальной ассоциации 
участников электронной торговли, в пятер-

ку наиболее востребованных вендоров у 
российских госзаказчиков входят американ-
ские Microsoft и Oracle. По итогам 2013 года 
Microsoft заработала на госзакупках в России 
11,34 млрд руб., Oracle — 3,2 млрд руб. Исхо-

дя из заявления министра связи от продук-
ции этих вендоров российским госструкту-
рам вскоре придется полностью отказаться.

Отдельные российские аналоги продук-
там Microsoft и Oracle в России существу-
ют. «Есть российские разработки системы 
управления базами данных, такие как 

”
Лин-

тер“ от компании 
”
Релэкс“. Также присутст-

вуют системы поддержки принятия реше-
ния для ситуационных центров, например 
Prognoz Platform от компании 

”
Прогноз“, ко-

торая является функциональным аналогом 
Oracle BI»,— говорит руководитель управле-
ния программных решений компании «Ин-
фосистемы Джет» Алексей Рощин.

Но предложение запретить госзакупки 
софта, который не поставляется в Крым, яв-
ляется в большей степени политическим, 
чем экономическим, считает исполнитель-
ный директор Ассоциации предприятий 
компьютерных и информационных тех-
нологий Николай Комлев. По его мнению, 
инициатива фактически может скорее на-
вредить российским потребителям, то есть 
госструктурам. «Будем честными — у рос-
сийских разработчиков нет равноценной 
альтернативы западному базовому ПО, ко-
торым являются операционная система, 
офисные приложения, базы данных и про-
чее»,— говорит заместитель гендиректо-
ра компании «Техносерв Консалтинг» Оль-
га Рубцова. По ее словам, быстро заменить 
этот софт российскими аналогами не полу-
чится, «так как на сегодня есть только заяв-
ления, но не готовые продукты», а частич-
ным выходом из ситуации может стать пе-
реход на открытое ПО.

Теоретически закупками софта для го-
сорганов дело может не ограничиться, не 
исключают собеседники 

”
Ъ“. С требования-

ми прекратить поставки своей продукции в 
Крыму уже столкнулись производители ор-
гтехники, такие как Dell и Hewlett-Packard 
(см. 

”
Ъ“ от 26 января). Источники 

”
Ъ“ в ино-

странных автоконцернах считают, что рас-
пространение подобной практики, напри-
мер на автомобили и дорожно-строитель-
ную технику, маловероятно, но «потенци-
альная возможность, конечно, есть». 
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Айти можно только через Крым
Работа на полуострове может стать для зарубежных компаний условием доступа к госконтрактам

Министр связи Николай Никифоров объяснил иностранным производителям софта,  
что дорога к госзаказу будет лежать через Крым   ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Минфин РФ подготовил поправки в ан-
тиофшорные статьи Налогового кодекса 
о контролируемых иностранных компа-
ниях (КИК). Кроме уже обещанного вла-
стями переноса старта деофшоризации 
с 1 апреля на 1 сентября ради его увязки 
с амнистией капиталов, поправки должны 
смягчить ряд жестких норм закона о КИК. 
Предлагается освободить от налога диви-
денды зарубежных компаний, расширить 
для них применение местных правил от-
четности при исчислении прибыли, а так-
же не распространять антиофшорные 
меры на активные иностранные холдин-
говые и субхолдинговые структуры.

Поправки Минфина не ограничиваются 
решением вопроса о переносе срока подачи 
уведомлений по КИК. Напомним, до 1 апре-
ля российские собственники должны уведо-
мить власти о владении более чем 10% ино-
странных компаний. На практике сделать это 
невозможно, поскольку форма уведомлений 
правительством не утверждена. Кроме этой 
формальной для отсрочки есть и сущностная 
причина. Бизнес просит совместить начало 

деофшоризации с объявлением готовящейся 
амнистии капиталов, для того чтобы понять 
какой из двух механизмов — принудитель-
ного или добровольного раскрытия зарубеж-
ных активов — для него менее опасен. На съе-
зде РСПП на прошлой неделе президент РФ 
Владимир Путин идею отсрочки поддержал.

Однако хотя РСПП просил о переносе сро-
ка до 1 января 2016 года, а глава Минфина Ан-
тон Силуанов в качестве предпочтительной 
даты называл 1 октября этого года, в поправ-
ках Минфина речь идет о более раннем сро-
ке — 1 сентября 2015-го. При этом, видимо, 
для потенциальных участников будущей ам-
нистии статью закона предлагается допол-
нить нормой о том, что сообщать о КИК будет 
уже не надо в случае, если иностранная ком-
пания продана, а траст или фонд ликвидиро-
ван в срок до 1 сентября 2015 года.

Среди множества редакционных попра-
вок, предлагаемых Минфином в рамках до-
работки антиофшорных норм НК, есть нема-
ло других существенных новаций.
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Деофшоризация  
со всеми удобствами
Минфин готов смягчить  
правила декларирования активов

Как стало известно ”Ъ“, вице-премьеры 
Дмитрий Рогозин и Аркадий Дворкович 
озаботились судьбой научно-исследо-
вательского судна «Академик Николай 
Страхов», полтора года находящегося 
в нерабочем состоянии в порту Коломбо 
(Шри-Ланка). В Геологическом институ-
те РАН утверждают, что уже обращались 
в ведомства и министерства с просьба-
ми о помощи, но их никто не услышал, 
и теперь местные власти грозят аресто-
вать судно. Вмешательство вице-премь-
еров должно помочь кораблю: по сведе-
ниям ”Ъ“, Минфину к 3 апреля поручено 
найти в бюджете дополнительные сред-
ства на проведение аварийного ремонта 
и иных операций на сумму $2,5 млн.

• Научно-исследовательское судно «Николай 
Страхов» стоит в порту Коломбо с 16 октя-
бря 2013 года из-за поломки гребного вала. На 
борту находится дежурный экипаж из 14 че-
ловек из Геологического института РАН. По 
указу президента РФ от 27 сентября 2013 го-
да научно-исследовательский флот РАН пере-
дан в ведение Федерального агентства науч-

ных организаций (ФАНО). В институте ут-
верждают, что из-за отсутствия государст-
венного финансирования в 2014 и 2015 годах 
корабль содержался и обслуживался за счет 
внебюджетных средств (около $25 тыс. еже-
месячно). После ремонта, по различным оцен-
кам, корабль сможет прослужить еще не ме-
нее десяти лет.
О текущем состоянии «Николая Страхова» 

рассказывается в письме директора Геологи-
ческого института РАН Михаила Федонкина 
вице-премьеру Рогозину (копия документа 
от 19 февраля есть у 

”
Ъ“). Ученый утвержда-

ет, что последние полтора года обращался 
в самые разные инстанции, в том числе РАН, 
Ространснадзор, Генпрокуратуру, Минобр-
науки, Минприроды, Минобороны, ФАНО: 
«Помощи не последовало». В итоге 13 февра-
ля капитан порта Коломбо потребовал от су-
довладельца либо поставить судно в док для 
завершения ремонта, либо перевести его на 
необорудованную стоянку, либо вообще по-
кинуть территориальные воды Шри-Ланки.
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Два вице-премьера  
спешат на помощь
Судно «Академик Николай Страхов»  
вернут домой

новости | Военные могут закупить  
меньше новейших истребителей Т-50,  
чем запланировано госпрограммой вооружений —2
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07  Казахстан нашел 
экспортную трубу 
для «Газпрома» 
Астана предложила Москве 
транзит газа в Китай

07  Пенсионная оттепель 
В накопительную систему  
пошли первые  
размороженные средства

07  Лизинговые компании 
разочаровались в вагонах 
Они могут передать свой парк 
ОАО РЖД

10  В «Ладоге» 
всплыло банкротство 
Группа спасается  
от налоговиков
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Лучшие друзья 
бриллиантов
АЛРОСА, De Beers и Rio Tinto 
создадут алмазный альянс

Как стало известно ”Ъ“, до кон-
ца года АЛРОСА возобновит со-
трудничество с De Beers в рамках 
отраслевой ассоциации спустя 
пять лет после прекращения тор-
говых отношений. Ее создадут 
крупнейшие алмазодобывающие 
компании, контролирующие бо-
лее 70% мирового рынка, с це-
лью совместного продвижения 
бриллиантов на мировом рынке. 
Будущие участники обещают не 
касаться вопросов цен и клиенту-
ры, подпадающих под антитра-
стовое регулирование. Сегодня 
вопрос участия АЛРОСА в новом 
проекте выносится на ее наблю-
дательный совет.

Вопрос об участии АЛРОСА в Ас-
социации производителей алмазов 
(АПА) значится в повестке дня сегод-
няшнего заседания наблюдательно-
го совета, следует из материалов ком-
пании. Как рассказал 

”
Ъ“ источник 

в наблюдательном совете, в пятницу 
вступление АЛРОСА в АПА одобрил 
комитет по стратегическому плани-
рованию. «Крупнейшие игроки рын-
ка обеспокоены снижением спроса 
на бриллианты как символической 
ценности и считают необходимым 
выработать системный подход к их 
продвижению»,— пояснил он 

”
Ъ“.

Инициатива объединения исхо-
дила от трех крупнейших мировых 
производителей алмазов — De Beers, 
АЛРОСА и Rio Tinto Diamonds, кото-
рые весь 2014 год вели конфиден-
циальные трехсторонние консуль-
тации. Как сообщил 

”
Ъ“ источник, 

близкий к одной из компаний, в ми-
нувшем декабре были согласованы 
основные параметры проекта, а в на-
чале 2015 года консультации прош-
ли с участием канадской Dominion 
Diamond Corporation, южноаф-
риканской Petra Diamonds и Grib 
Diamonds (100-процентная «дочка» 
ЛУКОЙЛа, владеет лицензией на 
разработку трубки имени Гриба в Ар-
хангельской области). В случае их со-
гласия войти в ассоциацию ее члены 
будут представлять более 70% миро-
вой алмазодобычи.
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В частности, предполагается освобождение от на-
логообложения дивидендов, полученных от КИК. 
По словам Михаила Филинова из PwC, по действую-
щей редакции кодекса такие дивиденды облагают-
ся налогом, и это может приводить к двойному на-
логообложению прибыли: один раз как прибыли 
КИК, второй раз — как полученных контролирую-
щим лицом дивидендов. «Освобождение — разум-
ный шаг, который позволит бизнесу реинвестиро-
вать зарубежную прибыль, не распределяя ее в Рос-
сию. Ущерба для бюджета РФ при этом не будет, ведь 
налог уже будет уплачен»,— отмечает эксперт.

Поправками значительно расширяется перечень 
случаев, когда КИК вправе рассчитывать прибыль 
по правилам составления местной финансовой от-
четности, а не по российским нормам. Так, проведе-
ние даже добровольного аудита финансовой отчет-
ности позволит контролирующему лицу компании 
использовать ее для расчета налоговой базы. «Это 
снизит административную нагрузку на бизнес,— 
говорит Михаил Филинов.— Более того, иногда это 
единственно возможный подход. Редкая иностран-
ная компания будет вести полноценный россий-
ский налоговый учет только ради своего акционера, 
которому надо отчитываться о его КИК».

Намерен Минфин подправить и признаки рос-
сийского налогового резидентства для юридиче-
ских лиц. Предлагается, что ведение в России буху-
чета или делопроизводства для иностранных ком-
паний само по себе не приведет к созданию россий-
ского налогового резидентства. Юристы называют 
такой подход разумным: применение нынешней 

редакции закона могло бы привести к возникнове-
нию парадоксальной ситуации, когда иностранная 
компания группы становилась бы российским на-
логовым резидентом только потому, что ее отчет-
ность делается в России в общем центре обслужи-
вания группы. 

Среди поправок есть и расширение перечня ос-
вобождений от действия правил для КИК. Геннадий 
Тимоничев из «Пепеляев групп» отмечает важность 
того, что число льготников пополнилось активными 
иностранными холдинговыми и субхолдинговыми 
компаниями, то есть иностранными организация-
ми, основной доход которых составляют активные 
доходы или дивиденды от иностранных компаний, 
получающих преобладающую часть дохода от актив-
ной деятельности. Важной поправкой, по его сло-
вам, является и то, что место проведения совета ди-
ректоров предлагается более не считать критерием 
определения места эффективного управления для 
целей признания компании российским налого-
вым резидентом. Недостаток поправок, по мнению 
Геннадия Тимоничева,— то, что они не предлагают 
норму, которая позволила бы не облагать налогом 
доходы от ликвидации КИК для физических лиц. По 
всей видимости, им в этой части придется рассчиты-
вать лишь на готовящуюся амнистию. 

Получить комментарий от Минфина вчера не уда-
лось. Исходя их краткости остающегося до 1 апреля 
срока, подготовленные ведомством поправки, ско-
рее всего, будут внесены в Госдуму через депутатов. 
Антон Силуанов в пятницу говорил о намерении 
Минфина просить думцев внести законопроект и 
оперативно принять его сразу в трех чтениях.

Вадим Вислогузов

Деофшоризация  
со всеми удобствами

По сведениям ”Ъ“, второй медиафорум ОНФ, 
проведение которого было анонсировано 25–
28 апреля во Владимире, будет перенесен в 
другой регион, возможно, Санкт-Петербург.  
На решение могли повлиять график президента 
и планы проведения во Владимирской области 
других мероприятий федерального уровня.

В конце февраля ОНФ официально сообщил 
о проведении 25–28 апреля второго медиафору-
ма ОНФ во Владимире. Однако место проведения, 
скорее всего, поменяется, рассказали 

”
Ъ“ источни-

ки, имеющие отношение к организации. Во Влади-
мирской области были бы рады, если бы планы ока-
зались прежними, однако чиновники говорят, что 
вряд ли в области проведут подряд два крупных фе-
деральных мероприятия — в апреле медиафорум и 
летом — федеральный молодежный лагерь «Терри-
тория смыслов». Оба мероприятия ранее проводи-
лись с участием президента Владимира Путина. 

Напомним, первый медиафорум ОНФ прошел в 
Санкт-Петербурге в апреле 2014 года, в нем принял 
участие президент Владимир Путин. Фронтовики 
ожидают, что на этот раз лидер движения вновь при-
мет приглашение на медиафорум, который в прош-
лом году стал логическим и тематическим продол-
жением прямой линии президента. В этом году пря-
мая линия намечена на середину апреля. График 
президента, в случае его решения прибыть на ме-
диафорум, также мог повлиять на место сбора жур-

налистского сообщества. Получить комментарий 
пресс-секретаря президента Дмитрия Пескова 

”
Ъ“ 

вчера не удалось.
Разные источники назвали два варианта проведе-

ния медиафорума: в одном из южных регионов, на-
пример, Волгоградской области, или, как и в 2014 го-
ду, в Санкт-Петербурге. В волгоградском областном 
отделении ОНФ 

”
Ъ“ сообщили, что слышали о пере-

носе медиафорума, но не знают куда и никакой под-
готовки не ведут. Сопредседатель питерского ОНФ 
Виталий Фатеичев сказал 

”
Ъ“, что питерцы были бы 

очень рады, если бы медиафорум вновь состоялся в 
Санкт-Петербурге, но о каком бы то ни было реше-
нии на этот счет ему пока не известно. «Пока мы го-
товим Владимир, но есть время для любых рокиро-
вок, если они потребуются»,— сказала 

”
Ъ“ сопред-

седатель центрального штаба ОНФ Ольга Тимофее-
ва. Она напомнила, что участниками медиафорума 
ОНФ станут победители конкурса журналистских 
работ, объявленного в 2014 году Фондом поддержи 
независимых региональных и местных СМИ «Прав-
да и справедливость». На форуме будут обсуждаться 
не только проблемы профессионального сообщест-
ва (повышение стоимости бумаги, тарифов на под-
писку, размер региональных бюджетов на инфор-
мационную политику), но и другие актуальные для 
страны вопросы, которые поднимут СМИ.

Ирина Нагорных;  
Ярослав Малых, Волгоградская область

Медиафорум ОНФ  
станет передвижным
Его ждут в нескольких городах

Вчера замминистра обороны по вооружениям 
Юрий Борисов заявил, что военные могут заку-
пить меньшее количество истребителей пятого 
поколения Т-50 (перспективный авиационный 
комплекс фронтовой авиации — ПАК ФА), чем 
запланировано в Государственной програм-
ме вооружения до 2020 года. По информации 

”Ъ“, военные законтрактуют только 12 истре-
бителей и после ввода их в эксплуатацию опре-
делятся с тем, сколько самолетов данного типа 
смогут себе позволить, хотя ранее твердо рас-
считывали приобрести 52 самолета.

О сокращении закупок господин Борисов заявил 
в ходе визита на Комсомольский-на-Амуре авиаци-
онный завод. Он констатировал, что «предприятие 
готово к началу серийного производства истребите-
ля пятого поколения уже с 2016 года». Однако, про-
должил замминистра, Минобороны оставляет за со-
бой право пересмотреть количество закупаемых ма-
шин. «В новых экономических условиях первона-
чальные планы могут быть скорректированы,— по-
яснил он.— Лучше нам иметь задел в виде ПАК ФА и 
возможность потом продвинуться вперед, до конца 
выжав все возможности из истребителей поколения 
4+ (самолеты Су-30 и Су-35.— 

”
Ъ“)». Президент Объ-

единенной авиастроительной корпорации Юрий 
Слюсарь заявил 

”
Ъ“, что позиция Минобороны со-

гласована с ОАК.

По словам источника 
”
Ъ“ в военном ведомстве, 

ГПВ-2020 предусматривала закупку 52 Т-50. «Мы да-
же прописали график поставок,— говорит собесед-
ник 

”
Ъ“.— В период 2016–2018 годов российские 

ВВС должны были получать по восемь истребите-
лей ежегодно, а в 2019–2020 годах — уже по 14 само-
летов данного типа». Эти планы были реально вы-
полнимы, считает он, если бы не возникшие в стра-
не экономические сложности: «Есть понимание, что 
для начала нами будет подписан контракт на эска-
дрилью Т-50 (12 единиц.— 

”
Ъ“). После этого будем ре-

шать, сколько их еще необходимо и сколько мы мо-
жем себе позволить». В ОАК эту информацию ком-
ментировать не стали.

Работы по проекту ПАК ФА были начаты в 2002 го-
ду, спустя два года самолет был представлен прези-
денту России Владимиру Путину в макете. В 2010 го-
ду господин Путин заявил, что на первом этапе со-
здания самолета было потрачено около 30 млрд руб., 
для завершения работ, по его словам, требовалась та-
кая же сумма. За все это время было создано шесть 
летных прототипов ПАК ФА. Господин Борисов зая-
вил вчера, что до конца 2015 года военные ожидают 
поступления еще четырех истребителей для прове-
дения испытаний. Кроме того, отметил он, предпри-
ятие поставит военным в 2015 году многоцелевые 
Су-35 (14 единиц) и Су-30М2 (пять самолетов).

Иван Сафронов

Пятое с минусом поколение
Минобороны не готово покупать ПАК ФА  
в больших количествах

Минобрнауки РФ увеличит чи-
сло участников госпрограммы  
«5-100», по которой 14 ведущих 
вузов РФ получают дополнитель-
ное финансирование, чтобы к 
2020 году как минимум пять из них 
попали в мировые образователь-
ные рейтинги. В правительстве 
удивлены такому решению и пре-
дупреждают, что дополнительных 
денег на проект «5-100» в бюджете 
нет. Сами вузы—участники проек-
та считают, что Минобрнауки при-
дется найти минимум 2 млрд руб. 
«из своих ресурсов».

В понедельник глава Минобрнауки 
Дмитрий Ливанов рассказал журнали-
стам об итогах прошедшего заседания 
Совета по повышению конкурентоспо-
собности ведущих вузов. В состав этого 
совещательного органа, образованного 
правительством весной 2013 года, вхо-
дят российские и зарубежные экспер-
ты. Организация занимается управле-
нием госпрограммой «5-100».

• Согласно указу Владимира Путина, 
не менее пяти вузов РФ должны к 2020 
году войти в топ-100 одного из трех 
мировых образовательных рейтин-
гов: Шанхайского, QS или Times Higher 
Education (пока что этого добился лишь 
МГУ имени Ломоносова, который в про-
грамме не участвует). Члены совета 
отобрали 15 вузов: МФТИ, МИФИ, МИ-
СиС, Высшую школу экономики (ВШЭ), 
Казанский федеральный университет 
и другие. Они получили из бюджета 
54 млрд руб. на 2014–2016 годы. В фев-
рале 2014 года совет исключил из спи-
ска Санкт-Петербургский электротех-
нический университет.

Ранее Дмитрий Ливанов неодно-
кратно предупреждал, что совет будет 
«исключать из проекта вузы, которые 
развиваются недостаточно динамич-
но». От очередного заседания ожидали 
именно такого решения, но число участ-
ников проекта не изменилось, хотя пе-
рераспределение средств все-таки прои-
зошло «в зависимости от работы в прош-
лом году». В четверку лучших вошли 
ВШЭ, Университет ИТМО (Санкт-Петер-
бург), Томский политехнический и Том-
ский государственный университеты.

Однако самым неожиданным оказа-
лось другое решение совета — вдвое уве-
личить число участников проекта. В бли-
жайшие два месяца будет объявлен до-
полнительный конкурс, итоги которого 
подведут в октябре. «Мы пригласим еще 
10–15 вузов,— заявил министр.— Пото-
му что у нас страна большая, вузов много 
и хочется расширить поддержку».

В последние месяцы Минобрнауки 
и правительство только сокращали фи-
нансирование образовательного секто-
ра. Так, в декабре 2014 года было реше-
но сократить стипендиальный фонд для 
студентов на 10% (см. 

”
Ъ“ от 6 марта). По-

зже Минобрнауки на 10% урезало расхо-
ды на ФЦП «Русский язык на 2011–2015 
годы» и «Развитие образования». Коли-
чество участников госпрограммы «Гло-
бальное образование», по которой госу-
дарство оплачивает заграничную учебу 
студентов, если они вернутся работать в 
России, сократили вдвое — с 1,5 тыс. до 
750 человек. В Минобрнауки это объяс-
нили нехваткой средств: правительство 
выделило 4,4 млрд руб., но из-за упавше-
го курса рубля стоимость заграничного 
образования повысилась почти вдвое.

Дмитрий Ливанов вчера заявил Ъ, что 
минобр науки планирует в рамках обсу-
ждения бюджета 2016-2018 выйти с пред-
ложениями об увеличении финансиро-
вания программы. Если бюджет не бу-
дет увеличен, действующим участникам 
программы придется поделиться сред-
ствами, а их так не хватает. «Мы получи-
ли в прошлом году около 775 млн руб., 
но с тех пор ситуация серьезно измени-
лась,— рассказал 

”
Ъ“ ректор Уральского 

федерального университета Виктор Кош-
каров.— Одним из ключевых критериев 
для мировых рейтингов является коли-
чество привлеченных в вуз иностран-
ных преподавателей, причем известных 
в научном мире. Из-за проблем с курсом 
рубля наши возможности снизились».

Ректор ВШЭ Ярослав Кузьминов го-
ворит, что сейчас в проекте «нет ни од-
ного медицинского вуза, аграрного, 
транспортного, а ведь для нашей стра-
ны очень важно повысить конкурен-
тоспособность в этих сферах». Вместе с 
тем, по его оценке, привлечение в про-
ект даже четырех-пяти новых вузов бу-
дет стоить около 2 млрд руб. «Думаю, ми-
нистерство может выделить их из своих 
ресурсов»,— предположил ректор ВШЭ.

Между тем в правительстве крайне 
удивлены решением Совета по повы-
шению конкурентоспособности веду-
щих вузов. «Финансирование програм-
мы 

”
5-100“ всерьез хотели сократить, 

но его в итоге отстояли на докризисных 
условиях,— рассказал 

”
Ъ“ источник в 

социальном блоке.— Но где Дмитрий 
Ливанов собирается найти средства на 
ее расширение, непонятно. В бюджете 
на это денег нет».

Александр Черных

Минобрнауки входит в топ-расходы
Ведомство увеличивает число вузов  
для попадания в мировые рейтинги

В качестве принуждаю-
щих мер было названо отклю-
чение энергообеспечения, а 
начиная с 1 февраля 2015 го-
да — штраф в размере более 
$100 тыс. ежемесячно. Уже 
17 февраля этого года в 8:00 
по решению администрации 
порта Коломбо из-за долгов за 
стоянку и обслуживание суд-
на (около $200 тыс.) было сня-
то береговое электропита-
ние, что «привело к останов-
ке всех систем безопасности 
и жизнеобеспечения». Име-
ющийся запас дизельного то-
плива (500 кг) может обеспе-
чить только сутки работы ава-
рийного дизель-генератора. 
«Дальнейшее пребывание на 
борту судна опасно для здоро-
вья и жизни людей, среди ко-
торых есть больные и женщи-
ны,— резюмирует господин 
Федонкин.— Неуплата штра-
фа приведет к аресту судна и, 
как итог, его потере».

Господин Рогозин отреа-
гировал оперативно: уже 20 
февраля он попросил главу 
МИД РФ Сергея Лаврова, за-
мминистра экономическо-
го развития Ольгу Дергуно-
ву и директора ФАНО Миха-
ила Котюкова «срочно разо-
браться в ситуации и вызво-
лить судно». По словам высо-
копоставленного источни-
ка 

”
Ъ“ в аппарате правитель-

ства, получив ответ от МИ-
Да, господин Рогозин доло-
жил о бедах корабля премь-
еру Дмитрию Медведеву. По-
следний, исходя из того, что 
«Николай Страхов» закре-
плен за ФАНО, которое кури-
рует Аркадий Дворкович, по-
ручил ему разобраться.

Согласно протоколу сове-
щания у господина Дворко-
вича от 19 марта, МИД и ФА-
НО поручено восстановить 
систему жизнеобеспечения 
на судне (срок исполнения 
— до 23 марта). Минфину и 
ФАНО — найти в бюджете 
средства на проведение ава-
рийного и регистрового ре-
монта, содержание на пери-
од ремонта и в случае отсут-
ствия контрактов на возвра-
щение «Николая Страхова» 
в Россию (до 3 апреля). А ФА-
НО совместно с РАН и Мин-
природы предстоит подго-
товить предложения о науч-
ной деятельности с исполь-
зованием судна (до 15 апре-
ля). В аппарате господина 

Дворковича вчера подтвер-
дили 

”
Ъ“, что поручения да-

ны, и выразили надежду на 
их скорейшее исполнение. 
Собеседник 

”
Ъ“ в финансо-

вом блоке правительства го-
ворит, что, по предваритель-
ным данным, на решение 
проблем «Николая Страхо-
ва» потребуется $2,5 млн.

В ФАНО 
”
Ъ“ рассказали, 

что вчера из Москвы в Ко-
ломбо вылетела специаль-
ная комиссия, в которую во-
шли сотрудники правового 
управления ФАНО и предста-
вители Геологического ин-
ститута РАН и Института оке-
анологии имени Ширшова. 
«К концу недели комиссия 
определит объем финанси-
рования, необходимый для 
возвращения судна и его ко-
манды, тогда мы решим во-
прос с выделением денег»,— 
заявили в ФАНО. Уже при-
нято решение, что ГИН РАН 
во втором квартале 2015 го-

да получит государствен-
ные средства в приоритет-
ном порядке. «Не исключе-
но, что объем финансирова-
ния госзадания для НИИ бу-
дет увеличен»,— добавили в 
агентстве. «На судно завезе-
ны продукты питания, вода, 
подключено электричество. 
Решается вопрос с ротацией 
экипажа. Соответствующее 
разрешение от местных вла-
стей получено»,— утвержда-
ют в ФАНО.

Дмитрий Рогозин вчера 
сказал 

”
Ъ“, что ситуация с на-

учным судном «нетерпима», 
пообещав поднять вопрос о 
судьбе «Николая Страхова» 
на заседании Морской кол-
легии 25 марта. Одной из его 
тем станет обсуждение про-
екта федеральной целевой 
программы «Мировой оке-
ан» на 2016–2030 годы.

Иван Сафронов,  
Александр Черных, 
Анастасия Степанова

Два вице-премьера  
спешат на помощь

Д О С Ь Е С У Д Н О  « А К А Д Е М И К  Н И К О Л А Й  С Т Р А Х О В »

Научно-исследовательское судно «Академик Николай Страхов» (проект 
П-4630) построено в 1985 году на предприятии Hollming в Финляндии. 
В том же году вошло в состав научного флота CCCР. Используется для 
исследования геофизических полей океана и геологического строения 
океанского дна. За время работы совершило около 30 экспедиций в Атлан-
тический, Индийский, Северный Ледовитый океаны, Средиземное море. 
В 1998–2000 годах работало по контракту с итальянской фирмой Elettra, 

занимающейся прокладкой подводных кабелей. С 2011 года занималось 
изучением континентального шельфа северной части Баренцева моря и 
архипелагов Земля Франца-Иосифа и Шпицберген, в 2012 году отпра-
вилось в Индийский океан. Водоизмещение — 2600 т, дедвейт — 866 т. 
Длина — 75,5 м, ширина — 14,7 м, осадка — 4,5 м. Скорость хода — 14,8 
узла. Дальность — 12 тыс. морских миль. Экипаж — 42 человека. Оператор 
судна — Геологический институт РАН, порт приписки — Калининград.
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новости

Сегодня представители регио-
нальных отделений «Граждан-
ской платформы» проведут в Мо-
скве конференцию, на которой 
обсудят «позицию партии в сов-
ременной ситуации». Помимо 
идеологических партии придется 
решить хозяйственные вопросы. 
Сразу после ухода из партии Ми-
хаила Прохорова ей резко повы-
сили арендную ставку в офисе  
его компании «Группа ОНЭКСИМ». 
Также новый руководитель пар-
тии Рифат Шайхутдинов остался 
без доступа к сайту партии.

Представители отделений «Гра-
жданской платформы» встретятся 
накануне съезда, намеченного на 17 
апреля, чтобы обсудить его повестку, 
а также «актуальные политические и 
социально-экономические вопро-
сы, позицию партии в современ-
ной ситуации». Напомним, 13 мар-
та по инициативе основателя пар-
тии Михаила Прохорова Рифат Шай-
хутдинов был смещен с поста главы 
политкомитета за то, что вывел пар-
тийную колонну на «Антимайдан». 
Однако через полчаса после этого го-
сподин Прохоров покинул партию 
вместе со своими сторонниками, на-
звав ее «бессмысленным проектом», 
а господин Шайхутдинов в тот же 
день снова назначил себя главой по-
литкомитета.

Господин Шайхутдинов уверен, 
что «большинство отделений под-
держивают» его. Однако вчера сара-
товское отделение объявило о само-
роспуске из-за несогласия с действи-
ями руководства партии, которое по-
ставило ее в один ряд с «крайне ре-
акционной, малообразованной» ча-
стью общества. Из-за смены руковод-
ства партии о самороспуске заявили, 
в частности, псковское и калинин-
градские отделения. В то же время 
партия при новом руководстве нача-
ла регистрацию отделений в Крыму 
и Севастополе.

Помимо политических партии 
придется решать и хозяйственные 
вопросы. Как сообщил 

”
Ъ“ источник, 

близкий к «Гражданской платфор-
ме», до последних изменений в пар-
тии ее деятельность финансировал 

Михаил Прохоров. По словам собе-
седника, он обеспечивал аренду по-
мещений в здании на Тверском буль-
варе, 13 (там находится офис при-
надлежащей господину Прохорову 
«Группы ОНЭКСИМ»). В этом здании 
располагаются центральный офис 
партии, ее московское отделение, 
общественная приемная. По словам 
собеседника 

”
Ъ“, после ухода Миха-

ила Прохорова из партии арендную 
ставку ей повысили в три раза. Го-
сподин Шайхутдинов сообщил 

”
Ъ“, 

что письмо о повышении арендной 
ставки ему поступило, но вырастает 
она не в три раза, а в два. Цифры он 
назвать отказался, сославшись на то, 
что это помешает переговорам. Дого-
вор аренды, сообщил Рифат Шайхут-
динов, заключен до конца 2015 го-
да, но арендодатель предлагает пере-
смотреть его с 1 апреля, так как име-
ет право в одностороннем порядке 
инициировать повышение ставки. 
«К этому месту (офису.— 

”
Ъ“) сторон-

ники привыкли, но, если ставка бу-
дет выше рынка, мы съедем»,— зая-
вил глава «Гражданской платформы». 

Кроме проблем с офисом, по сло-
вам Рифата Шайхутдинова, партию 
лишили доступа к серверу и сайту. 
«Доменное имя было зарегистриро-
вано на Михаила Дмитриевича»,— 
сообщил он. Партия уже создала но-
вый сайт, который является точной 
копией старого. На нем висит объяв-
ление о том, что прежний «является 
устаревшим»: «Просим не использо-
вать размещенную на нем информа-
цию, поскольку она может являться 
недостоверной».

Как рассказал источник 
”
Ъ“ в пар-

тии, ее имущество также приобре-
талось на средства господина Про-
хорова. Отметим, что на заседании 
политкомитета 13 марта экс-глава 
исполкома Николай Морозов сооб-
щил, что 80% всех пожертвований на 
партийный счет поступало от компа-
ний и лиц, так или иначе связанных 
с Михаилом Прохоровым. Господин 
Шайхутдинов утверждает, что биз-
несмен последний год партию не 
финансировал, а делали это 11 ком-
паний, которые он назвать отказал-
ся. По словам нового руководителя 
партии, они будут финансировать ее 
и дальше и финансирование «даже 
увеличится» (в 2014 году партия по-
лучила 31 млн 260 тыс. руб.).

Таисия Бекбулатова;  
Сергей Петунин,  
Саратов

«Гражданской платформе»  
дорого обойдется  
выход Михаила Прохорова
Арендная ставка для партии поднялась в два или в три раза

Фракции КПРФ Госдумы не уда-
лось добиться в Конституцион-
ном суде (КС) РФ возобновления 
деятельности КС Бурятии, прио-
становленной в 2013 году по ини-
циативе главы республики Вяче-
слава Наговицына. Вместо этого 
КС разрешил бурятским властям 
вообще упразднить этот суд с 
учетом его эффективности и фи-
нансовых возможностей регио-
на. КС РФ напомнил, что контроль 
за нормативными актами респу-
блики вполне может осуществ-
лять и он cам.

90 думских коммунистов оспа-
ривали в КС республиканский за-
кон Бурятии, которым Народный 
Хурал по инициативе главы респу-
блики Вячеслава Наговицына при-
остановил с 26 ноября 2013 года де-
ятельность регионального КС — од-
ного из 16 таких судов субъектов РФ, 
учрежденного в 1994 году (см. 

”
Ъ“ 

от 18 декабря 2014 года). Решение 
принято на основании региональ-
ного закона «О бюджетном процес-
се», позволяющего приостанавли-
вать действие местных законов — 
в данном случае закона «О КС», если 
на их реализацию не хватает бюд-
жетных средств. Местные власти 
дважды этим воспользовались, за-
морозив деятельность КС минимум 
до 2018 года. Прием жалоб в КС на 
нормативные правовые акты Буря-
тии был заблокирован, а уже посту-
пившие обращения «оставлены без 
движения и по ним не приняты ре-
шения», сообщали заявители. Они 
ссылаются на нарушение принципа 
разделения властей и закона «О су-

дебной системе», по которому «ни-
какой суд не может быть упразднен, 
если отнесенные к его ведению во-
просы не переданы в юрисдикцию 
другого суда».

КС подтвердил, что закон «О су-
дебной системе» в принципе не 
предусматривает возможность при-
остановки деятельности суда, но 
власти вполне могут его упразд-
нить «с учетом их финансовых воз-
можностей» и эффективности тако-
го суда. Тем более что дела вместо не-
го может рассматривать и федераль-
ный КС, говорится в решении. Од-
нако для упразднения местного КС 
придется изменить основной закон 
субъекта РФ, напомнил КС бурят-
ским властям. При этом «вопрос об 
изменении системы региональных 
органов власти не может решаться 
исключительно с позиций бюджет-
ной экономии», пояснил судья-до-
кладчик КС Сергей Маврин.

В любом случае в КС Бурятии на 
момент приостановки его работы не 
оставалось ни одного судьи (их пол-
номочия истекли), и поскольку кон-
курс на замещение вакансий не объ-
являлся, значит, и возобновлять де-
ятельность некому, констатировал 
КС. А значит, оспоренные нормы 
не являются «исключительным пре-
пятствием». В итоге КС посоветовал 
бурятским властям определиться: 
закрыть региональный КС или от-
крыть пустующие в нем вакансии. 
Давать четкий ответ относительно 
конституционности спорного зако-
на КС не посчитал «необходимым», 
предпочтя «воздержаться от вынесе-
ния постановления».

Фактически Конституционный 
суд России признал возможным 
упразднение конституционных 
(уставных) субъектов Российской Фе-
дерации путем прекращения их фи-
нансирования, считает адвокат Сер-
гей Голубок. Доцент юрфака СПбГУ 
Сергей Белов отметил «неопределен-
ность выводов, к которым пришел 
КС»: «Непонятно, допустима или нет 
сложившаяся в Бурятии ситуация? И 
при чем здесь ссылка на позиции КС 
относительно невозможности прио-
станавливать действия актов норма-
ми закона о бюджете, если в данном 
случае речь идет об отдельном зако-
нодательном акте?» А у вице-прези-
дента Федерального союза адвока-
тов Сергея Попова «вызывает сом-
нение», что основание для призна-
ния запроса депутатов Госдумы не 
подлежащим дальнейшему рассмо-
трению соответствует закону о феде-
ральном КС.

КС и раньше не поддерживал та-
кие суды: его решения, в частно-
сти, способствовали упразднению 
в 2011 году Уставного суда (УС) Че-
лябинской области, а в 2005 году — 
урезанию полномочий УС Санкт-Пе-
тербурга. После обращения КПРФ в 
КС РФ, источники 

”
Ъ“ в судейском 

сообществе прогнозировали, что 
шансы на ее рассмотрение невели-
ки. «Конституционная юстиция в 
России не воспринимается власт-
ной элитой как безусловная цен-
ность»,— отмечал тогда профессор 
Высшей школы экономики Влади-
мир Кряжков.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Местным здесь не место
Федеральный КС не против  
приостановки работы КС субъектов федерации

контекст  

Оппозиция обратилась к президенту

Как сообщил ”Ъ“ сопредседатель партии РПР—ПАРНАС Михаил Касья-
нов, сегодня в администрацию президента будет передано обращение 
представителей оппозиции на имя президента Владимира Путина. 
Оно касается расследования убийства сопредседателя РПР—ПАРНАС 
Бориса Немцова (подробнее о расследовании см. на стр. 4), которое 
авторы письма — Геннадий Гудков, Михаил Касьянов, Андрей Нечаев 

и Владимир Рыжков — назвали «политическим преступлением». «Из-
за беспрецедентной дерзости и демонстративности убийства одного 
из лидеров российской оппозиции в общественном сознании возни-
кают подозрения о возможной причастности к преступлению органов 
российской государственной власти. Мы полагаем, что стремление 
оппозиции добиться скорейшего раскрытия этого преступления 
разделяется и вами»,— обращаются к президенту оппозиционеры. 
Авторы обращения предложили президенту «поручить руководству 
СКР и других ведомств, участвующих в раскрытии этого преступления, 
обеспечить взаимодействие с группой нижеподписавшихся с целью 
регулярного информирования оппозиции и общественности о ходе 
расследования убийства Бориса Немцова и возможной помощи 
следствию». Как сказал ”Ъ“ Михаил Касьянов, авторы письма «ставят 
вопрос политического и общественного контроля»: «Мы предлагаем, 
чтобы через нас было взаимодействие с обществом, которое хочет 
знать о ходе расследования». Отдел политики

Михаил Прохоров намекнул 
Рифату Шайхутдинову (слева) 
на необходимость съехать из 
офиса ОНЭКСИМа резким по-
вышением арендной ставки 
ФОТО  ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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Василеостровский райсуд Санкт-Петер-
бурга приговорил экс-владельца банка 
ВЕФК Александра Гительсона к трем годам 
заключения, признав его виновным в мо-
шенническом хищении почти 2 млрд руб., 
принадлежащих правительству Ленобла-
сти. Сам финансист выслушал приговор 
достаточно спокойно, так как уже в бли-
жайшее время может претендовать на 
условно-досрочное освобождение.

Фактически с первых строчек приговора 
стало ясно, что суд признал Александра Ги-
тельсона виновным в мошенничестве. По 
версии СКР, банкир задумал похитить день-
ги правительства Ленобласти, которые раз-
мещались на краткосрочных депозитах в Ин-
касбанке, входившем в банковскую группу 
ВЕФК. К реализации этого замысла он при-
влек Татьяну Лебедеву — председателя прав-
ления Инкасбанка, который выиграл тен-
дер на размещение бюджетных средств. В 
2007 году, как следует из материалов дела, из 
сербского банка «Баня-Лука» поступили под-
ложные SWIFT-сообщения о том, что на лич-
ные счета финансиста в банке ВЕФК поступи-
ло 5 млрд руб. В период 2007–2008 годов бан-
кир получил из кассового хранилища банка 
2,5 млрд руб. Недостачу компенсировали, по 
версии следствия, деньги Ленобласти, пере-
численные в ВЕФК из Инкасбанка.

Обвинение в этом преступлении ГСУ СКР 
планировало предъявить еще осенью 2010 го-
да, но Александр Гительсон скрылся за гра-
ницу. Задержали его в апреле 2013 года в Ав-
стрии по запросу Генпрокуратуры РФ. Уже тог-
да он проходил по нескольким уголовным де-
лам, но привлекать его к ответственности Ав-
стрия разрешила только за хищение бюджет-
ных средств.

Как следует из приговора, одним из ключе-
вых доказательств стали показания Татьяны 
Лебедевой, которая заключила досудебное со-
глашение. Она, как писал 

”
Ъ“, была осуждена 

за мошенничество на четыре года условно. В 
процессе по делу финансиста Гительсона быв-
шая глава Инкасбанка заявила суду, что огово-
рила своего коллегу, так как на нее оказыва-
лось давление. Однако суд, посчитав этот факт 
недоказанным, принял во внимание ее пока-
зания против Александра Гительсона, данные 
в рамках досудебной сделки.

Примечательно, что суд отметил «крайне не-
надлежащее исполнение» областными чинов-

никами обязанностей по возврату денег из Ин-
касбанка. Напомним, что вице-губернатор Ле-
нобласти, глава комитета финансов Александр 
Яковлев, заключавший депозитные договоры, 
был обвинен в халатности, но осенью 2011 го-
да дело было прекращено по сроку давности.

Сам экс-глава ВЕФК не признавал вины, за-
являя, что вернуть деньги ему помешали ми-
ровой финансовый кризис, пришедшийся на 
2008 год, пиар-кампания по дискредитации 
ВЕФК и непрофессиональные действия внеш-
них управляющих банка, а также арест само-
го Александра Гительсона. Однако суд критиче-
ски отнесся к этой версии: она опровергается, 
по его мнению, материалами дела.

В итоге суд признал Александра Гительсо-
на виновным в мошенничестве и пригово-
рил его к трем годам колонии общего режи-
ма со штрафом в 500 тыс. руб. Прокуратура, 
кстати, запрашивала на год больше. Кроме то-
го, суд удовлетворил иск правительства Лено-
бласти к осужденному почти на 1,5 млрд руб. 

(400 млн руб. удалось вернуть обладминистра-
ции в ходе следствия).

Вместе с тем в ближайшее время у финан-
систа есть шанс выйти на свободу. Вмененная 
ему статья УК (ч. 4 ст. 159) относится к катего-
рии тяжких, но в случае отбытия половины 
назначенного срока осужденный может хода-
тайствовать об условно-досрочном освобожде-
нии. А банкир Гительсон фактически провел 
за решеткой больше.

Однако нельзя исключить и новых обви-
нений, которые следствие может предъявить 
бывшему владельцу банка ВЕФК. Как уже пи-
сал 

”
Ъ“, следствие обратилось к Австрии за раз-

решением на привлечение банкира по другим 
делам — к примеру, о даче Александром Гитель-
соном взятки бывшей главе управления ПФР 
по Петербургу и Ленобласти Наталье Гришке-
вич, дело которой сейчас рассматривается су-
дом. Правда, защитники финансиста, ссылаясь 
на слова его австрийских адвокатов, говорят, 
что им ничего не известно об обращении пра-
воохранительных органов России к соответст-
вующим ведомствам Австрии. Их разрешение 
требуется для нового уголовного преследова-
ния Александра Гительсона.

Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

Банкиру прописали общий режим
Александр Гительсон осужден на три года и выплату 1,5 млрд рублей

Генпрокуратура направила вчера в Севе-
ро-Кавказский окружной военный суд вто-
рое уголовное дело в отношении экс-мэра 
Махачкалы Саида Амирова, ранее осу-
жденного за покушение на теракт на деся-
тилетний срок. На этот раз его будут судить 
за еще один теракт и убийство следовате-
ля СКР, которые он заказал членам банды 
бывшего сотрудника прокуратуры Магоме-
да Абдулгалимова (Колхозник).

Перед судом помимо Саида Амирова и его 
племянника, бывшего заместителя мэра Ка-
спийска Юсупа Джапарова предстанут пред-
полагаемые участники банды Колхозника. В 
том числе бывший следователь отдела управ-
ления МВД России по Махачкале Магомед Ах-
медов и два его брата Абдулмажид и Шамсут-
дин, не раз попадавший в поле зрения пра-
воохранителей по делам о вымогательствах и 
похищениях людей Магомед Кадиев (Горец) и 
некто Зубаир Мутаев. Господ Амирова и Джа-
парова ГСУ СКР обвиняет в том, что они зака-
зали в 2011 году участникам банды обстрел из 
огнемета «Шмель» культурно-развлекатель-
ного комплекса «Москва» в Каспийске, а так-
же убийство в том же году следователя реги-

онального управления СКР Арсена Гаджибе-
кова, который проводил расследование в мэ-
рии Махачкалы, а через год — покушение на 
следователя Нурлана Ашурбекова, расследо-
вавшего гибель коллеги. Кроме того, на сче-
ту участников банды, полагает следствие, по-
кушение в 2011 году на начальника отдела по 
обеспечению участия прокуроров в рассмо-
трении судами уголовных дел прокуратуры 
Дагестана Наталью Мамедкеримову, убийст-
во в 2007 году замначальника отдела проку-
ратуры республики Абдулбасыра Омарова, а 
также нескольких коммерсантов. Исполните-
лем большинства из этих преступлений след-
ствие считает Горца, а остальных фигурантов 
— его пособниками.

Правда, как отмечают защитники обви-
няемых, в окончательной фабуле обвинение 
претерпело значительные изменения. Так, 
по словам адвоката Рината Гамидова, следст-
вие не нашло никаких доказательств участия 
его подзащитного Абдулмажида Ахмедова в 
убийствах, поэтому он, как и некоторые дру-
гие участники группы, обвиняются только по 
ст. 208, 209 и 222 (участие в незаконном воору-
женном формировании, банде и незаконный 

оборот оружия) УК. Например, в обвинитель-
ном заключении указано, что Зубаир Мутаев 
предоставил участникам банды оружие и бое-
припасы, список которых занял две страницы 
машинописного текста.

При этом защитники обратили внимание, 
что обвинение построено на показаниях лиде-
ра банды Магомеда Абдулгалимова, который 
заключил досудебное соглашение о сотрудни-
честве, получив за это по приговору Северо-
Кавказского окружного военного суда всего 
11 лет заключения.

Главной же проблемой для защиты стало 
обвинение бывшего мэра Махачкалы в орга-
низации теракта. Наличие в деле соответству-
ющей ст. 205 УК РФ лишило остальных фигу-
рантов дела права на выбор судопроизводства 
— дела о терроризме не могут рассматривать-
ся коллегией присяжных заседателей. «Имен-
но поэтому мы настаивали на выделении дел 
наших подзащитных в отдельное производст-
во, как это было сделано в случае с Абдулгали-
мовым,— сказал 

”
Ъ“ господин Гамидов,— од-

нако в СКР нам отказали».
Юлия Рыбина,  
Махачкала

Саид Амиров не обошелся без Колхозника
Второе дело экс-мэра Махачкалы рассмотрит военный суд

Вчера Одинцовский горсуд Москов-
ской области санкционировал арест 
бывшего соратника Юлии Тимошен-
ко экс–депутата Верховной рады Ук-
раины Александра Шепелева, объяв-
ленного в международный розыск по 
обвинению в растрате и организации 
убийств. Последнее время он скры-
вался в России, куда сбежал из-под 
ареста в Киеве, куда его экстрадиро-
вали из Венгрии. Во время 40-днев-
ного ареста господина Шепелева 
Генпрокуратура России должна ре-
шить, выдавать его или нет Украине.

Добиваясь ареста Александра Шепе-
лева в Одинцовском суде, представи-
тель прокуратуры ссылался на тяжесть 
предъявленных экс-депутату обвине-
ний. В частности, ему инкриминиру-
ется растрата и хищение средств укра-
инского Родовид-банка на сумму бо-
лее 220 млн гривен, а также соучастие 
в хищении госсредств рефинансирова-
ния Нацбанка на сумму 315,3 млн гри-
вен (всего более $60 млн). Кроме того, 
бывшего депутата обвиняют на роди-
не в организации покушения на заме-
стителя председателя банка «Союз» Сер-
гея Дядечко, проходившего свидете-
лем по делу о хищениях в Родовид-бан-
ке в 2012 году, и в организации убийст-
ва бывшего владельца АвтоКРАЗ-банка 
Сергея Кириченко в 2003 году.

После того как МВД Украины возбу-
дило в отношении Александра Шепеле-
ва уголовные дела, тот скрылся в Венг-
рии. Там он пытался получить статус бе-
женца, но неудачно. В начале 2014 го-
да по запросу Генпрокуратуры Украи-
ны его экстрадировали на родину, где 
на два месяца поместили в Лукьянов-
ский СИЗО Киева.

Однако по требованию начальника 
медицинской части СИЗО экс-депутата 
перевели на лечение в Киевскую город-
скую клиническую больницу скорой 
медицинской помощи. Оттуда с помо-
щью одного из милиционеров-охран-
ников 6 июля 2014 года подследствен-
ный скрылся. В результате разразивше-
гося скандала своих постов тогда лиши-
лись глава украинской Государствен-

ной пенитенциарной службы, началь-
ник Лукьяновского СИЗО и руководи-
тель медчасти. Как выяснилось, пере-
вод заключенного в гражданскую боль-
ницу был осуществлен на основании 
фиктивного диагноза. На днях сотруд-
ники ФСБ задержали Александра Ше-
пелева в ресторане «Ветерок» в поселке 
Горки-2 Одинцовского района.

Указав на данные обстоятельства, 
представитель прокуратуры заявил, что, 
находясь на свободе, Александр Шепе-
лев может вновь скрыться и продолжит 
заниматься преступной деятельностью. 
Сославшись на Минскую конвенцию «О 
правовой помощи и правовых отноше-
ниях по гражданским семейным и уго-
ловным делам» от 22 января 1993 года, 
прокурор потребовал арестовать гражда-
нина Украины Александра Шепелева «до 
получения официального запроса о его 
экстрадиции на родину».

Сам экс-депутат и его защитник наста-
ивали на освобождении под залог или 
домашнем аресте, но Одинцовский го-
рсуд определил Александра Шепелева в 
СИЗО до 28 апреля.

Получив информацию о задержании 
и аресте в России Александра Шепелева, 
украинское бюро Интерпола уже пере-
дало Генпрокуратуре Украины докумен-
ты для подготовки запроса о его экстра-
диции. В Генпрокуратуре 

”
Ъ“ подтверди-

ли данный факт, отметив, что до истече-
ния срока ареста экс-депутата соответст-
вующие бумаги поступят в Москву. Отме-
тим, что несмотря на сложности в отно-
шениях между двумя странами их про-
куратуры продолжают активно сотруд-
ничать, в том числе по делам об экстра-
дициях. Правда, еще в феврале генпро-
курор РФ Юрий Чайка сообщил, что по-
ступившие с Украины запросы о выда-
че экс-президента Виктора Януковича и 
людей из его окружения удовлетворены 
не будут, так как надзорный орган «усмо-
трел» в их уголовном преследовании по-
литические мотивы. Очевидно, версию 
о политическом преследовании выдви-
нет и арестованный Шепелев.

Янина Соколовская, Киев;  
Алексей Соковнин

Украинский депутат 
нашелся в подмосковном 
ресторане
Задержан предполагаемый организатор 
хищений и покушений

ОПРОВЕРЖЕНИЕ

Не соответствуют действительности следующие сведения в отношении Башелут-
скова Петра Павловича, опубликованные в газете «Коммерсантъ» №9 (4064) от 
21.01.2009 года в статье под заголовком «Языческое взрывоисповедание»: «В квар-
тире Петра Башелутскова во время обыска была найдена селитра и другие ком-
поненты взрывных устройств», «Известно, что у него дома хранились компонен-
ты взрывчатки».

Экс-владелец банка ВЕФК Александр  
Гительсон получил три года за хищение 
почти 2 млрд руб., принадлежащих  
правительству Ленобласти 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Как стало известно ”Ъ“, Следствен-
ный комитет (СК) отказал в возбу-
ждении уголовного дела против  
главы Института региональной прес-
сы Анны Шароградской. Проверка  
в отношении руководителя одной  
из старейших некоммерческих ор- 
ганизаций (НКО) Санкт-Петербурга  
началась после того, как таможен-
ники изъяли у нее ноутбук, а полиция 
обнаружила в нем материалы, кото-
рые могли содержать экстремизм.

Следователи вчера вручили адвока-
ту Анны Шароградской Ивану Павлову 
постановление об отказе в возбуждении 
уголовного дела против его подзащит-
ной. Проверка в отношении главы Ин-
ститута региональной прессы длилась 
9,5 месяца. Как заявил 

”
Ъ“ господин Пав-

лов, поводом для возможного уголовно-
го преследования госпожи Шароград-
ской стало ее задержание 5 июня 2014 
года в петербургском аэропорту Пулко-
во. Анна Шароградская вылетала в Хель-
синки, а затем в США, где должна была 
прочитать курс лекций. На таможне ей 
заявили, что «по ориентировке погран-
служб» ей придется задержаться, так как 
в ее ноутбуке, компьютере и флеш-кар-
тах может содержаться информация о 
«технологиях двойного назначения». 
«Технологии двойного назначения — 
это полусекретные разработки, кото-
рые могут применяться и в граждан-
ской, и в военной сферах. На вывоз ин-
формации о них нужно получать специ-
альное разрешение»,— пояснил госпо-
дин Павлов. Участвовавшие в задержа-
нии госпожи Шароградской сотрудни-
ки ФСБ в итоге изъяли у нее всю техни-
ку, но искомой информации не нашли. 
После этого ноутбук, планшет и флеш-
карты передали полицейским, которые 
решили проверить содержащуюся там 
информацию на предмет экстремизма. 
Обнаружив среди статей, хранивших-
ся на жестких дисках, «подозрительные 
публикации», полицейские передали 
их в СК с требованием возбудить про-
тив Анны Шароградской уголовное де-
ло. «Речь шла о 282-й статье, запрещаю-
щей распространение экстремизма, но 
моя подзащитная всего лишь хранила 

эту информацию, а не распространяла, 
да и экстремистского там ничего не бы-
ло»,— пояснил адвокат. По закону, экс-
тремистскими те или иные материалы 
признаются судом, а до этого — назнача-
емой следствием экспертизой. Но ст. 282 
УК РФ (разжигание межнациональной 
розни) применяется именно за распро-
странение экстремистской информа-
ции, а не за ее хранение. За хранение же 
материалов, уже внесенных в черный 
список Минюста наступает админист-
ративная ответственность.

Сама Анна Шароградская связыва-
ет угрозу уголовного преследования 
с претензиями к своей НКО. Как сооб-
щал 

”
Ъ“ 11 декабря 2014 года, Инсти-

тут региональной прессы был оштра-
фован на 400 тыс. руб. за отказ реги-
стрироваться в качестве иностранно-
го агента. В судебном решении говори-
лось, что организация нарушила закон 
о НКО, так как, вопреки предписанию 
Минюста от 2013 года, не стала вступать 
в реестр Минюста добровольно. Поэто-
му статус иностранного агента Инсти-
туту региональной прессы был присво-
ен принудительно.

Как заявила 
”
Ъ“ член президентского 

Совета по правам человека (СПЧ) Елена 
Тополева-Солдунова, о возможном уго-
ловном преследовании госпожи Шаро-
градской было доложено Владимиру Пу-
тину. По ее словам, члены СПЧ сделали 
это в декабре 2014 года, когда президент 
проводил официальную встречу с право-
защитниками. «Он тогда поручил разо-
браться в ситуации, она его очень заин-
тересовала»,— сказала собеседница 

”
Ъ“.

По мнению Александра Верховского, 
главы центра «Сова», который занима-
ется мониторингом применения анти-
экстремистского законодательства, воз-
буждение уголовного дела против го-
спожи Шароградской было бы прямым 
нарушением закона. «Закон позволяет 
хранить любой экстремистский мате-
риал, но нюанс в том, что электронный 
файл — не книга. Иначе бы судили да-
же экспертов-лингвистов, которые хра-
нят на своих компьютерах еще и не та-
кое»,— пояснил он.

Григорий Туманов

Институт региональной 
прессы оставили без дела
У СК нет претензий к Анне Шароградской

Как стало известно ”Ъ“, по делу об убийст-
ве оппозиционера Бориса Немцова СКР  
назначена лингвистическая экспертиза, 
которая должна установить, содержались 
или нет в полученной им корреспонденции 
угрозы убийством. Таким образом, след-
ствие пытается найти причину преступле-
ния, которое пока расследуется как немо-
тивированное заказное убийство.

Как пояснил 
”

Ъ“ близкий к следствию 
источник, электронная переписка Бориса Не-
мцова оказалась довольно обширной, поэто-
му сотрудникам СКР потребовалось время, 
чтобы проштудировать тексты поступивших 
сообщений и выбрать из них подозритель-
ные. Прямых угроз, по мнению собеседни-
ка 

”
Ъ“, политику непосредственно перед его 

убийством не поступало, однако некоторые 
корреспонденты господина Немцова, как сле-
дует из их посланий, принимали обществен-
ную и политическую деятельность оппозици-
онера «слишком близко к сердцу». Высказыва-
ния этих людей — как известных следствию, 
так и скрытых под псевдонимами — в адрес 
господина Немцова иногда носили чересчур 
эмоциональный характер и выходили «дале-
ко за рамки приличий».

С учетом этих обстоятельств следствие на-
значило лингвистическую экспертизу посту-
пившей в адрес политика корреспонденции. 
Специалистам предстоит изучить зафиксиро-
ванные в текстах сообщений «продукты рече-
вой деятельности» оппонентов господина Не-
мцова и ответить на главный вопрос следст-
вия: не содержит ли то или иное высказыва-

ние угрозу убийством либо причинением те-
лесных повреждений.

Отметим, что, назначая экспертизу, след-
ствие, можно сказать, отбросило высказан-
ную ранее версию о том, что пятеро обвиня-
емых чеченцев во главе с бывшим офицером 
внутренних войск МВД Зауром Дадаевым, мо-
гли совершить убийство господина Немцова 
в связи с возникшей у них неприязнью к по-
литику после его высказываний о трагедии в 
редакции Charlie Hebdo. Никто из обвиняе-
мых в переписке с жертвой не состоял, а боль-
шинство даже не знало о существовании по-
литика. Да и вообще, как утверждают адвока-
ты арестованных, ни один из чеченцев не был 
религиозным фанатиком — молодые люди ве-
ли вполне светский образ жизни, у троих бы-
ли подруги-москвички.

По данным собеседника 
”
Ъ“, следствие по-

лагает, что обвиняемые пошли на преступле-
ние не по убеждениям, а были наняты неиз-
вестным заказчиком через нескольких посред-
ников, пообещавших им 5 млн руб. При этом 
желать смерти господину Немцову, как показа-
ла его электронная переписка, могли не только 
воинствующие исламисты, но и знакомые ему 
люди — в первую очередь те, которых возмути-
ло превращение бывшего политика-государст-
венника в оппозиционера.

Адвокат Вадим Прохоров, представляющий 
интересы семьи Бориса Немцова, считает на-
значение лингвистической и других экспер-
тиз по делу необходимым, назвав их «аксио-
мой любого объективного расследования». Од-
нако при этом, по мнению адвоката, если след-

ствие хочет получить «действительно достовер-
ную картину» происшедшего, то необходимо 
также расследовать нападения «на Бориса, ко-
торые были в последние несколько лет». Так, 
отметил господин Прохоров, в 2009 году во вре-
мя компании по выборам мэра Сочи господи-
ну Немцову плеснули в лицо раствором наша-
тырного спирта. Несколько лет назад на маши-
ну оппозиционера неизвестные сбросили уни-
таз, а потом выложили запись происшедшего 
в интернете. А в июле 2014 года господин Не-
мцов получил в свою личную почту в Facebook 
сообщения «Шакал, забью тебя», «Поймаю, мо-
лотком голову отобью, гнида». Угрозы поступи-
ли с аккаунта пользователя Дмитрия Филиппо-
ва, и господин Немцов связывал их появление 
со своей позицией по Украине. Он обращал-
ся по этому факту к главе СКР Александру Ба-
стрыкину, однако проверка его заявления за-
кончилась безрезультатно. Во всяком случае, 
3 сентября 2014 года участковый ярославско-
го отдела полиции «Центральный», проводив-
ший проверку, вынес постановление об отказе 
в возбуждении уголовного дела. Свое решение 
он, кстати, мотивировал отсутствием ответа на 
запрос, направленный им в Facebook для уста-
новления лица, которому принадлежала стра-
ничка Дмитрия Филиппова. По мнению адво-
ката, следствие обязано найти организаторов 
этих нападений и угроз, считая, что они «сфор-
мировали атмосферу вседозволенности и без-
наказанности», которая в итоге и привела к 
убийству оппозиционера.

Сергей Машкин,  
Владислав Трифонов

Борисом Немцовым занялись лингвисты
Следы заказчика убийства оппозиционера ищут в переписке
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Президент Афганистана Ашраф Гани Ахмад-
зай, прибывший с первым официальным ви-
зитом в США, проведет сегодня переговоры 
с президентом Бараком Обамой. Главными 
вопросами станут перспективы отношений 
двух стран и дальнейшее присутствие в Аф-
ганистане американского контингента. Ви-
зит призван восстановить сотрудничество 
Вашингтона и Кабула, подорванное в конце 
правления Хамида Карзая, а заодно обеспе-
чить условия, препятствующие возвращению 
к власти талибов и превращению Афганиста-
на в плацдарм «Исламского государства».

Начавшийся в воскресенье визит Ашрафа Га-
ни Ахмадзая в США продлится неделю и будет 
состоять из двух частей: вашингтонской и нью-
йоркской. По завершении переговоров с руко-
водством США в четверг афганский лидер отпра-
вится в Нью-Йорк на встречу с генсеком ООН Пан 
Ги Муном. Первая часть визита, который уже на-
звали «историческим», предельно насыщена. По-
сле состоявшегося по прилете рабочего ужина с 
госсекретарем Джоном Керри вчера афганская де-
легация переместилась в резиденцию президен-
та США в Кэмп-Дэвиде для переговоров с амери-
канской делегацией в составе госсекретаря Кер-
ри, министра обороны Эштона Картера, минист-
ра финансов Джейкоба Лью и других членов ад-
министрации. А сегодня в Кэмп-Дэвиде с глазу на 
глаз встретятся президенты Ахмадзай и Обама.

Главными пунктами в повестке американо-аф-
ганского саммита обозначены вопросы афганско-
го урегулирования, интеграции в политический 
процесс умеренной части талибов, а также про-
блемы безопасности после вывода из Афганиста-
на в конце прошлого года основного контингента 
США и НАТО. Помимо переговоров с Бараком Об-
амой огромный интерес вызывает и намеченное 
на среду выступление Ашрафа Гани Ахмадхзая пе-
ред Сенатом и Палатой представителей Конгресса 
— возможность обратиться к американским зако-
нодателям предоставляется зарубежным лидерам 
в особых случаях.

Прием, который подготовили новому афган-
скому лидеру в США, свидетельствует о стремле-
нии Белого дома подвести черту под «смутным 
временем» в отношениях двух стран, наступив-
шим на финальной стадии правления предшест-
венника Ахмадзая — Хамида Карзая. Изначально 

воспринимавшийся как ставленник США Карзай 
накануне своего ухода в прошлом году отказал-
ся подписывать ключевое соглашение о безопас-
ности с Вашингтоном, а также не упускал случая, 
чтобы обвинить США и Запад во всех проблемах 
«демократического Афганистана», построенного 
с западной помощью после свержения режима 
талибов. В итоге диалог Вашингтона и Кабула на 
многие месяцы был заморожен.

«Смутное время» продолжилось и после пре-
зидентских выборов 2014 года, вылившихся в 
острое соперничество Ашрафа Гани Ахмадзая и 
другого претендента Абдуллы Абдуллы. Вспле-
ска междоусобицы удалось избежать благодаря 
достигнутой при посредничестве США догово-
ренности о разделе власти в Кабуле, в результате 
которой оспаривавший итоги выборов Абдулла 
Абдулла получил пост премьера. Участие в пере-
говорах Абдуллы Абдуллы призвано продемон-
стрировать, что потрясения последних месяцев 
остались позади и в Кабуле сложился работоспо-
собный властный тандем, лояльный к главному 
донору. «Это иные отношения, отличающиеся от 
тех, что были при Карзае. Они представляют со-
бой отношения большего сотрудничества»,— за-
явил старший директор по Афганистану и Пакис-
тану Совета национальной безопасности США 
Джефф Эггерс.

Главная же интрига визита Ашрафа Гани Ах-
мадзая — какой будет численность американ-
ского контингента в Афганистане в этом и следу-
ющем году. Накануне появились утечки, что до 
2016 года Барак Обама намерен сохранить более 
значительное военное присутствие, чем плани-
ровалось. Инициатива же приостановить вывод 
контингента США, численность которого состав-
ляет 9,8 тыс., принадлежала афганскому лидеру 
(подробнее см. 

”
Ъ“ от 16 марта).

В преддверии переговоров с президентом Об-
амой Ашраф Гани Ахмадзай дал интервью амери-
канской радиостанции NPR, сообщив, что гражда-
не Афганистана заинтересованы в военном при-
сутствии США, «крайне необходимом для их буду-
щего». По его словам, помимо сдерживания тали-
бов это будет препятствовать укреплению пози-
ций в стране боевиков «Исламского государства», 
перемещающихся в Центральную Азию с Ближ-
него Востока.

Сергей Строкань

Афганистан завоевывает  
доверие Америки
Президент Ашраф Гани Ахмадзай  
совершает «исторический визит» в Вашингтон

На Кипре готовятся возобновить переговоры 
по урегулированию, причем впервые они мо-
гут пройти в Женеве. По оценкам экспертов, 
импульс решению давнего конфликта могут  
придать проект российского газопровода 
в Турцию, а также готовность кипрского руко-
водства развивать отношения с РФ.

Греческая и турецкая общины готовятся вер-
нуться за стол переговоров после нескольких ме-
сяцев перерыва, инициированного президентом 
Кипра Никосом Анастасиадисом. Осенью он при-
остановил диалог с непризнанной Турецкой Ре-
спубликой Северного Кипра (ТРСК) в ответ на дей-
ствия Турции, начавшей в исключительной эко-
номической зоне (ИЭЗ) Кипра сейсмическую раз-
ведку. В январе в Анкаре заявили, что турецкие ко-
рабли останутся там до 6 апреля. Накануне ново-
го раунда переговоров, которые должны начать-
ся по истечении этого срока, в руководстве грече-
ской части острова добиваются гарантий Анкары, 
что «незаконная разведка» не будет возобновлена.

«Я очень надеюсь, что беззаконие будет оста-
новлено,— прокомментировал 

”
Ъ“ действия ту-

рецкой стороны Никос Анастасиадис (интервью 
с ним см. в 

”
Ъ“ от 24 февраля), высказавшись за 

возобновление переговоров.— Сорок лет отсутст-
вия решения — более чем достаточно». Выходом 
из ситуации, по его словам, стало бы воссоедине-
ние греческой и турецкой общин острова путем 
воссоздания единого государства.

Иную позицию излагает посетивший на днях 
Москву вице-премьер ТРСК, сын первого пре-
зидента непризнанной республики Сердар Де-
нкташ. «Греческая община использовала в каче-
стве предлога присутствие в Средиземном море 
турецких военных кораблей,— заявил он 

”
Ъ“.— 

Они постоянно там находились и только на сей 
раз послужили предлогом для срыва перегово-
ров». Накануне нового раунда переговоров госпо-
дин Денкташ заверил 

”
Ъ“: «Турки-киприоты гото-

вы были бы стать частью ЕС в составе воссоеди-
ненного государства, но для этого придется прео-
долеть немало противоречий». Тем не менее он не 
исключает «плана Б», в соответствии с которым ру-

ководству ТРСК пришлось бы добиваться между-
народного признания в одностороннем порядке.

Пока же «дорожная карта» по кипрскому уре-
гулированию предполагает «поэтапное строи-
тельство двузонной двухобщинной политиче-
ски равноправной федерации», проект которой 
должен быть вынесен на референдум в обеих ча-
стях острова. Это требует урегулирования цело-
го комплекса спорных вопросов — от восстанов-
ления прав собственности вынужденно пересе-
ленных жителей обеих частей острова до возвра-
щения на родину переселенцев из Турции. Дели-
катность каждой из проблем, затрагивающих ин-
тересы двух общин, усложняет спор о формате 
их обсуждения. Спецпредставитель президента 
Кипра по переговорному процессу Андреас Мав-
рояннис рассказывал 

”
Ъ“, что настаивает на од-

новременном обсуждении спорных вопросов, в 
ТРСК же требуют их последовательного рассмо-
трения. «Нельзя говорить о безопасности отдель-
но от гарантий, о возвращении собственности от-
дельно от территориального вопроса — так дело с 
мертвой точки не сдвинешь»,— заявил 

”
Ъ“ госпо-

дин Маврояннис.
В преддверии возобновления переговоров 

остров посетил спецпредставитель генсека ООН 
по Кипру Эспен Барт Айде. По данным кипрского 
издания Fileleftheros, он добивается переноса но-
вого раунда переговоров в Женеву — это был бы 
первый случай за долгую историю переговоров. В 
руководстве Кипра эту информацию 

”
Ъ“ вчера не 

смогли подтвердить.
Тем не менее замдиректора Центра черномор-

ско-средиземноморских проблем Института Евро-
пы РАН Александр Рытов считает, что момент для 
возобновления переговоров по Кипру сейчас весь-
ма подходящий. «В условиях большой геополити-
ческой игры, когда появился проект российского 
газопровода в Турцию, когда президент Кипра за-
явил о развитии двустороннего сотрудничества с 
РФ на фоне санкционной политики ЕС, все это мо-
жет послужить важным импульсом для затянув-
шихся переговоров»,— пояснил эксперт 

”
Ъ“.

Ольга Кузнецова

Комитет министров Совета Европы 
(СЕ) вчера опубликовал отчет об ис-
полнении решений Европейского суда 
по правам человека (ЕСПЧ) по итогам 
2014 года. Лидером по числу неиспол-
ненных решений (2622) оказалась Ита-
лия, за ней следуют Турция и Россия, 
которым предстоит исполнить при-
мерно по 1,5 тыс. решений Страсбург-
ского суда. Впрочем, по другим не-
гативным показателям конкурентов 
у России нет: у страны больше всего  
системных проблем, на исполнение 
решений ЕСПЧ власти тратят в сред-
нем около десяти лет, а из-за дела 
ЮКОСа им нужно выплатить рекорд-
ную сумму присужденных в Страсбурге 
компенсаций — в целом €1,879 млрд.

По итогам 2014 года на контроль Коми-
тета министров СЕ поступили 1389 реше-
ний ЕСПЧ, принятых по жалобам против 
47 входящих в него государств, и 1502 бы-
ли сняты с надзора в связи с их исполнени-
ем. Общее количество неисполненных ре-
шений сократилось за 2014 года на 10904 
.— в основном это касается повторяющих-
ся дел-«клонов»: их 9,391 (86%).

Россия по количеству неисполненных 
решений (1474) — уже не лидер: больше 
всего их у Италии — 2622, и примерно 
столько же у Турции (1500). Однако на этом 
поводы для оптимизма исчерпываются. 
Неисполненными в РФ остаются 1006 «ос-
новных» решений ЕСПЧ, еще 431 касает-
ся повторяющихся случаев и только 37 — 
это недавно вступившие в силу решения 
ЕСПЧ. Средняя продолжительность испол-
нения решений ЕСПЧ в России составляет 
9,7 года. Из них 87 решений исполнялись 

более пяти лет и только 27 — менее двух 
лет, на исполнение остальных уходило, со-
ответственно, от двух до пяти лет.

Статистика 2014 года отразила «поло-
жительный тренд» в странах СЕ: с 2011 го-
да общее количество неисполненных ре-
шений ЕСПЧ снижается и рекордное ко-
личество дел было закрыто в связи с при-
нятием национальными властями всех 
необходимых мер по исполнению приня-
тых по ним решений. В то же время серьез-
ной проблемой остаются сложные и струк-
турные проблемы: связанные с контролем 
за действиями сил безопасности, услови-
ями содержания под стражей, эффектив-
ностью судебной практики и ограничени-
ями прав собственности. При этом на до-
лю России в 2014 году приходились 16% 
дел, требующих решения системных про-
блем, и всего три «стандартных» дела Ко-
митет министров посчитал полностью «за-
крытыми». Тем временем жалобы против 
РФ продолжали поступать. В 2014 году Ко-
митет министров зарегистрировал 150 но-
вых решений: 73 из них были поставлены 
на усиленный контроль (в 2013 году — 62). 
При этом количество так называемых «ве-
дущих» дел, связанных с проблемами, по 
которым ЕСПЧ высказался впервые по 
сравнению с 2013 годом, удвоилось (их 
было шесть), выросло и количество дел-
«клонов», вызванных повторяющимися 
случаями: исполнить предстоит 67 таких 
решений (в 2013 году — 62).

В связи с решением ЕСПЧ о выплате 
компенсаций акционерам ЮКОСа, Рос-
сии в 2014 году присуждена рекордная 
сумма выплат в качестве компенсаций за-
явителям ( €1,879 млрд) — это 92% от сумм, 

присужденных по делам всех входящих 
в СЕ государств. Всем заявителям, кроме 
ЮКОСа, при этом полагается выплатить 
€13 млн. При этом Россия по итогам 2014 
года не выплатила присужденные ЕСПЧ 
компенсации по 236 делам, по 13 делам за-
явители ожидают выплаты пени. Своевре-
менно РФ выплатила компенсации лишь 
по 30 делам, по 27 делам выплаты произве-
дены с задержкой.

Среди так называемых «групп» одно-
типных дел, которые насчитывают от 
двух до нескольких сотен решений ЕСПЧ, 
выделяются дела о полном запрете на го-
лосование заключенных, нарушении 
прав на образование в Приднестровье, 
похищениях и незаконных депортациях 
мигрантов, повторных запретах на про-
ведение гей-шествий и пикетов; отсутст-
вии эффективных средств правовой за-
щиты; дискриминации по признаку сек-
суальной ориентации, условиях содержа-
ния под стражей и антитеррористических 
операциях на Северном Кавказе, включая 
незаконные задержания, обыски, пытки 
и жестокое обращение, а также изъятие и 
уничтожение имущества.

Отметим, что на четвертом месте по ко-
личеству неисполненных решений ЕСПЧ 
за Россией следует Украина. При этом Ко-
митет министров отмечает, что в России, 
а также Греции и Молдавии улучшилось 
«уважение национальных судебных реше-
ний». Уполномоченный РФ при ЕСПЧ Геор-
гий Матюшкин вчера не комментировал 
показатели РФ, заявив 

”
Ъ“, что пока не зна-

ком с отчетом Комитета министров СЕ.
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Кипру переставляют  
стол переговоров
Обсуждение воссоединения острова  
впервые может пройти в Женеве

РФ замечена в медлительности  
и неисполнительности
Опубликован отчет об исполнении решений ЕСПЧ

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  П Ы Т А Л И С Ь  Р Е Ш И Т Ь  К И П Р С К И Й  В О П Р О С

15 июля 1974 года греческий режим «черных полков-
ников» организовал на Кипре военный переворот с целью 
присоединения острова к Греции. 20 июля Турция начала 
вводить войска под предлогом защиты турок-киприотов и 
оккупировала 37% территории севера острова, между его 
греческой и турецкой частями была установлена буферная 
зона ООН. В 1975 году при посредничестве ООН между 
общинами начались переговоры.
В 1977 году стороны договорились, что урегулирование 
должно осуществляться путем создания федеративного 
государства, но не достигли согласия по деталям. 15 ноя-
бря 1983 года турки-киприоты провозгласили Турецкую 
Республику Северного Кипра, признанную лишь Турцией.
В 1990 году южный Кипр подал заявку на вступление 
в ЕС и в 1994 году получил согласие стать членом союза 
через десять лет. Одним из основных условий было 
урегулирование конфликта, в связи с чем в начале 
2000-х годов переговоры между греками и турками 
активизировались. В 2002 году к урегулированию под-

ключился генсек ООН Кофи Аннан, разработавший план 
преобразования Кипра в федерацию двух штатов с равным 
представительством общин в верхней палате парламента 
и этнической ротацией президентов и вице-президентов.
24 апреля 2004 года в обеих частях острова прошли 
референдумы по объединению. Турки-киприоты поддержа-
ли план Аннана (64,9% за и 35,1% против), а греки-киприо-
ты отклонили его (24,2% за и 75,8% против). 1 мая 2004 
года греческий Кипр вступил в ЕС, переговорный процесс 
был заморожен.
3 сентября 2008 года под эгидой ООН были возоб-
новлены переговоры о создании единого федерального 
правительства, но в 2012 году они были прерваны 
из-за председательства Республики Кипр (РК) в ЕС. 
Контакты возобновились в феврале 2014 года,  
но уже в октябре РК приостановила свое участие  
в диалоге из-за намерения Турции провести сейсмораз-
ведку в исключительной экономической зоне Кипра.

Ольга Дорохина

Россия заняла себе место в Молдавии
Выборы в Гагаузии выиграл кандидат Москвы

Выборы главы Гагаузии, тра-
диционно пророссийского 
региона Молдавии, выигра-
ла Ирина Влах, которую под-
держала Россия. Ее победа 
позволит Москве обоснован-
но утверждать, что далеко 
не вся Молдавия хочет сбли-
жения с Европой. Главная 
же цель российской полити-
ки, как считают молдавские 
эксперты,— помочь приходу 
к власти в стране пророссий-
ских сил. «Гагаузия — это, 
конечно, не вся Молдавия, 
но тенденция на сближение 
взята»,— заявил ”Ъ“ спец-
представитель президента 
РФ по Придне стровью вице-
премьер Дмитрий Рогозин.

Вчера ЦИК Гагаузии обнаро-
довал предварительные итоги 
выборов башкана (главы) авто-
номии, состоявшихся накану-
не. Ирина Влах, которую под-
держивали пророссийская Пар-
тия социалистов Республики 
Молдова (ПСРМ) и собственно 
Москва, получила 51,01%, оста-
вив далеко позади девять кон-
курентов.

Окончательные итоги бу-
дут утверждены до конца неде-
ли. Но госпожа Влах уже нача-
ла получать поздравления из 
Москвы. «Молодец! Убедитель-
но. Поздравляю!»,— написал 
в Facebook вице-премьер РФ 
Дмитрий Рогозин, являющий-
ся сопредседателем российско-
молдавской межправительст-
венной комиссии и спецпред-
ставителем президента РФ по 
Приднестровью. «Выбор гага-
узского народа можно только 
приветствовать. Приход к влас-
ти Влах, которую поддержива-
ла Партия социалистов Молда-
вии, будет означать, что в Гага-
узской автономии курс на евра-
зийскую интеграцию и сотруд-
ничество с Россией будет про-
должен»,— заявил глава коми-
тета Госдумы по делам СНГ Лео-
нид Слуцкий.

Россия основательно вло-
жилась в победу Ирины Влах 
(см. 

”
Ъ“ от 19 марта). Из Мо-

сквы за нее агитировали спи-
керы Госдумы Сергей Нарыш-
кин и председатель Совета фе-
дерации Валентина Матвиен-
ко. Поддержать госпожу Влах в 
Гагаузию приезжали депутаты 
Госдумы Николай Валуев, Еле-
на Драпеко, Ирина Роднина, 
Анатолий Карпов. А накануне 
голосования в автономии со-
стоялись концерты Олега Газ-
манова и Николая Расторгуе-
ва, на которых присутствовала 
Ирина Влах.

Победа кандидата Москвы 
в небольшой Гагаузии (населе-
ние около 160 тыс.) — второй 
важный успех Кремля в Молда-
вии менее чем за год. Первый 
случился на ноябрьских выбо-
рах в парламент: ПСРМ при ин-
тенсивной российской поддер-
жке получила больше всех голо-

сов, и сейчас у нее самая круп-
ная фракция (25 депутатов из 
101). До конца года в Молдавии 
должны состояться местные 
выборы, и задача поддержива-
емых Москвой социалистов — 
одержать победу и на них.

Главная же цель российской 
политики на молдавском на-
правлении — привести к влас-
ти в стране пророссийские си-
лы. «Эти выборы имели для нас 
большое значение с точки зре-
ния укрепления позиций Рос-
сии в Молдавии,— заявил 

”
Ъ“ 

Дмитрий Рогозин.— Не буду 
скрывать: мы общались с гага-
узами, проживающими в РФ, 
это сыграло значительную роль 
в достижении общего результа-
та. Гагаузия — это, конечно, не 
вся Молдавия, но тенденция на 
сближение взята».

На выборах в Гагаузии бы-
ли обкатаны технологии, ко-
торые наверняка будут при-

меняться на будущих выборах 
в Молдавии. Так, Ирина Влах 
при помощи лидера социали-
стов Игоря Додона, установив-
шего доверительные отноше-
ния с главой Федеральной миг-
рационной службы (ФМС) Кон-
стантином Ромодановским, ре-
шала проблемы трудовых миг-
рантов, которым из-за наруше-
ний был закрыт въезд в Россию. 
Незадолго до выборов госпожа 
Влах сообщила о снятии запре-
та для полутора десятков чело-
век. Это оказалось хорошим хо-
дом, учитывая, что в РФ работа-
ют от 700 тыс. до 1 млн молдав-
ских мигрантов, а в составлен-
ных ФМС списках нарушите-
лей фигурируют до 200 тыс. гра-
ждан Молдавии.

Кроме того, именно Партия 
социалистов теперь рассма-
тривается Москвой в качест-
ве стороны, с которой решают-
ся торговые вопросы. Об этом 
на январской встрече с лиде-
ром партии Игорем Додоном 
прямо заявил Сергей Нарыш-
кин. Такой подход дает соци-
алистам еще одно конкурент-

ное преимущество, ведь боль-
шинство торговых проблем в 
российско-молдавских отно-
шениях связано с тем, что РФ 
в прошлом году ввела эмбарго 
на сельхозпродукцию из Мол-
давии, для которой россий-
ский рынок всегда был основ-
ным. Недавно социалисты по-
хвастались, что смогли добить-
ся послаблений для десятка 
молдавских компаний, выра-
щивающих фрукты и овощи.

Молдавские эксперты ожи-
дают, что Россия продолжит 
наращивать поддержку про-
российских сил, чтобы уси-
лить свои позиции в республи-
ке. «Думаю, Гагаузия — это эпи-
зод стратегии, которую в Мол-
давии проводит Кремль,— ска-
зал 

”
Ъ“ глава Института публич-

ной политики Аркадие Барбэ-
рошие.— И вывод однозначен: 
стратегия в Гагаузии прошла 
проверку и будет расширять-
ся и использоваться во время 
местных выборов».

Владимир Соловьев, 
Кишинев;  
Иван Сафронов

Выборы главы Гагаузии 
выиграла Ирина Влах, 
которую поддержала 
Россия  ФОТО EPA/ТАСС
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19754,36 (+194,14)
РТС 859,14 (–3)
FTSE 100 7037,67 (+15,16)

DAX 30 11895,84 (–143,53)
DJIA* 18179,97 (+52,32)
NASDAQ Composite* 5023,76 (–2,66)

*На 20:27.    По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 23.03.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 24.03.15
Австралийский доллар 46,2008
Английский фунт 88,3534
Белорусский рубль** 40,3018
Датская крона* 85,9358

Доллар США 59,4452
Евро 64,1473
Индийская рупия*** 95,3985
Казахский тенге*** 31,9572

Канадский доллар 47,1638
Китайский юань* 95,6556
Норвежская крона* 73,7076
СДР 81,8673

Сингапурский доллар 43,1450
Новая турецкая лира 22,9598
Украинская гривна* 25,5678
Шведская крона* 68,8222

Швейцарский франк 60,6584
Японская иена*** 49,4882
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в европейскую энергобезопасность 
изумляют обозревателя  
отдела бизнеса

Юрия Барсукова

Создание европейского энергосоюза 
(об этом см. 

”
Ъ“ от 23 марта) заставило 

власти ЕС прибегнуть к риторике, ко-
торая последние пять лет принадле-
жала в основном «Газпрому». Именно 
российская монополия уговарива-
ла потребителей не отказываться от 
долгосрочных контрактов и той над-
ежности, которую они дают, и под-
черкивала, что дорогой российский 
газ «обеспечивает энергобезопас-
ность Европы». Европейцы отвеча-
ли, что газа на рынке и так завались, 
потребление падает, а безопасность 
поставок «конечно, очень важна, но 
нам надо конкурировать с углем и зе-
леной энергетикой», и поэтому глав-
ное, что их интересует,— цена газа.

Теперь акценты сместились. По 
словам главы Еврокомиссии Жан-
Клода Юнкера, энергосоюз должен 
«положить конец полной зависимо-
сти от третьих стран в том, что каса-
ется энергоснабжения». При этом 
задача снижения цены тоже никуда 
не делась: в презентации господина 

Юнкера, посвященной энергосою-
зу, первые два слайда рассказывают 
грустную историю о том, что сред-
ние цены на электроэнергию в ЕС в 
два раза выше, чем в США, и в три — 
чем в Южной Корее. Проблема, од-
нако, в том, что повышение безопас-
ности требует дополнительных за-
трат, что противоречит цели сниже-
ния стоимости.

Показательным примером явля-
ется Литва, которая в прошлом го-
ду запустила терминал по приему 
сжиженного газа и теперь больше 
не зависит от «Газпрома». Литовские 
власти сразу понимали, что СПГ бу-
дет дороже трубопроводного газа, 
и обязали часть потребителей по-
купать СПГ вне зависимости от его 
цены. Но потребление газа этой зи-
мой сократилось, и теперь Литве из 
540 млн кубометров, которые они 
хотели ежегодно закупать у норвеж-
ской Statoil, нужна только полови-
на, остальной объем Вильнюс будет 
пытаться перепродать. В то же время 
наличие СПГ-терминала позволило 
Литве получить скидку от «Газпро-
ма», что отчасти компенсировало за-
траты, и на деле укрепить энергети-
ческую безопасность. Гораздо более 
неудачным оказался опыт Польши: 
страна заключила контракт на СПГ 
из Катара по чрезвычайно высокой 
цене, но СПГ-терминал пока так и не 
достроила и теперь платит компен-
сации поставщику.

Если ЕС по политическим причи-
нам всерьез занялся вопросом энер-
гобезопасности и целью энергосо-
юза действительно является сокра-
щение зависимости от России как 
крупнейшего поставщика, то за это 
должны, так или иначе, заплатить 
европейские потребители. На аль-
тернативные газопроводы и СПГ-
терминалы нужны десятки милли-
ардов евро, но пока в ЕС не видно 
предметной дискуссии о том, кто за-
платит эти деньги. Это наводит на 
мысль, что реальной целью энерго-
союза является не столько диверси-
фикация поставок, сколько созда-
ние инструмента давления на круп-
нейшего поставщика.

вчера

IMMOFINANZ

готова выкупить 29% ав-
стрийского  девелопера 
CA Immobilien Anlagen 
(CA Immo) и выставила офер-
ту по €18,5. «Это позволит дей-
ствующим акционерам, вклю-
чая O1 Properties, продать свои ак-
ции»,— заявил главный исполни-
тельный директор Immofinanz Эду-
ард Цехетнер. O1 Properties Бориса 
и Дмитрия Минцев закрыла сдел-
ку по приобретению 26% в CA Immo 
в феврале этого года. Акции выку-
пались по €18,5. Через две неде-
ли O1 и CA Immo сообщили о наме-
рении приобрести до 15% акций 
Immofinanz по €2,8 за акцию. Эду-
ард Цехетнер назвал эту цену «пол-
ностью неудовлетворительной». 
В O1 предложение Immofinanz на-
звали защитной реакцией на пред-
ложение, сделанное ими совмес-
тно с CA Immo. По оценкам компа-
нии, 29% CA Immo стоит €530 млн 
и сделка на такую сумму ограничит 
возможности Immofinanz по выпла-
те дивидендов и реализации заяв-
ленной стратегии, с учетом финан-
совой ситуации в компании (чистая 
прибыль за три квартала 2014/15 
финансового года составила €79,2, 
против €142,1 млн за предыдущий 
период). В предложении Immofinanz 
O1 Properties участвовать не будет. 
Екатерина Геращенко

«ЛЕНТА»

проведет вторичное разме-
щение на Лондонской бирже. 
Ритейлер планирует привлечь око-
ло $200 млн для расширения про-
граммы по открытию новых мага-
зинов, говорится в сообщении ри-
тейлера. В компании считают, что 
нынешний кризис повысит доступ-
ность земельных участков за счет 
снижения спроса. «Лента» уже про-
вела переговоры с инвесторами, 
которые могут выкупить большую 
часть предложенных бумаг. Credit 
Suisse, JP Morgan и VTB Capital вы-
ступают организаторами сделки. 
Анастасия Дуленкова

РАЙФФАЙЗЕНБАНК

предупредил своих клиен-
тов о возможных проблемах 
в обслуживании пластико-
вых карт в связи с переходом 
на НСПК с 1 апреля. По зако-
ну «О национальной платежной си-
стеме» с этой даты внутрироссий-
ские трансакции по российским 
карточкам систем Visa и MasterCard 
должны обрабатываться в НСПК. 
«Переход на новую платформу мо-
жет вызвать временные сложно-
сти, связанные с обработкой пла-
тежей по картам,— говорится в со-
общении банка.— Успешность про-
ведения операции в данной ситу-
ации зависит от нескольких участ-
ников расчетов, в том числе НСПК, 
поэтому решение проблемы может 
занять некоторое время». Ранее 
банки заявляли, что работы по пе-
реходу на НСПК будут заверше-
ны в срок, а представители власти 
подчеркивали, что переносить сро-
ки перехода процессинга по рос-
сийским картам на НСПК с 1 апреля 
не намерены. Отдел финансов

«РУСАЛ»

получил листинг своих акций 
на Московской бирже, бумаги 
включены в первый уровень, тор-
ги ими начнутся 30 марта. До этого 
акции компании торговались толь-
ко в Гонконге, на других биржах об-
ращались расписки на них. По сло-
вам директора по стратегии, раз-
витию бизнеса и финансовым рын-
кам «Русала» Олега Мухаметши-
на, «допуск к торгам акций компа-
нии в дополнение к обращающим-
ся на Московской бирже РДР фор-
мирует дополнительные возмож-
ности для инвесторов». Как сооб-
щал ”Ъ“ 23 марта, прямой листинг 
может дать «Русалу» включение 
его акций в индекс MCSI Russia. 
Сейчас free float «Русала» состав-
ляет 10% акций, капитализация 
этого пакета — около $950 млн. 
 Анатолий  Джумайло

правила  
игры

Возможно, более 
 достижимой целью 
энергосоюза ЕС явля
ется не диверсифика
ция поставок, а соз
дание инструмента 
 давления на крупней
шего поставщика

Астана предлагает Мо-
скве альтернативный 
вариант поставок газа 
в Китай — транзит через 
Казахстан. Как рассказал 

”
Ъ“ глава «Казмунайгаза» 

Сауат Мынбаев, для это-
го можно использовать 
существующий маршрут 
поставок из России на юг 
Казахстана по газопро-
водам Бухара—Урал и Бо-
зой—Чимкент. Но «Газ-
пром» пока относится 
к этой идее, как и к дру-
гим сходным предло-
жениям Астаны, без эн-
тузиазма. По мнению 
аналитиков, Россия не 
 заинтересована в появле-
нии страны-транзитера.

Казахстан предлагает «Газ-
прому» использовать уже су-
ществующую в стране инфра-
структуру для экспорта газа в 
Китай. Сейчас «Газпром» снаб-
жает южные области Казахс-
тана по газопроводу Бухара—
Урал (осенью 2014 года запу-
щен в реверсном режиме), за-
тем газ подается в газопровод 
Бозой—Чимкент, который со-
единен с магистральным га-
зопроводом Средняя Азия—
Китай, по которому Пекин по-
лучает газ из Туркмении. «Что 
касается возможности поста-
вок газа по этому маршруту 
на Китай, то потенциально 
такой интерес, безусловно, 
есть»,— заявил 

”
Ъ“ глава «Каз-

мунайгаза» Сауат Мынбаев. 
Он отметил, что сейчас газ из 
газопровода Бозой—Чимкент 
из-за невысокого давления в 

трубе не может быть направ-
лен в газопровод Средняя 
Азия—Китай. Но Казахстан 
планирует увеличить мощ-
ность трубы Бозой—Чимкент 
с 2,5 млрд до 10 млрд кубоме-
тров за счет установки трех 
компрессорных станций.

«Если будет намерение — 
а оно уже проглядывается 
— по транспортировке газа 
(из России.— 

”
Ъ“) в Китай, то 

нам нужно небольшие ком-
прессорные станции поста-
вить, чем мы уже занимаем-
ся, и тогда газ будет спокойно 
проходить по маршруту,— 
сказал Сауат Мынбаев.— То 
есть в принципе в случае реа-
лизации этого проекта не на-
до будет ничего выдумывать 
по новым трубам, можно все 

это делать по уже существую-
щим газопроводам». По сло-
вам собеседников 

”
Ъ“ в отра-

сли, при модернизации га-
зопровода Бухара—Урал по-
тенциал экспорта российско-
го газа в Китай по этому на-
правлению составляет 10–
15 млрд кубометров в год. 
Такая схема была бы выгод-
на Казахстану, так как позво-
лила бы частично компен-
сировать сокращение тран-
зитных платежей из-за паде-
ния прокачки по газопрово-
ду Средняя Азия—Центр.

«Газпром» уже договорил-
ся с Пекином о строительстве 
трубопровода «Сила Сибири» 
(восточного маршрута для по-
ставок газа с новых месторо-
ждений Восточной Сибири и 

Дальнего Востока) и ведет пе-
реговоры о поставках газа по 
западному маршруту через 
Алтай с использованием ре-
сурсной базы Западной Сиби-
ри. Монополия хочет строить 
газопровод «Алтай» мощно-
стью 40  млрд кубометров, газ 
по нему пойдет в Синьцзян-
Уйгурский автономный рай-
он КНР, а затем в трубопро-
водную систему Восток—За-
пад. В августе 2014 года Казах-
стан уже предлагал «Газпро-
му» вариант прокладки экс-
портного газопровода по сво-
ей территории — реанима-
цию проекта трубы Ишим—
Петропавловск—Кокшетау—
Астана—Караганда с выхо-
дом на казахско-китайскую 
границу в районе Хоргоса. 

Тогда «Газпром» говорил, что 
рассмотрит предложение.

По поводу использования 
газопровода Бухара—Урал в 
реверсном режиме в «Газпро-
ме» 

”
Ъ“ заявили, что такая схе-

ма позволяет Казахстану сни-
зить импорт узбекского газа. 
«В теории, когда газопровод 
Бейнеу—Бозой—Чимкент 
будет достроен, а ресурсной 
базы будет хватать, Казахстан 
сможет сам обеспечивать юж-
ные области»,— отметили в 
монополии. Использование 
маршрута для экспорта в Ки-
тай в «Газпроме» не коммен-
тируют. Но источник 

”
Ъ“ в 

компании отметил, что пред-
ложение не выглядит очень 
привлекательным и в любом 
случае строительство «Алтая» 
остается абсолютным прио-
ритетом.

«Газпром» и Китай уже до-
говорились, что точка сдачи 
газа по западному маршру-
ту будет на российско-китай-
ской границе в районе Алтая, 
напоминает Алексей Гривач 
из ФНЭБ. Он отмечает также, 
что газопровод Бухара—Урал 
сдан в эксплуатацию в конце 
1960-х годов и его большую 
часть, скорее всего, надо заме-
нять. Господин Гривач подчер-
кивает, что и Россия, и КНР не 
заинтересованы в появлении 
транзитной страны, «даже та-
кой дружественной, как Ка-
захстан», если этого можно 
избежать.

Александр  
Константинов, Астана;  
Юрий Барсуков

На стагнирующем рынке железнодорож-
ных грузоперевозок обсуждается новый 
 вариант консолидации парка вагонов. Как 
стало известно 

”
Ъ“, «Сбербанк Лизинг», «ВТБ 

Лизинг» и «ВЭБ-лизинг» могут отдать часть 
своего парка в аренду ОАО РЖД или Феде-
ральной грузовой компании. По данным 
источников 

”
Ъ“, операторы задерживают 

платежи по лизинговым контрактам, о чем 
в письме к главе ОАО РЖД Владимиру Яку-
нину сообщал глава «ВЭБ-лизинга» Вяче-
слав Соловьев. По оценке участников рын-
ка и экспертов, речь может идти о передаче 
60–150 тыс. полувагонов.

Как рассказали 
”
Ъ“ пять источников на рынке, 

крупнейшие лизинговые компании «Сбербанк 
Лизинг», «ВТБ Лизинг» и «ВЭБ-лизинг» испытыва-
ют трудности в железнодорожном сегменте и гото-

вы отдать вагоны ОАО РЖД. Как поясняют собесед-
ники 

”
Ъ“, многие операторы не платят за лизинг 

вагонов несколько месяцев, а некоторые — боль-
ше года. Но лизинговым компаниям невыгодно 
забирать вагоны: придется платить за их обслужи-
вание, а также за отстой вагонов, который с 1 апре-
ля будет платным, поэтому проще передать их мо-
нополии, объясняет один из собеседников 

”
Ъ“.

По словам двух собеседников 
”
Ъ“, проблема бы-

ла описана в письме гендиректора «ВЭБ-лизинга» 
Вячеслава Соловьева к главе ОАО РЖД Владимиру 
Якунину от 18 февраля. «Глава 

”
ВЭБ-лизинга“ при-

зывает решить проблему с избытком парка и вве-
сти запрет на продление старых вагонов»,— пере-
сказывает текст письма источник 

”
Ъ“. ОАО РЖД 

уже провело совещание, в ходе которого «ВЭБ-ли-
зинг» выразил желание передать вагоны в управ-
ление монополии или ее структурам, добавляет 

он. По словам собеседников 
”
Ъ“, «Сбербанк Ли-

зинг» и «ВТБ Лизинг» также изучают такую возмож-
ность, но пока не так активно. Один из собеседни-
ков 

”
Ъ“ утверждает, что эти компании также обра-

щались в ОАО РЖД и участвуют в обсуждениях.
В «ВЭБ-лизинге» и «ВТБ Лизинге» это не коммен-

тируют, в «Сбербанк Лизинге» заявили, что не ве-
дут переговоров с ОАО РЖД, и заверили, что ситу-
ация с платежеспособностью не вызывает у них 
опасений. Но источник в одной из компаний го-
ворит, что проблемы с платежами есть «у всех и по 
всем сегментам, кроме автомобильного». По рас-
четам агентства «Infoline-Аналитика», больше все-
го проблем с полувагонами: всего у трех лизинго-
вых компаний их свыше 150 тыс., и около 60 тыс. 
можно считать «проблемными». 
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Лизинговые компании разочаровались в вагонах
Они могут передать свой парк ОАО РЖД

Впервые после объявле-
ния полтора года назад 
о заморозке пенсионных 
накоплений эти средства 
вновь стали поступать в 
пенсионную систему. Пер-
вым накопления, причи-
тающиеся еще за 2013 год, 
из Пенсионного фонда 
России (ПФР) получил ВЭБ, 
до конца марта дойдет 
очередь до частных управ-
ляющих компаний, затем 
— до пенсионных фондов. 
Пока 320 млрд руб. замо-
роженных накоплений 
лежали в ПФР, их доход-
ность вчетверо превыси-
ла среднюю по управляю-
щим компаниям.

ПФР начал передавать 
средства накоплений в ВЭБ, 
выполняющий функции го-
сударственной управляющей 
компании по накоплениям. 
Как сообщил вчера 

”
Ъ“ дирек-

тор департамента доверитель-
ного управления ВЭБа Алек-
сандр Попов, на данный мо-
мент ПФР передал в ВЭБ цен-
ные бумаги (государственные 
сберегательные облигации) 
объемом порядка 140  млрд 
руб. Кроме того, в ближай-

шее время средства пенсион-
ных накоплений поступят и в 
частные управляющие компа-
нии, работающие по договору 
с ПФР, передача средств завер-
шится до конца марта. «Все-
го в управляющие компании 
должно поступить 214 млрд 
руб. (из них в частные — не-
сколько миллиардов)»,— го-
ворит представитель ПФР Ма-
рита Нагога.

Речь идет о деньгах, посту-
пивших на пенсионные сче-
та граждан за вторую поло-
вину 2013 года. В конце 2013 
года правительство приня-
ло решение о заморозке этих 
средств в ПФР до того, как не-
государственные пенсион-
ные фонды (НПФ) и управля-
ющие компании (включая 
ВЭБ) пройдут проверки. Объ-
ем замороженных средств со-
ставил 323,2 млрд руб.

Свою часть этих денег смо-
гут получить и НПФ, по оцен-
кам госпожи Нагоги, около 
110 млрд руб., плюс инвест-
доход. В НПФ, которые успели 
вступить в систему гарантиро-
вания накоплений до 1 марта 
(таких фондов 24, на них при-
ходится 84% всего объема на-

коплений в НПФ), средства бу-
дут переданы до 31 мая.

Вступившие в систему га-
рантирования НПФ также 
должны будут получить и на-
копления, которые граждане 
захотели перевести в НПФ из 
ВЭБа по итогам 2013–2014 го-
дов. Но эти деньги будут но-
выми только для НПФ, а не 
для накопительной системы 
в целом. Замминистра финан-
сов Алексей Моисеев ранее 
оценивал совокупный при-
ток накоплений в НПФ в 620–
630 млрд руб.

Между тем даже более 
скромная цифра «задолжен-
ности» за вторую половину 
2013 года волновала участни-
ков пенсионного рынка. На 
фоне решения о моратории 
на формирование новых пен-
сионных накоплений в 2014–
2015 годах, а также продол-
жающейся дискуссии в пра-
вительстве о целесообразно-
сти в принципе сохранения 
накопительного компонента 
в НПФ и управляющих ком-
паниях опасались, что сфор-
мированные накопления 
за вторую половину 2013 го-
да им просто «забудут» пере-

дать. «Средства, переданные 
ВЭБу,— это важный сигнал то-
го, что государство готово воз-
вращать долги перед гражда-
нами»,— считает гендиректор 
управляющей компании «Ка-
питалъ» Вадим Сосков.

Эффективное управле-
ние новыми деньгами мо-
жет стать весомым аргумен-
том в пользу сохранения на-
копительной системы, пола-
гает господин Сосков. Меж-
ду тем, как показывает стати-
стика, ПФР более эффективно 
управлял временно находив-
шимися под его управлением 
средствами, чем частные и го-
сударственная управляющие 
компании. Общая сумма до-
хода, которую ПФР получил 
по итогам 2014 года от инвес-
тирования замороженных на-
коплений, составила 22,5 мл-
рд руб., что соответствует до-
ходности 7% годовых. За ана-
логичный период частные 
управляющие заработали в 
среднем 1,14%, ВЭБ — 2,68% 
годовых. «ПФР инвестирует 
только в депозиты и в ГСО, ко-
торые не переоцениваются в 
портфеле, в отличие от дру-
гих ценных бумаг, например 

ОФЗ»,— отмечает господин 
Попов. В ПФР уточнили, что 
141,2 млрд руб. заморожен-
ных накоплений были на-
правлены в государственные 
ценные бумаги (более 98% в 
ГСО), еще 182 млрд руб.— на 
депозиты. Размещение на де-
позитах осуществлялось на 
сроки от 17 до 146 дней, доход 
от этого размещения соста-
вил 13,9 млрд руб., что в пере-
счете составляет 7,6% годовых. 
Доходность инвестирования 
средств в ценные бумаги за 
2014 год — 6,1% годовых.

В ВЭБе пока не готовы под-
робно говорить о стратегии 
инвестирования полученных 
накоплений. «В текущий мо-
мент нам в первую очередь 
нужно понять, какой объем 
средств мы должны передать 
негосударственным пенсион-
ным фондам в мае, а затем уже 
думать над дальнейшей инве-
стиционной стратегией. Но 
ГСО будут держаться до пога-
шения»,— говорит господин 
Попов. ПФР передал ВЭБу ГСО 
трех выпусков, самый длин-
ный из которых погашается в 
июле 2016 года.

Мария Яковлева

Пенсионная оттепель
В накопительную систему пошли первые размороженные средства
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Казахстан нашел экспортную трубу для «Газпрома»
Астана предложила Москве транзит газа в Китай
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Единственный в России круп-
ный частный инвестбанк полу-
чил по итогам 2014 года $40 млн 
чистой прибыли, причем более 
$30 млн — в очень сложном для 
российского рынка втором полу-
годии. «Ренессанс Капитал» зара-
ботал на волатильности рынков 
и закрытии нескольких крупных 
сделок. При этом, несмотря на ра-
нее заявленную ориентацию на 
зарубежные рынки, 70% прибы-
ли в прошлом году «Ренессанс 
 Капитал» получил в России.

«Ренессанс Капитал» получил 
основную прибыль по итогам 2014 го-
да во второй его половине — с января 
по июнь инвесткомпания заработала 
$8,7 млн, а по итогам года чистая при-
быль составила $40,5 млн (вдвое боль-
ше, чем в 2013-м). Об этом рассказал в 
понедельник председатель правле-
ния «Ренессанс Капитала» Игорь 
Вайн. Конец 2014 года оказался про-
вальным для российского финансо-
вого рынка, но поднятая на 6,5 про-
центного пункта в декабре ключевая 
ставка ЦБ и рост волатильности сыг-
рали на руку инвестбанку. «В моменте 
нам понадобилась помощь акционе-
ра, но в дальнейшем рост волатиль-
ности только помог заработать, так 
как серьезную часть дохода составля-
ет брокерский бизнес»,— заявил 

”
Ъ“ 

господин Вайн. Еще одной причиной 
роста прибыли он назвал закрытие в 
конце прошлого года нескольких сде-
лок. Например, состоялась продажа 
Orkla Brands Russia. Кроме того, отме-
тил господин Вайн, в сегменте global 
markets «Ренессанс Капитал» сумел 
расширить бизнес за счет сотрудни-
чества с клиентами, которые в усло-
виях санкций отказались от работы с 
госбанками.

Впрочем, основную часть доходов 
«Ренессанс Капитал» по итогам 2014 го-
да получил в России — на внутренний 
бизнес пришлось 70% доходов, из 
остальных 30% — ориентированный 
прежде всего на Африку, рассказал вче-
ра господин Вайн. В прошлом году в 
интервью 

”
Ъ“ он заявлял: «По итогам 

первого полугодия 2013 года значи-

тельная часть наших доходов пришла с 
зарубежных рынков, 56% выручки 

”
Ре-

нессанса“ сгенерировано вне России» 
(см. 

”
Ъ“ от 26 февраля 2014 года). Позже, 

комментируя результаты первого по-
лугодия 2014 года, господин Вайн оце-
нивал долю африканского бизнеса в 
прибыли компании примерно в 50%, 
а долю российского — в 40% (см. 
kommersant-online от 22 сентября 2014 
года). Вчера в пресс-службе инвестком-
пании заявили, что география бизнес-
приоритетов «Ренессанс Капитала» не 
изменилась, а в прошлом году называ-
лись цифры только по бизнесу, ориен-
тированному на рынок акций. «Ренес-
санс Капитал» не публикует отчетность 
по международным стандартам.

Волатильность российского рын-
ка позволила заработать на брокер-
ском бизнесе не только «Ренессансу». 
Как заявил вчера 

”
Ъ“ гендиректор 

«ВТБ Капитала» Алексей Яковицкий, 
в 2014 году этот государственный ин-
вестбанк увеличил долю рынка по 
всем основным направлениям инвес-
тиционно-банковской деятельности. 
В «Сбербанк КИБ» вчера не ответили 
на запрос 

”
Ъ“. Однако в конце января 

в интервью «Интерфаксу» руководи-
тель «Сбербанк КИБ» Олег Ганеев го-
ворил о «хороших результатах» по 
операциям с деривативами в связи с 
ростом спроса на продукты хеджиро-
вания. По его словам по итогам прош-
лого года инвестбанк превысил пла-
новый уровень по показателю опера-
ционного дохода. При этом одним из 
наиболее прибыльных подразделе-
ний стал департамент глобальных 
рынков. Правда, господин Ганеев 
упомянул только о проектах в Азии и 
Восточной Европе.

Прогнозы «Ренессанс Капитала» на 
2015 год умеренно позитивны: инвес-
тбанк рассчитывает на прибыль на 
уровне 2014 года. Господин Вайн от-
мечает, что компания продолжит оп-
тимизировать издержки еще на 
8–10%. Кроме того, он надеется на 
 постепенное открытие в этом году 
внешних рынков — хотя бы для опе-
раций репо. Все остальные сегменты 
инвестбанковского бизнеса, такие 
как M&A, организация облигацион-
ных займов и т. д., также будут посте-
пенно оживать, а основными потен-
циальными инвесторами будут вы-
ступать компании-экспортеры — 
«именно на них будет направлен фо-
кус инвестиционной активности», 
уверен господин Вайн.

Любовь Царева

Африкозамещение
«Ренессанс Капитал» заработал на обвале российского рынка

цитАтА

В моменте нам понадобилась  
помощь акционера, но в даль
нейшем рост волатильности  
только помог заработать
— Игорь Вайн,
председатель правления  
«Ренессанс Капитала»

Общий бюджет АПА, которую пред-
лагается зарегистрировать в виде не-
коммерческого партнерства с мини-
мальным штатом, может составить око-
ло €6 млн. Кандидатура на пост испол-
нительного директора обсуждается. 
Членами АПА смогут стать только ком-
пании, занятые в добыче и реализации 
природных алмазов, репутация кото-
рых отвечает бизнес-стандартам ООН 
(не используют рабский труд и не при-
обретают алмазы, добытые в зонах во-
енных действий). Каждый из них полу-
чит один голос в совете директоров, а 
два крупнейших игрока — De Beers и 
АЛРОСА — будут обладать правом вето, 
поскольку их финансовый вклад будет 
существенно выше. Источники 

”
Ъ“ ут-

верждают, что размер взносов пока не 
определен и «будет формироваться по 
мере запуска конкретных проектов». 
Речь, в частности, идет о создании ин-
формационно-аналитической базы по 

добывающему сектору, совместных ис-
следованиях рынка розничных про-
даж украшений с бриллиантами и ана-
лиза потребительских предпочтений. 
Бриллианты сейчас жестко конкуриру-
ют с другими предметами роскоши 
(luxury-электроника, мода, путешест-
вия), особенно в молодежной среде. 

Также АПА планирует заняться 
формированием репутации отрасле-
вых компаний: они нередко сталкива-
ются с недостатком банковского фи-
нансирования из-за излишней закры-
тости. И, наконец, необходимо решать 
проблему нелегального проникнове-
ния на рынок синтетических брилли-
антов. При этом источники 

”
Ъ“ утвер-

ждают, что «в рамках АПА стороны не 
планируют обсуждать вопросы, под-
падающие под антитрастовое регули-
рование — как ценовая и клиентская 
политика».

До конца 1990-х годов основные рас-
ходы на продвижение бриллианта как 
уникальной ценности несла De Beers, 

этим оправдывавшая свое монополь-
ное доминирование на рынке. До сере-
дины 2000-х годов большинство миро-
вых производителей алмазов продава-
ли сырье через одноканальную систе-
му De Beers (последний торговый кон-
тракт с АЛРОСА завершился в 2009 го-
ду). После дезинтеграции системы сбы-
та De Beers маркетинг бриллианта пол-
ностью лег на плечи ювелирного ри-
тейла. Но ритейлеры заинтересованы в 
продвижении бренда, а не материала, 
считает Сергей Горяинов из Rough & 
Polished. Анализ индекса стоимости 
бриллиантов Rapaport показал, что с 
начала 1980-х по конец 1990-х годов це-
на однокаратного бриллианта выросла 
почти на 50%, а с конца 1990-х этот рост 
не превысил 1%. «Пять лет АЛРОСА реа-
лизует независимую маркетинговую 
стратегию, но как исключительно мо-
нопродуктовая компания она заинте-
ресована в росте спроса и цен на брил-
лианты и алмазы»,— добавил эксперт.

Елена Киселева

Лучшие друзья бриллиантов

На втором месяце санации 
банк «Траст» продемонстрировал 
сильное ухудшение качества кор-
поративных кредитов. В февра-
ле просроченной стала почти 
 половина его портфеля корпора-
тивных кредитов. По данным 

”
Ъ“, во многом это связано с ухуд-

шением платежной дисципли-
ны компаний, имеющих отно-
шение к бывшим акционерам 
«Траста». Вопрос о дополнитель-
ных средствах на санацию оста-
ется открытым.

О том, что санируемый банком 
«ФК 

”
Открытие“» банк «Траст» проде-

монстрировал небывалый для себя 
ранее рост просрочки по корпоратив-
ным кредитам, свидетельствует его 
отчетность по РСБУ за февраль. Доля 
просрочки в портфеле кредитов юр-
лиц выросла за один месяц с 6,8% до 
55%: на 27,4 млрд руб. до 31,4 млрд 

руб. при общем объеме корпоратив-
ного портфеля в 57,06 млрд руб. В ян-
варе динамика ухудшения качества 
корпоративных кредитов была на-
много скромнее: объем просрочки 
вырос на 1,68 млрд руб.

В ФК «Открытие» от комментариев 
отказались. В пресс-службе самого 
«Траста» резкий рост плохих кредитов 
связывают с двумя факторами. «Часть 
заемщиков просрочила обязательст-
ва по обслуживанию долга,— уточня-
ют в банке.— У другой части произош-
ло ухудшение их финансового состоя-
ния, поэтому банк в соответствии с 
условиями договоров предъявил тре-
бования по досрочному погашению 
задолженности, которые не были ис-
полнены в сроки». По словам источ-
ников 

”
Ъ“, знакомых с ситуацией, во 

многом это кредиты связанным с 
бывшими акционерами банка ком-
паниям. Какую долю в кредитном 

портфеле составляют такие кредиты, 
источники 

”
Ъ“ не раскрывают.

Резкое ухудшение платежной дис-
циплины корпоративных клиентов в 
первые месяцы санации не редкость. 
«Это может относиться как к связан-
ным с бывшими акционерами компа-
ниям, так и к просто дружественным 
им заемщикам, поскольку решение 
по кредиту таким компаниям прини-
мается самими акционерами»,— от-
мечает гендиректор «Эксперт РА» Па-
вел Самиев. Впрочем, по его мнению, 
это не означает автоматического уве-
личения средств на санацию — как 
правило, такие риски заранее закла-
дываются в сумму спасения (более 
100 млрд руб.). Впрочем, источник 

”
Ъ“, 

близкий к банку «Траст», уточнил, что 
оценка портфеля еще не завершена и 
об окончательных итогах судить рано.

Юлия Локшина,  
Ольга Шестопал

«траст» утратил доверие к заемщикам
Его корпоративный портфель испортился больше чем наполовину

По итогам февраля «Русский 
стандарт» оказался на первом 
месте не только по абсолютному, 
но и по относительному приро-
сту плохих долгов, а также значи-
тельно увеличил отрыв по уров-
ню просрочки от ближайших 
конкурентов. Участники рынка 
говорят о появлении у банка 
 возможностей более объектив-
но отразить в отчетности реаль-
ную ситуацию. Сам «Русский 
стандарт» называет рекордный 
рост просрочки «техническим».

Согласно февральской отчетности 
по РСБУ банка «Русский стандарт», за ме-
сяц объем просроченных кредитов вы-
рос на 11,2 млрд руб. (более, чем на 27%), 
достигнув 52,3 млрд руб. Доля просроч-
ки в портфеле увеличилась с 18,7% до 
25%. По приросту банк лидировал в фев-
рале среди игроков топ-10 в сегменте 
розничного кредитования. По доле 
просрочки он был в лидерах и по ито-
гам января (18,7%), но сейчас отрыв уве-
личился. Таким образом, «Русский стан-
дарт» и ХКФ-банк разделили первые ме-
ста: первый — по росту просрочки, вто-
рой — по привлечению вкладов гра-
ждан (см. материал на этой странице).

На втором месте по приросту проб-
лемного портфеля — Сбербанк (3 млрд 

руб.), однако в процентах прирост — 
всего 3%, а доля просрочки в портфеле 
и вовсе 2,7%, впрочем, и профиль биз-
неса у него другой. У игроков с близ-
ким бизнес-профилем как в пределах, 
так и за пределами топ-10 таких ката-
строфических изменений, как у «Рус-
ского стандарта» в феврале не проис-
ходило. Банк «Восточный» увеличил 
объем просроченных кредитов на 
4,6% (1,14 млрд руб.), доля просрочки 
достигла 14,9%. ОТП-банк — на 15% 
(+2,3 млрд руб.), доля просрочки — 
14%. «Ренессанс-кредит» — на 0,9% 
(+139 млн руб.), 19% соответственно. 
Лето-банк — на 11,7% (+920 млн руб.), 
17,3%. ХКФ-банк и ТКС-банк сократили 
объем просрочки на 5,3% (–1,98 млрд 
руб.) и 2,8% (–489 млн руб.) соответст-
венно, уровни просрочки у них — 
15,3% и 17,6%. По доле просрочки хуже 
«Русского стандарта» выглядит Связ-
ной банк (40%), но это обусловлено 
сжатием портфеля.

Скорее всего, у «Русского стандар-
та», наконец, появилась возможность 
отразить реальное положение вещей, 
указывают эксперты. Месяцем ранее 
объем просроченных кредитов у «Рус-
ского стандарта» вырос на 3,5 млрд 
руб. (+9%), а в декабре банк и вовсе спи-
сал проблемные кредиты на 14 млрд 

руб. Аналитики не исключали, что де-
кабрьское списание вызвано необхо-
димостью снизить нагрузку на капи-
тал. В феврале «Русскому стандарту» 
удалось договориться с держателями 
субординированных еврооблигаций 
на сумму $350 млн о пролонгации зай-
ма с тем, чтобы иметь возможность 
учитывать эти кредиты в капитале, со-
гласно базельским требованиям (см. 

”
Ъ“ от 12 февраля). Теперь у банка есть 

значительный запас капитала для от-
ражения ситуации и формирования 
резервов, рассуждает аналитик Пром-
связьбанка Дмитрий Монастыршин. 
«Схожесть списанной суммы в декаб-
ре и объема проблемных кредитов в 
феврале может быть неслучайной,— 
не исключает генеральный директор 
Frank Research Group Юрий Гриба-
нов.— Возможно, банк вернул про-
блемные кредиты на баланс, и так для 
него работать с ними эффективнее». В 
самом «Русском стандарте» дают дру-
гое объяснение: «Увеличение прос-
рочки носит технический характер и 
связано с активным развитием про-
граммы реструктуризации кредитов. 
По итогам квартала показатель не пре-
высит средних значений 2014 года»,— 
заявили 

”
Ъ“ в пресс-службе банка.

Юлия Локшина

«Русский стандарт» технично просрочил
Банк Рустама Тарико вышел в лидеры по росту плохих долгов

Декабрьский отток вкладов на-
долго запомнился отдельным 
игрокам. Пока большинство 
крупных банков на фоне относи-
тельной стабилизации и из-за от-
сутствия возможностей отрабо-
тать дорогие средства граждан 
снижают темпы привлечения, 
депозитный портфель ХКФ-бан-
ка растет даже на фоне полной 
стагнации пот ребкредитования. 
После декабрьского кризиса лик-
видность для него стала важнее 
доходности.

Согласно отчетности ХКФ-банка на 
1 марта, в феврале он увеличил объем 
средств физлиц на 10,95 млрд руб., 
или 6,1%. Рост привлечения средств 
физлиц был не характерен ни для бли-
жайших конкурентов, ни для банков-
ского сектора в целом. Так, у работаю-
щего в том же сегменте «Русского стан-
дарта» объем вкладов сократился за 
февраль на 3,6%, банка «Восточный» — 
на 1,5%, «Ренессанс кредита» — на 0,4%, 
ОТП-банка — на 1%. По банковскому 
сектору, по данным ЦБ, отток средств 
населения за февраль составил 1,3%.

В пресс-службе ХКФ-банка сообщи-
ли, что активно привлекали вкладчи-
ков с декабря 2014 года. «В период нес-
табильности и ажиотажа населения 
банк оперативно отреагировал на си-
туацию повышением ставок по вкла-
дам. В конце декабря отток вкладов 
сменился устойчивым притоком, и 
нам удалось успешно пройти 

”
стресс-

тест“ уровня ликвидности»,— гово-

рится в ответе пресс-службы. В нем, 
правда, обойдены вниманием уни-
кальные результаты февраля. В ответе 
на запрос 

”
Ъ“ содержатся лишь общие 

слова: «По мере стабилизации ситуа-
ции в экономике, на фоне снижения 
ключевой ставки Банком России мы 
плавно снижаем ставки по вкладам. 
Темп роста портфеля вкладов также 
плавно замедляется».

Однако, по мнению участников 
рынка, показывать приток вкладов су-
щественно выше рынка для банка из 
топ-10 по объему депозитов граждан 
(191,5 млрд руб. на 1 марта) возможно 
лишь за счет более медленного сниже-
ния ставок, чем у конкурентов. Сейчас 
максимальная доходность депозитов 
ХКФ-банка составляет 14%, в то время 
как среднее арифметическое топ-10 
банков на рынке вкладов — 13,52%. В 
феврале максимальные ставки ХКФ-
банка были существенно выше усред-
ненного индикатора. Активное сни-
жение ставок банк начал лишь 19 фев-
раля, когда максимальная доходность 
вкладов банка опустилась с 17% годо-
вых до 15% (средняя по топ-10 была на 
уровне 13,8%). «Очевидно, ставки бан-
ка были более привлекательны, чем у 
других игроков из этой категории, что 
и обеспечило приток при отрицатель-
ной динамике по системе в целом»,— 
говорит собеседник 

”
Ъ“ в одном из 

банков из топ-10.
Видимо, ХКФ-банк сильно испугал 

декабрьский отток средств физлиц 
сразу более чем на 10%, или на 18,5 мл-

рд руб. И хотя ему удалось компенси-
ровать этот отток практически полно-
стью (+17 млрд руб.) уже по итогам ян-
варя, задача иметь подушку ликвидно-
сти стала для банка приоритетной. 
«Когда банк сокращает кредитный 
портфель, наращивая объем депози-
тов на рыночных условиях, он, очевид-
но, жертвует маржинальностью: дохо-
ды от кредитования сжимаются, а рас-
ходы по депозитам растут»,— говорит 
аналитик Moody’s Александр Прок-
лов. По итогам первых двух месяцев те-
кущего года чистый убыток ХКФ-банка 
составил 4,1 млрд руб., по итогам ноя-
бря—декабря 2014 года был в десять 
раз меньше (порядка 410 млрд руб.).

Впрочем, по мнению экспертов, за-
бота о достаточном уровне ликвидно-
сти оправдана. «У ХКФ-банка в 2014 го-
ду была низкой доля высоколиквид-
ных активов — в среднем 3–4% от акти-
вов,— говорит аналитик БКС Юлия Са-
фарбакова.— Сейчас, благодаря актив-
ному привлечению и размещению 
средств в высоколиквидные активы, 
банк довел их долю до среднерыноч-
ных 8–10%». По мнению аналитика 
Fitch Ratings Дмитрия Васильева, нара-
щивание доли высоколиквидных ак-
тивов может быть оправданным с точ-
ки зрения турбулентности на рынке. 
«ХКФ-банк может опасаться повторе-
ния декабрьской ситуации и теперь 
при негативном развитии сценария 
сможет выдержать большой отток де-
позитов»,— говорит он.

Ксения Дементьева

ХКФ-банк положился на население
Ликвидность оказалась важнее доходности
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После двукратного подорожа-
ния кредитов на приобретение 
и обслуживание самолетов из-
за роста ключевой ставки ЦБ 
правительство решило повы-
сить спрос на российские само-
леты за счет субсидий. Минпро-
мторг готов выделить ли зин-
говым компаниям 3,6  млрд руб. 
субсидий, в том числе на опе-
рационный лизинг. Но факти-
чески преференциями сможет 
воспользоваться лишь крупней-
ший эксплуатант SSJ 100 «Аэроф-
лот», получающий с 2011 года 
эти самолеты на условиях опер-
лизинга.

Правительство изменило условия 
субсидирования процентных ставок 
по кредитам лизинговых компаний 
на покупку отечественных самоле-
тов, говорится в опубликованном 
вчера постановлении. Льготы для 
лизингодателей распространены те-
перь не только на финансовый, но и 
на операционный лизинг, а макси-
мальный размер субсидии привязан 
к ключевой ставке ЦБ (сейчас 14% го-
довых) — по кредитам, полученным 
в 2015 году, она не превысит 0,9% от 
14% годовых. До сих пор субсидии со-
ставляли 0,9% от ставки рефинанси-
рования ЦБ (8,25%). Таким образом, 
постановление увеличивает размер 
субсидирования в 1,7 раза, до 12,6%. 
В Минпромторге 

”
Ъ“ сообщили, что 

в текущем году на эти цели в бюдже-
те предусмотрено 3,6 млрд руб.

В материалах правительства по-
ясняется, что «из-за двукратного удо-
рожания кредитов расходы на обслу-
живание любых сделок по покупке и 
лизингу самолетов становятся убы-
точными», что грозит свертыванием 
текущих программ, прежде всего по 
SSJ 100 (производитель — входящая 
в Объединенную авиастроительную 
корпорацию (ОАК) «Гражданские са-
молеты Сухого», ГСС). Сейчас лизин-
говые компании получают субси-
дии по ранее привлеченным кре-
дитам на покупку более 40 самоле-
тов Ил-96-300, Ту-204/214, SSJ 100, Ан-
148 на условиях финансового лизин-
га. Источник 

”
Ъ“ в одной из лизинго-

вых компаний пояснил, что опер-
лизинг на отечественные самолеты 
«практически не развит» из-за отсут-
ствия их вторичного рынка и четко-
го представления о рыночной сто-
имости подержанных машин. Но с 
прошлого года ГСС гарантирует оста-
точную стоимость SSJ 100.

Представитель лизинговой «Иль-
юшин Финанс Ко» (занимается фи-
нансовым лизингом производимых 
ОАК гражданских самолетов) счи-
тает, что благодаря операционному 
лизингу «авиакомпании смогут по-
лучить во временное пользование 
дорогостоящую технику, на покупку 
которой у них нет ни собственных 

средств, ни доступного кредитова-
ния». Если со временем ситуация на 
рынке авиаперевозок изменится, 
взятые самолеты можно будет сдать, 
обменяв на суда, например, с другой 
вместимостью. Но еще один собесед-
ник 

”
Ъ“ на лизинговом рынке пола-

гает, что процент по кредитам остает-
ся фактически прежним, так как из-
менилась лишь база расчета ставки.

Крупнейшим эксплуатантом оте-
чественной техники — SSJ 100 — яв-
ляется группа «Аэрофлот», которая 
поддержала инициативу. Источник 

”
Ъ“ в авиакомпании напомнил, что 

пока все меры господдержки, разра-
ботанные для стимулирования об-
новления парка, не распространя-
лись на SSJ 100. Компания с 2011 года 
получает эти самолеты на условиях 
оперлизинга. Но условиями всех ра-
нее разработанных постановлений 
фактически нельзя было воспользо-
ваться — одно из них действует толь-
ко для судов, поставленных авиаком-
паниям до 2010 года включительно, а 
другое не распространяется на новые 
суда, полученные в оперлизинг. Глава 
аналитической службы «Авиапорт» 
Олег Пантелеев говорит, что привяз-
ка к ключевой ставке вместо ставки 
рефинансирования более актуаль-
на для новых сделок, но лизинговые 
компании на этом не заработают — 
лишь минимизируют потери.

Елизавета Кузнецова

Господдержка авиаотрасли 
оказалась точечной
Субсидии на лизинг помогут «Аэрофлоту» и ГСС

Polyus Gold Сулеймана Керимова 
и «Русская платина» Мусы Бажа-
ева претендуют на второе по ве-
личине золотое месторождение 
Киргизии — Джеруй с запасами 
2,9 млн унций. Но эти инвести-
ции могут быть рискованными: 
прежний инвестор проекта — ка-
захская Visor Holding оспарива-
ет отзыв у нее в 2010 году лицен-
зии на Джеруй в международном 
арбитраже. Эксперты отмечают 
сложный инвестклимат в респу-
блике, но делают скидку на воз-
можные договоренности вла-
стей РФ и Киргизии.

Polyus Gold Сулеймана Керимо-
ва (40,22% акций у Suleiman Kerimov 
Foundation и сына бизнесмена Саида) 
претендует на разработку золоторуд-
ного месторождения Джеруй в Кирги-
зии, следует из материалов Госгеола-
гентства Киргизии. Заявку на конкурс 
подала дочерняя компания Polyus 
ОАО «Алданзолото ГРК» (разрабаты-
вает месторождение Куранах в Яку-
тии). Также на Джеруй заявились кир-
гизская госкомпания «Кыргызалтын» 
и ОАО «Восток-геолдобыча». Послед-
няя компания подала заявку в интере-
сах «Русской платины» Мусы Бажаева, 
подтвердили в компании (формаль-
но ОАО принадлежит ООО «Амур Зо-
лото», 92,2% долей в котором у Лилии 
Боковой и Татьяны Жежерун). Сегодня 
должно состояться вскрытие конвер-
тов с заявками. В Polyus Gold лишь под-
твердили подачу заявки, в «Кыргызал-
тыне» на звонки 

”
Ъ“ не ответили.

Джеруй с запасами 2,9 млн унций 
золота и средним содержанием ме-
талла в руде 5,8 г/т (данные World Gold 
Council) — второе по величине золо-
тое месторождение Киргизии после 
Кумтора (9,8 млн унций; разрабаты-
вается СП канадской Centerra Gold и 
«Кыргызалтына»). Но, как и в случае 
Кумтора, на Джеруе был конфликт 
иностранного инвестора и властей. 
В 2006 году лицензию на него полу-
чил «Джеруйалтын», в котором 60% 
принадлежало структуре казахской 
Visor Holding Айдана Карибжанова, а 
40% — «Кыргызалтыну». Visor, по соб-
ственным данным, вложила в про-
ект свыше $230 млн и собиралась вло-
жить еще — до $180 млн, но Бишкек 
заявил, что план освоения сорван, и 
в 2010 году аннулировал лицензию. 
В апреле 2013 года структура Visor по-
дала иск к Киргизии в международ-
ный центр Всемирного банка по уре-
гулированию инвестиционных спо-
ров (ICSID), требуя $548 млн компен-
сации. В Baker & McKenzie (представ-
ляет интересы Visor Holding) заявили, 
что процесс «в активной фазе».

Официально в Киргизии суд с 
Visor не комментируют, но источник 

”
Ъ“ в правительстве республики гово-

рит, что, по его информации, оба рос-
сийских претендента «уже провели 
предварительные переговоры с Visor 
Holding» (связаться с холдингом вчера 
не удалось). «Борьба за Джеруй будет 
идти в основном между российскими 
компаниями»,— заявили 

”
Ъ“ в прави-

тельстве Киргизии. Государственный 

«Кыргызалтын», говорит источник 

”
Ъ“ в правительстве, не смог найти 

финансового партнера, «а в одиноч-
ку разработку месторождения компа-
ния не потянет». Второй этап тендера, 
на котором будут оцениваться инвес-
тиции, соцпакет и сроки ввода, прой-
дет в конце апреля, стартовый платеж 
— $100 млн. Джеруй уже выставлялся 
на торги в 2013 году за $300 млн, но 
заявку подал лишь один участник, и 
конкурс не состоялся.

«Недостаток в России крупных ме-
сторождений с высоким качеством 
запасов должен подталкивать компа-
нии к экспансии за рубеж, в том числе 
в страны бывшего СССР»,— рассужда-
ет глава Союза золотопромышленни-
ков России Сергей Кашуба. Джеруй — 
именно такое месторождение, отме-
чает эксперт, напоминая, что оно «хо-
рошо известно Polyus (компания вла-
дела долей в ГОКе на Джеруе до вес-
ны 2013 года.— 

”
Ъ“)». Оценить инве-

стиции в проект без параметров раз-
работки участники рынка и анали-
тики не берутся, но источники 

”
Ъ“ в 

отрасли согласны, что «Киргизия — 
тяжелый для инвесторов регион», а 
спор Visor с республикой добавляет 
рисков. Один из собеседников пола-
гает, что инвестиции в Джеруй могли 
обсуждаться 16 марта на встрече Вла-
димира Путина и президента Кирги-
зии Алмазбека Атамбаева. Пресс-се-
кретарь президента РФ Дмитрий Пе-
сков от комментариев отказался.

Анатолий Джумайло;  
Кабай Карабеков, Бишкек

Российских инвесторов  
потянуло в Киргизию
Polyus Gold и «Русская платина» претендуют на золото Джеруя

«Ленэнерго» за 2014 год получило 
убыток в размере почти 8  млрд 
руб., в основном из-за средств, 
замороженных на счетах сани-
руемого банка «Таврический». 
В ближайшем будущем компа-
ния может рассчитывать на воз-
врат лишь 25% этой суммы, что 
ставит под вопрос выполнение 
инвестпрограммы. По мнению 
нового руководства компании 
и экспертов, системная пробле-
ма — в тарифном регулирова-
нии, из-за которого «Ленэнерго» 
недополучило 20 млрд руб.  
за последние пять лет.

«Ленэнерго» (64,5% акций у «Россе-
тей», 17,2% — у Петербурга) получило 
в 2014 году убыток по РСБУ в 7,97 мл-
рд руб. против 425 млн руб. прибыли 
в 2013-м. Убыток образовался на фо-
не роста выручки на 12%, до 44,7 млрд 
руб., и валовой прибыли — на 57%, до 
5,5 млрд руб. Чистый долг компании 
вырос почти вдвое — с 23,7 млрд руб. 
в 2013 году до 45,5 млрд руб. в 2014-м.

Наибольший вклад в формирова-
ние убытка внес резерв под обесце-
нение финансовых вложений в раз-
мере 8,6 млрд руб. Резерв отражает 
задержку средств в банке «Тавриче-
ский», где у «Ленэнерго» находились 
депозиты на 13,4 млрд руб. Также на 

транзитном счете банка оказалось 
2,3 млрд руб. неисполненных пла-
тежей «Ленэнерго» контрагентам. В 
2014 году у «Таврического» возникли 
проблемы с ликвидностью, 11 фев-
раля 2015 года в банке ввели внеш-
нее управление. Агентство по стра-
хованию вкладов (АСВ) уже выбра-
ло МФК Михаила Прохорова для са-
нации (см. 

”
Ъ“ от 16 марта). По пла-

ну реструктуризации только 25% за-
долженности возвратят «Ленэнер-
го», 75% вернется лишь через 20 лет с 
ежеквартальной выплатой процен-
тов по ставке 0,51%.

Ситуация с зависшими в «Тав-
рическом» деньгами «Ленэнерго» 
осложняется тем, что компания и ра-
нее считалась проблемной из-за пло-
хого состояния сетей в регионе. На 
их реновацию требовались значи-
тельные инвестиции, которые бы-
ло сложно заложить в тарифах. Сред-
ства для «Ленэнерго» регулярно вы-
делял бюджет (например, в 2012 го-
ду — 3 млрд руб.), а в 2013 году гла-
ва компании Андрей Сорочинский 
претендовал на 30 млрд руб. из Фон-
да национального благосостояния.

Проблемы «Ленэнерго» на прош-
лой неделе перечислял новый ген-
директор Василий Никонов (в янва-
ре сменил господина Сорочинско-

го). По его оценке, тарифные реше-
ния в 2011–2015 годах, в том числе 
«сглаживание» (снижение темпов ро-
ста) RAB-тарифов, обошлись в 20 мл-
рд руб. выпадающих доходов. По его 
словам, компания собрала данные 
по ним для ФСТ и попытается полу-
чить компенсацию. Он добавлял, 
что Петербургская сбытовая ком-
пания (ПСК; входит в «Интер РАО»), 
формирующая 80% выручки «Ленэ-
нерго», с февраля не платит и долж-
на уже 4,9 млрд руб. В ПСК отвеча-
ли, что погасят текущий долг до 25 
марта, обращая внимание на 1,7 мл-
рд руб. встречного долга за потери 
в сетях. В антикризисной програм-
ме «Ленэнерго» на 2015–2019 годы 
предусмотрено отстаивание тариф-
ных интересов, сокращение опера-
ционных расходов, корректировка 
инвестпрограммы (ее предлагается 
урезать на 30%, до 110 млрд руб.).

В случае с «Ленэнерго» есть реги-
ональные особенности, но основная 
проблема — в системе тарифообра-
зования, считает Михаил Расстри-
гин из «ВТБ Капитала». По его мне-
нию, даже если сетевым компаниям 
удастся добиться индексации замо-
роженных тарифов, системной про-
блемы это не решит.

Наталья Скорлыгина

«Ленэнерго» осталось  
без средств на инвестиции
Компания насчитала 8 млрд рублей убытков

Лизинговые платежи порой в 2,5 
раза превышают доходность опера-
торов (сегодня 450 руб. за полувагон в 
сутки), поясняет глава агентства Ми-
хаил Бурмистров.

До сих пор о желании передать 
свои вагоны ОАО РЖД говорили 
лишь частные операторы, но попыт-
ки были безуспешны (см. 

”
Ъ“ от 4 сен-

тября и 20 октября 2014 года). У ОАО 
РЖД был опыт управления вагонами 
своей Федеральной грузовой компа-
нии (ФГК, монополия привлекала у 
нее в 2012 году около 120 тыс. вагонов 
по ставке 1 тыс. руб. за вагон в сутки). 
Источники 

”
Ъ“ говорят, что пока идея 

с передачей парка лизинговых ком-

паний ОАО РЖД не проработана. По 
словам одних собеседников 

”
Ъ“, обсу-

ждается возможность передачи пар-
ка, по которому есть трудности с опла-
той, другие говорят обо всех полуваго-
нах (но тогда операторы, которые ис-
правно платят, могут оспорить это).

Но ОАО РЖД привлекать вагоны 
невыгодно, пока не будет дерегули-
рована вагонная составляющая (та-
риф, который выше рыночной став-
ки на аренду), говорит источник 

”
Ъ“ 

в монополии. Против возврата парка 
ОАО РЖД и правительство (см. 

”
Ъ“ от 

16 марта). Вчера в ОАО РЖД на запрос 

”
Ъ“ не ответили. Но два источника 

”
Ъ“ 

утверждают, что лизинговые компа-
нии предлагали создать для этого еди-
ного оператора, в этой роли может вы-

ступить ФГК. В ФГК это не комментиру-
ют, но источник, знакомый с позици-
ей компании, подтвердил, что такие 
переговоры активно идут уже месяц. 
По его словам, в ФГК идею поддержи-
вают: речь идет о «льготной аренде», ус-
ловия которой устраивают компанию.

Еще два собеседника 
”
Ъ“ в отра-

сли говорят, что в идеале лизинго-
вые компании хотели бы продать ва-
гоны ОАО РЖД и ФГК, а контролиру-
ющие их банки готовы были бы кре-
дитовать сделку. Но на это монополия 
не согласится из-за своей долговой на-
грузки (на конец года чистый долг к 
EBITDA — 2,5), а ФГК новые вагоны на 
стагнирующем рынке не нужны, от-
мечает источник 

”
Ъ“.

Юлия Галлямова

Лизинговые компании  
разочаровались в вагонах

с7

Его поздравляет ректор национального минерально-сырь-
евого университета «Горный» Владимир Литвиненко:
— Уважаемый Андрей Григорьевич! Примите мои самые 
искренние поздравления с 55-летием! Вы как человек де-
ла много сделали для развития университета. Ваши ин-

вестиции в образование, науку, социальную сферу по-
зволили создать среду для формирования специалиста 
нового качества и настоящего русского интеллигента. 
Здоровья вам и вашим родным и близким!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 55 лет заместителю председателя  
совета директоров группы «Фосагро», вице-президенту 
Российского союза химиков Андрею Гурьеву
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деловые новости

Верховный суд встал на сторо-
ну акционеров «Ростелекома» 
в громком деле о выплате экс-
президенту оператора Алексан-
дру Провоторову 200,88 млн 
руб. — решение об этой ком-
пенсации признано недействи-
тельным. Хотя господин Прово-
торов вернул в «Ростелеком» 
большую часть суммы, акционе-
ры не исключают, что потребу-
ют компенсации убытков от 
членов совета директоров опе-
ратора, утвердивших выплату.

Вчера на заседании коллегии по 
экономическим спорам Верховного 
суда РФ (ВС) было рассмотрено дело о 
выплате 200,88 млн руб. бывшему 
президенту «Ростелекома» Александ-
ру Провоторову. Эти деньги он полу-
чил после досрочной отставки в мар-
те 2013 года. Истцами выступают ми-
норитарии «Ростелекома» Олег 
Ашурков и Виктор Савченко, а также 
Росимущество, владеющее 46,99% 
акций «Ростелекома». Заслушав сто-
роны, ВС пришел к выводу, что совет 
директоров «Ростелекома» не имел 
права на назначение экс-президенту 
компании столь значительной ком-
пенсации, признав его решение не-
действительным. Таким образом, 
было отменено постановление кас-
сационного суда Северо-Западного 
округа, который 7 ноября счел «допу-
стимым и соразмерным» назначе-
ние суммы компенсации. Тогда кас-
сационная инстанция установила, 
что в сумму компенсации должны 

входить оклад 3,1 млн руб., надбавка 
за секретность в размере 50% от окла-
да, квартальные и годовые премии, 
составляющие 40% от квартального 
оклада, и 80% от годового оклада со-
ответственно — то есть все те средст-
ва, которые топ-менеджер мог бы по-
лучить в максимальном объеме, про-
должая занимать эту должность в те-
чение двух лет.

По мнению истцов, назначение 
100-процентной премии возможно 
только при достижении максималь-
ных показателей эффективности, ко-
торых бывший руководитель не су-
мел достичь. Миноритарии указыва-
ли на то, что чистая прибыль «Росте-
лекома» снизилась в 2012 году на 20% 
и в первом полугодии 2013 года на 
30%, что, по их мнению, связано с не-
компетентным менеджментом. От-
ветчики — «Ростелеком» и Александр 
Провоторов — заявили, что нет дока-
зательств причинно-следственной 
связи между деятельностью руково-
дителя и снижением чистой прибы-
ли компании и что «Ростелеком» не 
является потерпевшим лицом, а про-
куратура и трудовая инспекция нару-
шений при проверках не обнаружи-
ли. Представители «Ростелекома» ут-
верждали, что вопрос об отставке го-
сподина Провоторова неразрывно 
связан с назначением ему компенса-
ции, поэтому совет директоров имел 
полномочия его рассмотреть.

Вчера ВС огласил резолютивную 
часть постановления, но, поскольку 
решения первой и апелляционной 

инстанций были оставлены в силе, 
можно предположить, что часть их до-
водов была принята высшим судом. В 
решении первой инстанции говори-
лось, что размер компенсации, подле-
жащей выплате президенту «Ростеле-
кома», должен рассчитываться исходя 
из фиксированного дохода и не мо-
жет «базироваться на предположени-
ях о возможности достижения наи-
высших показателей эффективно-
сти». В пресс-службе «Ростелекома» от-
казались комментировать решение 
суда до опубликования мотивировоч-
ной части, Александр Провоторов не 
ответил на звонок. Ответчики обжалу-
ют это решение в президиуме ВС, до-
пускает Олег Ашурков. Шансов на об-
жалование «очень мало», считает 
управляющий партнер адвокатского 
бюро «Плешаков, Ушкалов и партне-
ры» Владимир Плешаков.

Несмотря на то что Александр Про-
воторов в декабре 2014 года вернул 
практически в полном объеме выдан-
ную ему компенсацию, не исключе-
но, что миноритарии попытаются по-
требовать компенсации убытков. 
«Если это решение до конца устоит, 
оно позволяет взыскать убытки с чле-
нов совета директоров 

”
Ростелекома“, 

которые принимали решение о вы-
плате»,— говорит Олег Ашурков. Так, 
по его расчетам, «Ростелеком» полу-
чил убыток в размере 50 млн руб. в ви-
де налогов, уплаченных при выплате 
«парашюта».

Андрей Райский,  
Владислав Новый

Кассация не обеспечила компенсации
Верховный суд отменил «золотой парашют» Александра Провоторова

Входящая в десятку крупней-
ших производителей алкоголя 
в России петербургская группа 
«Ладога» (водка «Царская», ко-
ньяк «Российский») признана 
банкротом. Процесс иницииро-
вала сама компания после пре-
тензий налоговиков, обвинив-
ших ее в уклонении от уплаты 
налогов с помощью фирм-од-
нодневок. С ноября прошлого 
года «Ладога» остановила произ-
водство на российском заводе.

Как видно из материалов арби-
тражного суда Санкт-Петербурга и Ле-
нинградской области, заявление о 
банкротстве ОАО «Промышленная 
группа 

”
Ладога“» изначально было по-

дано 18 декабря 2014 года от ООО 
«Комплект СПб». Спустя месяц ООО 
отозвало заявление, а уже 26 января 
суд принял заявление о собственном 
банкротстве от самой «Ладоги» и 27 
февраля признал компанию несостоя-
тельной, открыв конкурсное произ-
водство на шесть месяцев. Президент 
и бенефициар «Ладоги» Вениамин Гра-
бар сказал 

”
Ъ“, что банкротство явля-

ется «техническим вопросом, связан-
ным со спорами с налоговой инспек-
цией по поводу налогов на прибыль 
за предыдущие годы».

Налоговые претензии были предъ-
явлены к «Ладоге» в июне 2014 года по 
итогам выездной проверки деятель-
ности компании за 2010–2011 годы. 
Налоговики сочли, что «Ладога» зани-
жала базу по налогу на прибыль с по-
мощью фирм-однодневок, расплачи-
ваясь с ними за поставки бутылок по 
завышенным ценам. Среди контр-
агентов «Ладоги» — ООО «Актеон», 
ООО «Гранд» и ООО «Юнисервис». Эти 
ООО отсутствовали по юридическим 
адресам, у них не было работников и 
основных средств для осуществления 
деятельности, отчетность в налоговые 
органы сдавалась «с минимальными 
начислениями при значительных обо-
ротах денежных средств», а их руково-
дители и учредители являются «массо-
выми» либо находятся в розыске.

«Ладога» пыталась обжаловать пре-
тензии, ссылаясь на то, что посредни-
ки занимались дополнительным де-

корированием бутылок. Суд не при-
нял этот довод, указав, что в докумен-
тах поставщиков отсутствуют техни-
ческая документация и дизайн-маке-
ты внешнего вида декорированной 
бутылки. Суд установил, что фактиче-
ски декорацию бутылок для «Ладоги» 
осуществляли ООО «Стимул» и группа 
«Гласс-Декор», с которой «Ладога» уже 
работала напрямую. У «Гласс-Декора» 
заказывались бутылки, остальные 
объемы шли через посредников, сто-
имость закупки у которых превыша-
ла цену завода в пять-шесть раз.

В судебных материалах указывает-
ся, что банковские счета «Гранда» и «Ак-
теона» управлялись через систему 
«Банк-клиент онлайн» зачастую однов-
ременно и по одним и тем же IP-адре-
сам. При этом абонентом этих IP-адре-
сов в 2010–2011 годах являлось ООО 
«РАН-Эстейт», входящее в «Ладогу». 
При этом фактически поставкой сте-
клянных бутылок занималось ООО 
«РАН-Транс», также входящее в «Ладо-
гу» и зарегистрированное по одному 
адресу с налогоплательщиком. До ию-
ня 2009 года среди учредителей «РАН-
Транса» и «РАН-Эстейта» были топ-ме-
неджеры «Ладоги», включая господи-
на Грабара. В результате 12 февраля суд 
признал решение налоговиков закон-
ным, указав, что целью совершения 
сделок по приобретению у трех ООО 
декорированных бутылок являлось 
увеличение их стоимости, направлен-
ное на уменьшение налоговой нагруз-
ки и получение необоснованной нало-
говой выгоды. На прошлой неделе «Ла-
дога» подала апелляционную жалобу.

Сумма претензий налоговиков не 
раскрывается. Источник на алкоголь-
ном рынке сообщил, что она превы-
шает 500 млн руб. В заявлении суда о 
признании «Ладоги» банкротом гово-
рится, что «стоимость активов ликви-
дируемого должника недостаточна 
для погашения кредиторской задол-
женности в полном объеме».

• ПГ «Ладога» основана в 1995 го-
ду. Кроме завода в Санкт-Петербур-
ге группа владеет чешским произво-
дителем ликеров Fruko Schulz, дву-
мя винодельческими предприятия-
ми в Испании, заводом и виноградни-

ками во Франции. По данным базы 
«СПАРК-Интерфакс», выручка груп-
пы в 2013 году составила 3,9  млрд 
руб., чистая прибыль — 17,4 млн 
руб. В 2013 году «Ладога» выпустила 
2,2 млн дал продукции. По объемам 
производства алкоголя компания за-
няла в 2013 году девятое место среди 
производителей РФ с долей 2,11%.
Наличие налоговых претензий 

стало причиной, по которой «Ладога» 
с ноября прошлого года остановила 
производство на своем единственном 
предприятии в России. Источник, 
близкий к компании, поясняет, что 
производитель не может из-за долгов 
получать акцизные марки и феде-
ральные специальные марки. Дирек-
тор ЦИФРРА Вадим Дробиз считает, 
что при нынешнем переизбытке сво-
бодных мощностей «Ладога» легко 
сможет договориться о разливе про-
дукции по контракту.

В Diageo, разливавшей на мощно-
стях петербургской компании водку 
«Смирновъ», ром Shark Tooth и виски 
Rowson’s Reserve, сказали, что руко-
водство «Ладоги» заранее предупреди-
ло о планируемой приостановке про-
изводства. «Мы произвели резервный 
запас продукции… Сейчас решаем во-
прос возобновления производства на 
этой или альтернативных площад-
ках»,— сообщили в Diageo. В пресс-
службе «Ладога Дистрибьюшен» (ди-
стрибутор «Ладоги») 

”
Ъ“ сообщили, 

что продолжают торговлю продукци-
ей «Ладоги» и не собираются ее прио-
станавливать. Представители ритей-
леров «Дикси» и Metro Cash & Carry 
подтвердили, что перебоев с поставка-
ми ассортимента «Ладоги» у них нет.

«Ладога» в своем заявлении попро-
сила признать себя банкротом по 
упрощенной процедуре ликвидируе-
мого должника. «Это позволяет прове-
сти процедуру банкротства под своим 
контролем»,— говорит партнер пра-
вового бюро «Олевинский, Буюкян и 
партнеры» Дмитрий Терентьев. Заяв-
ление о банкротстве «Ладоги» суд при-
нял до вступления поправок к закону 
«О несостоятельности», запретивших 
должнику выбирать управляющего.

Олег Трутнев, Анна Занина

В «Ладоге» всплыло банкротство
Группа спасается от налоговиков

«Еще около полугода назад Мин-
промторг и ФАС рекомендовали ак-
тивизировать официальные прода-
жи в Крыму, но дальше рекоменда-
ций дело не пошло, поскольку де-
факто продажи и обслуживание ав-
томобилей осуществляются, пусть и 
через неофициальных дилеров»,— 
говорит один из собеседников 

”
Ъ“. 

Другой источник отмечает, что 
проблем с госзакупками техники в 
Крыму возникнуть не должно, по-
скольку участвовать в них все равно 
будут не юрлица автопроизводите-
лей, а автодилеры, пусть и неавто-
ризованные. «Так сейчас в целом ра-
ботают продажи западных марок в 
Крыму, санкционных ограничений 
из-за этого не ощущается»,— гово-
рит источник. Еще один собесед-
ник 

”
Ъ“ среди иностранных авто-

производителей добавляет, что «по-
ка как таковой проблемы с госза-
купками автомобилей и дорожно-
строительной техники не было, по-
скольку республиканские власти 
не объявляли каких-либо крупных 
тендеров».

Депутат Госдумы Вадим Деньгин 
согласен с предложением Николая 
Никифорова о необходимости отка-
зывать в госзаказах иностранным 
компаниям, которые не хотят рабо-
тать в Крыму, опасаясь санкций. Это 
правило, по его словам, следует рас-
пространить и на другие отрасли 
экономики. «Помогайте развивать 

регион, будет и вам поддержка. Но 
вместо этого Запад выступает за про-
дление санкций»,— говорит депутат.

В аппарате первого вице-премье-
ра Игоря Шувалова от комментариев 
отказались.

Мария Коломыченко,  
Владислав Новый,  
Егор Попов, Халиль Аминов

Айти можно только через Крым

Из-за резкого роста стоимости 
импортного сырья уже в апре-
ле чай может подорожать в тор-
говых сетях в среднем на 30%. 
 Соответствующие уведомле-
ния от поставщиков получили 
крупнейшие продуктовые сети. 
Чтобы сдержать цены, компа-
нии просят Госдуму и прави-
тельство подумать о снижении 
НДС для производителей чая и 
кофе с 18% до 10%.

Производители чая предупредили 
ритейлеров о повышении отпускных 
цен, рассказали 

”
Ъ“ в федеральных 

продовольственных сетях. «Компа-
ния Unilever (чайные бренды Brooke 
Bond, Lipton, 

”
Беседа“.— 

”
Ъ“) заявила 

о повышении цен с апреля текущего 
года»,— сообщили в пресс-службе 
«Ленты». Ранее о подобном повыше-
нии заявляла компания Dilmah, доба-
вил ритейлер. В Auchan также полу-
чили предупреждения от Unilever и 
Dilmah о подорожании чая со следую-
щего месяца, подтверждает предста-
витель сети Мария Курносова. «Дик-
си» тоже получила уведомления от 
Unilever и Dilmah, которые на прош-
лой неделе уведомили сеть о повы-
шении закупочных цен с 25 марта. 
Другие поставщики чая уведомили 
компанию еще раньше, отметили в 
пресс-службе компании. «О’кей» вы-
нуждена принять новые условия 
Unilever, чтобы товар не исчез с по-
лок, признает ритейлер.

В Unilever подтвердили намерение 
поднять отпускные цены. «Повыше-
ние составит в среднем 22–28%»,— 
уточнили в компании. Это вызвано 
сильным ослаблением рубля — сырье 
закупается за рубежом по мировым 
ценам, номинированным в валюте, 
пояснили в Unilever. Продукция 
Dilmah может подорожать на 43%, со-
общил «Интерфакс» со ссылкой на со-
общение красноярского ритейлера 
«Красный Яр». В Dilmah на запрос 

”
Ъ“ 

не ответили. По данным ассоциации 
«Росчайкофе», Unilever входит в пя-
терку крупнейших российских игро-
ков чайного рынка, доля Dilmah, по 
данным экспертов, не превышает 2%.

Представитель Metro Cash & Carry 
Оксана Токарева отмечает, что все по-
ставщики чая для магазинов ритейле-
ра объявили о подорожании продук-
ции в декабре-январе. Она напомина-
ет, что с 13 февраля цены на черный 
байховый чай сеть заморозила, так 
как он входит в категорию социально 
значимых товаров. Директор по свя-
зям с госорганами «О’кей» Кирилл Ма-
сленцин рассказал 

”
Ъ“, что с самым 

крупным повышением цен — первой 
волной — компания столкнулась в 
конце декабря и в январе. «Тогда скач-
ки достигали 40%, изменения косну-
лись всех сортов и типов чая»,— отме-
чает господин Масленцин. Он при-
знает, что повышение цен привело к 
снижению спроса сразу на несколько 
пунктов. Черный байховый чай дей-
ствительно входит в перечень соци-
ально значимых товаров, напомина-
ет менеджер другой торговой сети. Но 
ритейлеры, которые договорились за-
морозить цены, могут по своему усмо-
трению включать его в собственный 
список продуктов, на которые замо-
рожены цены.

• По данным Росстата, на 16 мар-
та 1 кг черного байхового чая в сред-
нем по стране стоил более 601 руб. 
Это на 14,5% больше, чем в начале го-
да. По данным Федеральной тамо-
женной службы, импорт чая в янва-
ре 2015 года составил 11,3 тыс. тонн 
(или $42,1 млн) против 12,3 тыс. за 
аналогичный период прошлого года.
Примерно 85% чая, потребляемого 

в России, производится внутри стра-
ны, отмечает гендиректор ассоциа-
ции «Росчайкофе» Рамаз Чантурия. 
При этом лишь 0,2% необходимого 
сырья выращивается в Краснодар-
ском крае, все остальное импортиру-
ется, продолжает господин Чантурия. 
Чтобы сдержать повышение цен, про-
изводители сейчас ищут новых парт-
неров, которые готовы поставлять сы-
рье дешевле, снижают издержки и 
т. д., рассказывает глава «Росчайкофе». 
«Кроме того, мы предложили депута-
там Госдумы и правительству внести 
поправки в Налоговый кодекс и сни-
зить НДС для производителей чая и 
кофе с 18% до 10%, так как аналогич-
ная норма действует для других соци-
ально значимых продуктов, напри-
мер молока»,— подчеркивает госпо-
дин Чантурия.

Анастасия Дуленкова,  
Олег Трутнев

Цены настоялись
С апреля чай может подорожать на треть

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « А Д А М А С »  С Э К О Н О М И Т  Н А  Ф Р А Н Ц У З А Х

Ювелирный ритейлер «Адамас» приостановил развитие в России французских брен-
дов Agatha и APM Monaco, сообщил исполнительный директор компании Максим 
Вайнберг в рамках конференции «Российская розничная торговля» Института Адама 
Смита. Господин Вайнберг пояснил, что в связи с соотношением доллара и рубля 
стоимость изделий становится слишком высокой для тех потребителей, на которых 
эти украшения рассчитаны.

До того как было принято решение о приостановке развития, в России работали 
20 магазинов под брендами APM Monaco и Agatha («Адамас» развивает их по фран-
шизе), часть из них уже закрыта, часть переименована в «Адамас». Сегодня осталось 
четыре объекта, рассказал ”Ъ“ господин Вайнберг. По его словам, в 2015-2016 году 
открывать самостоятельные магазины компания не будет, а сосредоточится на фор-
мате shop-in-shop в рамках партнерства с Debenhams и другими универмагами. 
Анастасия Дуленкова; «Интерфакс»
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Windows Store повысит 
цены в России

С 13 апреля Microsoft поднимет на 20% цены 
всвоем магазине приложений Windows Store 

в16 странах, в том числе в России, следует 
из письма Microsoft, уведомляющего об этом 
разработчиков (копия есть в распоряжении 

”Ъ“). Ценовые изменения вызваны колебания-
ми национальных валют по отношению к дол-
лару, говорится в письме. Роман Рожков

РБК продал  
веб-портал Qip

Холдинг РБК, контролирующим акционером ко-
торого является группа ОНЭКСИМ Михаила 
Прохорова, продал веб-портал Qip.ru группе 
частных инвесторов, следует из официального 

сообщения компании. В сделку вошли сайт Qip.
ru и сопутствующие ему проекты, среди которых 
одноименный почтовый сервис, агрегатор ново-
стей News.qip.ru, бесплатный хостинг Qip.ru, 
платформа для хранения и обмена данными 
Files.qip.ru и др. «Покупателем выступила коман-
да, которая не первый год работает на рынке 
CPA-сетей»,— говорит заместитель гендиректо-
ра РБК Александр Кононенко. Финансовые ус-
ловия сделки и покупатели проекта не раскры-
ваются. По словам двух источников ”Ъ“ на интер-
нет-рынке, покупателями стали акционеры 
Traffic.ru и ActionPay, сумма сделки составила 
15 млн руб. Представитель РБК комментировать 
эту информацию отказался. Роман Рожков

М И Р О В А Я 
П Р А К Т И К А

П Р О Б Л Е М Ы  Б И З Н Е С А  
И З - З А  В Н Е Ш Н Е П О Л И Т И Ч Е С К И Х  С П О Р О В

ЦБ Армении требует от подотчетных организаций работать в Нагорном Кара-
бахе и, более того, открыто декларировать это. В свою очередь ЦБ Азербайджана за-
прещает операции на «оккупированных территориях». В связи с этим в 2005 году 
Баку остановил деятельн.ость платежной системы «Юнистрим», а в 2008-м — Western Union 
и MoneyGram (позже они вернулись на рынок). В 2012 году Ереван запрещал работу систем 
Migom и «Золотая корона».

В августе 2009 года Грузия оштрафовала на $300 тыс. российские телекомпа-
нии ВГТРК, РЕН, НТВ и «ТВ-Центр» за вещание на территории Абхазии и Южной 
Осетии. Все они ранее были отключены в Грузии. Штрафы выплачены не были.

В марте 2013 года ряду госучреждений США запретили закупать продукцию 
IT-компаний, связанных с властями Китая. Причиной названа угроза кибербезопас-
ности. С аналогичным обоснованием Пекин исключил из списка товаров для госза-
купок продукцию американских фирм Cisco, Apple, Citrix , Intel и других.

В августе 2013 года власти Аргентины запретили работать в стране в течение 
20 лет британским нефтекомпаниям Borders and Southern Petroleum, Desire Petroleum, 
Argos Resources и Falkland Oil and Gas. Причиной стало проведение ими работ в зоне Фолк-
лендских островов «без получения соответствующего разрешения аргентинских властей».
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Грандиозная по масштабу и охва-
ту выставка советского гиперре-
ализма (живописи, основанной 
на творческом копировании фо-
тографических эффектов) насчи-
тывает более ста работ и допол-
нена мультфильмами и свежим 
видеоартом от группы «Синий 
суп». Куратору Кириллу Светля-
кову блестяще удалось передать 
дух эпохи, породившей совет-
ские вариации на интернацио-
нальный стиль. Рассказывает  
ВАЛЕНТИН ДЬЯКОНОВ. 

Отыскать ключевую работу на вы-
ставке, где их больше ста, нелегкая 
задача, и кураторы еще больше ее 
усложнили, поместив небольшую 
картину Масута Фаткулина «Портрет 
Элиса Купера» (1979) в дальний угол 
одной из фальшстен. Для тех, кто не 
в курсе: Элис Купер — выдающийся 
рок-музыкант, один из родоначаль-
ников хард-рока, в отличие от намно-
го более известного Оззи Осборна, по-
следние лет 20 в новостях — как свет-
ских, так и музыкальных — не появ-
ляется. В свое время (а именно в 1970-
е) он был крайне популярен в Совет-
ском Союзе. Газеты пугали им под-
ростков и их родителей, меломаны 
радовались хриплому вокалу и арти-
стизму на грани фола. Фаткулин, уро-
женец солнечной Ферганы, приду-
мал себе дополнительный источник 
дохода — списывать фотографии из-
вестных рокеров и продавать их на 
полулегальных сходках любителей 
западной музыки. Почти все работы 
этого типа бесследно растворились 
в коллекциях узбекских меломанов, 
остался только Элис Купер — грубо 
написанная копия снимка живого 
выступления. Теперь художник изве-
стен в качестве председателя Между-
народной конфедерации союзов ху-
дожников (МКСХ), возникшей на ру-
инах советской арт-системы, и пред-
принимательскую жилку не расте-
рял. В июне прошлого года девять ра-
бот из собрания МКСХ, охватывающе-
го почти весь советский период, бы-
ли проданы на лондонском аукцио-
не Sotheby’s за общую сумму £2,4 млн.

Фаткулин представлен на «Гипер-
реализме» не только Купером, но и 
другим кумиром миллионов — Вла-
димиром Ильичом Лениным. Между 
двумя картинами разница шесть лет, 
за которые художник явно проделал 
долгий и трудный путь в советский 

истеблишмент. Обе работы, строго 
говоря, не имеют отношения к сколь-
ко-нибудь академическим опреде-
лениям гиперреализма. Если объяс-
нять просто, то гиперреализм (или 
фотореализм, как его называют в Ев-
ропе) — это когда зритель восклица-
ет: «О, да это же фотография!», потом 
подходит ближе, видит красочный 
слой, думает, что перед ним копия, 
смотрит внимательнее и понимает, 
что кое-что тут не так. Лучшие из со-
ветских гиперреалистов объедини-
лись в группу «Шесть» (Сергей Шер-
стюк, Сергей Базилев, Алексей Те-
гин, Игорь Копытянский, Сергей Ге-
та, Николай Филатов — в Третьяков-
ке показали четверых) и занялись 
тщательным воспроизведением фо-
тографии во всем ее блеске и нищете, 
добиваясь особого успеха в случаях, 
когда средствами живописи переда-
вался брак: слишком яркая вспышка, 
расфокус и т. д. В такие моменты пе-
ревод первоисточника в другую тех-

нику вдруг раскрывает всю случай-
ность, казалось бы, четкой и честной 
передачи действительности, к кото-
рой стремится фотография. А заодно 
и ставит под сомнение давно сложив-
шиеся взаимоотношения между фо-
тографией и памятью: двойная фик-
сация реального события выглядит 
не менее искусственно, чем первоста-
тейная выдумка. Эта неспособность 
успокоиться на какой-либо репрезен-
тации и наделить ее статусом истин-
ной была удачно названа Сергеем 
Шерстюком «эпохой Раздражения».

Творчество Фаткулина, с другой 
стороны, выглядит сугубо приклад-
ным, как и множество работ на конъ-
юнктурные темы, с любовью выта-
щенные Третьяковкой из разнообраз-
ных запасников. От гиперреализма 
на обычные советские темы: борьба 
за мир, молодые ученые, гниение За-
пада — ощущение какой-то уж совсем 
неубедительной лжи, сотканной при 
этом из вырезок журнала «Америка». 
Чувствуется, что ко времени расцвета 
стиля в тот краткий срок, когда стра-
ной правили полупризраки Андро-
пова и Черненко, официальная иде-
ология движения к социализму выш-

ла из проектной стадии и преврати-
лась в чистейшую научную фантасти-
ку. Гениальным решением кураторов 
было показать образцы утопических 
и антиутопических мультфильмов 
Анатолия Петрова («Полигон», «И ма-
ма меня простит»): они подчеркива-
ют тотальную оторванность от реаль-
ности в попытках максимально к ней 
приблизиться по форме.

Самое рисковое решение курато-
ров — показать под одной обложкой 
с гиперреализмом андерграунд в ли-
це Эрика Булатова, Олега Васильева и 
Эдуарда Гороховского. Эти художни-
ки как раз-таки знали о фотографии и 
ее ложности много больше, чем сред-
нестатистический член союза, и не 
путались в показаниях, спотыкаясь о 
собственный стиль. Четко показывая 
сконструированность фотографии 
и образа на службе политической и 
культурной унификации, они гово-
рили прямо там, где их успешные в 
советской иерархии коллеги были 
вынуждены обходиться намеками.

Прошла ярмарка современного искусства Art Dubai.  
Подробности и результаты — в следующем номере ”Ъ“ 

Московский театр «Лен-
ком» показал премьеру 
спектакля «Вальпургиева 
ночь» по произведениям 
Венедикта Ерофеева в по-
становке художественного 
руководителя театра Мар-
ка Захарова. Рассказыва-
ет РОМАН ДОЛЖАНСКИЙ.

Название спектакля «Лен-
кома» совпадает с названи-
ем пьесы Венедикта Ерофе-
ева, но в основе нового со-
чинения Марка Захарова ле-
жит литературный коллаж, в 
котором поэма «Москва—Пе-
тушки» дополнена разными 
фрагментами — не только пь-
есы «Вальпургиева ночь», но 
и других ерофеевских произ-
ведений. Наверное, в спекта-
кле еще будут меняться рит-
мы и уточняться те или иные 
эпизоды, но и сейчас понят-
но, что выдающийся мастер 
одержал победу словно на чу-
жой территории — Марк За-
харов не скрывает, что идея 
поставить Ерофеева была по-
чти случайной. Да и глядя со 
стороны, никак не назовешь 
Веничку автором, родствен-
ным ленкомовским прави-
лам игры. Очевидно, реши-
тельность худрука не в по-
следнюю очередь объясняет-
ся тем, что он встретился с ак-
тером, способным сыграть на 
театральной сцене автора.

Игорь Миркурбанов обла-
дает удивительным даром 
— он мгновенно устанавли-
вает доверительный контакт 
со зрительным залом и мо-
жет удерживать внимание 
сколь угодно долго и вроде 
бы без видимых усилий. Что-
бы пленить зрителя, ему не 
нужно заботиться о перево-
площениях — от этого у мно-
гих создается впечатление, 
что Миркурбанов просто пе-
реходит из одного спекта-
кля в другой и эксплуатиру-
ет свою уникальную психо-
физику. Не думаю, что это ут-
верждение справедливо, но 

в данном случае интереснее 
другое: Захарову сегодня в ка-
честве протагониста понадо-
бился именно такой актер — 
не гуттаперчевый лицедей 
с комедийным задором, не 
трюкач с музыкальными спо-
собностями, готовый прой-
тись колесом, а чуть усталый 
и слегка ироничный собесед-
ник, способный, кажется, за-
глянуть в глаза каждому. Я на 

спектакле невольно вспом-
нил Олега Янковского — пре-
красно, впрочем, понимая, 
что подобные сравнения 
опасны и неделикатны.

Но как, с другой сторо-
ны, не вспомнить, потому 
что именно Янковскому За-
харов позволял иногда ста-
новиться автором (взять хотя 
бы волшебника из «Обыкно-
венного чуда» или того само-
го Мюнхгаузена), глазами ко-
торого мы видим остальных 
персонажей истории. Во всех 
остальных случаях режис-
сер оставался единственным 
и полновластным властите-
лем, не допускающим ника-
ких посредников. В «Вальпу-
ргиевой ночи» эти важней-

шие права словно делегиро-
ваны персонажу Миркурба-
нова — именно глазами Ве-
нички мы видим всех осталь-
ных героев этой истории. Не-
случайно художник Алексей 
Кондратьев словно сакценти-
ровал портал сцены, а сам ее 
объем превратил в отдален-
ное подобие старого телеви-
зионного ящика — с искрив-
ленной сеткой и какими-то 
цифрами, некое простран-
ство памяти, наваждений и 
прозрений.

Одна из самых сильных 
сцен спектакля — та, в кото-
рой Веничка Миркурбано-
ва, выйдя за портал сцены, 
молча стоит, чуть привалив-
шись к нему, и смотрит в зал. 
На сцене же чудят, куролесят 
и маются ерофеевские пас-
сажиры из электрички, са-
мые яркие из которых осно-
вательный дедушка Митрич 
Сергея Степанченко и его 
внучок, нелепый лысый дыл-
да Дмитрия Гизбрехта. Есть 
тут и «идеальная» Афродита 
(Полина Чекан), к которой 
стремится Веничка, и другая, 
многоликая женщина, то и 
дело попадающаяся на пути 
к идеалу (трансформации бу-
фетчицы Зиночки без види-
мых усилий даются эксцент-
ричной Александре Захаро-
вой). Одни эпизоды «Вальпу-
ргиевой ночи» решены Мар-
ком Захаровым в духе мелан-
холической клоунады, дру-
гие — печальной фантасма-
гории. Как будто сам процесс 
преломления и осмысления 
реальности случается на на-
ших глазах. Процесс, в кото-
ром тайных мыслей больше, 
чем произносимых слов. Сло-
вом, мы видим вымышлен-
ный мир — и все, что в нем 
происходит, происходит в 
фантазии Венички.

Хотелось по инерции на-
писать «в алкогольной фан-
тазии», но вот это и было бы 
ошибкой. Интересно, что в 

«Вальпургиевой ночи» нет 
никакого очевидного пьян-
ства. Марк Захаров добро-
вольно отказывается от са-
мого ясного мотива, кото-
рый нещадно эксплуатиру-
ют многие театральные по-
становщики попроще,— 
безответственности освобо-
жденного водкой сознания, 
выдающего парадоксальные 
афоризмы. Впрочем, все еро-
феевские парадоксы в спек-
такле «Ленкома» на своих ме-
стах, смех в зрительном зале 
набегает положенными вол-
нами, причем никакой лек-
сической самоцензурой в ду-
хе сомнительных законов те-
атр не занимается.

Путь героя от психушки 
до смерти совершен как пу-
тешествие в той же степени 
фатальное, в какой и увлека-
тельное. Красный фонарь се-
мафора, светящий со сцены в 
зал, кто-то уже сравнил с гла-
зом дьявола. Спектакль Мар-
ка Захарова еще о том, как пе-
ремешана в нашей реально-
сти чертовщина с чистотой. 
Когда персонаж Игоря Мир-
курбанова разговаривает с 
тремя ангелами небесными 
— хрупкими девушками со 
стрекозиными крыльями, 
поневоле приходит на ум его 
черт из «Карамазовых» Кон-
стантина Богомолова. Поди 
еще отличи в этом русском 
мире дьявольское от ангель-
ского: здесь и ангелочки го-
товы сдаться, превратить-
ся в разочарованных обыва-
телей, а искуситель — обер-
нуться страдальцем и самым 
надежным спутником. Что ж 
удивительного, что в азартно 
пляшущих молодцах в серых 
костюмах и с красными кло-
унскими носами мы не раз-
личаем банальных убийц. 
Именно они останавлива-
ют путешествие Венички — 
на фоне кремлевских стен и 
большой звезды. Что-что, а 
их-то ни с чем не перепутать.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Пьянству — отбой
«Вальпургиева ночь» в постановке Марка Захарова

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

Цветущая ложность 
«Гиперреализм. Когда реальность становится иллюзией»  
в Государственной Третьяковской галерее

На судебном процессе в Санкт-
Петербурге по делу о мошен-
нической продаже поддел-
ки картины Бориса Григорьева 
«В ресторане», подлинник кото-
рой хранится в Государствен-
ном Русском музее (ГРМ), впер-
вые выяснились скандальные 
подробности о регулярной пра-
ктике проведения специалиста-
ми музея нелегальных экспер-
тиз, способствовавших обороту 
подделок на антикварном рын-
ке. С 2000 по 2010 год музей-
щики выдали заказчикам более 
100 экспертных заключений с пе-
чатью отдела кадров ГРМ. Сре-
ди них — заключение о подлинно-
сти картины Николая Калмакова 
«Похищение», проданной, как и 
картина Григорьева, в 2009 году 
коллекционеру Андрею Василье-
ву, но оказавшейся подделкой.

Публичные показания о практи-
ке проведения сотрудниками Русско-
го музея неофициальных экспертиз 
дал на прошлой неделе в Дзержин-
ском райсуде Санкт-Петербурга заве-
дующий отделом технологических 
исследований ГРМ Сергей Сирро. Он 
был вызван свидетелем по уголовно-
му делу бывшей сотрудницы ГРМ, а 
ныне консультанта шведского аук-
ционного дома Bukowskis Елены Бас-
нер — крупнейшего эксперта по рус-
скому авангарду. Она обвиняется в 
мошенничестве из-за посредничест-
ва при продаже коллекционеру Анд-
рею Васильеву подделки картины Бо-
риса Григорьева «В ресторане».

О фальшивке, в частности, свиде-
тельствует обнаруженный в красках 
современный зеленый пигмент: он 
использовался с 1930-х годов, а в СС-
СР, где предположительно была со-
здана копия,— не раньше 1970-х го-
дов. Интрига на судебном заседа-
нии возникла в связи с оказавшей-
ся у коллекционера копией чернови-
ка заключения экспертов ГРМ, где го-
ворилось, что состав пигментов «не 
противоречит» времени создания 
картины. «Сергей Сирро сказал мне 
по телефону, что заместитель дирек-
тора музея Евгения Петрова никогда 
не подпишет такое заключение, но 
его можно получить в виде частного 
мнения специалистов ГРМ, чтобы я 
мог продать картину»,— заявил в су-
де господин Васильев. По его словам, 
ранее специалисты ГРМ ему намека-
ли, что признание подлинности кар-
тины «поставит под сомнение храня-
щуюся в ГРМ музейную вещь».

Сергей Сирро факт разговора отри-
цал. Тогда ему также предъявили ко-
пию заключения «нелегальной экс-
пертизы» о подлинности картины Ни-
колая Калмакова «Похищение», при-
обретенной Андреем Васильевым в 
2009 году и также оказавшейся под-
делкой. На бумаге стоит подпись го-
сподина Сирро и двух его коллег, удо-
стоверенная печатью отдела кадров 
ГРМ, аналогичное мнение подписа-
но на обороте Еленой Баснер. После 
этого музейщик публично признал, 
что не менее 20 раз готовил «вне му-
зея», но «печатал на работе» неофици-
альные мнения за 10 тыс. руб. по зака-
зу антикваров. Печать отдела кадров 
ГРМ на таких заключениях лишь заве-
ряет достоверность подписей сотруд-
ников музея, уточнил он. Дата рядом 
с печатью на документах отсутствова-
ла: по мнению потерпевшего, такое 
нарушение музейных кадровиков по-
зволяет злоумышленникам простав-
лять даты самостоятельно, фабрикуя 
себе «индульгенции» для доказатель-
ства отсутствия умысла при продаже. 

На вопрос, как могла проводиться экс-
пертиза без внесения произведений 
в музей, господин Сирро признался, 
что «технологическим исследовани-
ем» считается «любое рассмотрение 
картины с лупой, не касающееся вос-
приятия художественного образа». 
Всего с 2000 по 2010 год сотрудники 
музея успели выполнить 100–150 не-
формальных заказов, сообщил свиде-
тель. На вопрос судьи, как регламен-
тирована такая «самодеятельность», 
господин Сирро сообщил, что сей-
час она устно запрещена — после то-
го, как об этом «пять лет назад» узнало 
руководство музея. Причины запре-
та такой «частной коммерческой дея-
тельности» господин Сирро объяснил 
«конкуренцией»: деньги шли «в кар-
ман» экспертам, а не музею.

«Так называемые тройки (нефор-
мальные заключения трех специа-
листов с печатью отдела кадров ГРМ) 
были в ходу среди профессионалов 
рынка — галерейщиков и дилеров, 
поскольку официальное экспертное 
заключение стоит дороже и полу-
чить его крайне сложно после мно-
гочисленных скандалов с официаль-
ными заключениями музеев о под-
линности левых картин. Специали-
стов по каждому сегменту этого рын-
ка немного, проще позвонить любо-
му из них и удостовериться, что он 
действительно подписывал такую 
неформальную бумагу. Это было ноу-
хау Русского музея — в других музе-
ях после скандалов с официальны-
ми экспертизами правила намного 
строже, им и официальное исследо-
вание практически невозможно за-
казать»,— рассказал 

”
Ъ“ один из про-

давцов антиквариата.
Главный хранитель ГРМ Иван Кар-

лов подтвердил 
”
Ъ“, что сотрудники 

музея брали частные заказы на про-
ведение исследований без ведома ру-
ководства — «в нарушение внутрен-
них инструкций, этического кодекса 
музейного работника, международ-
ных норм и профессиональных при-
личий». Впрочем, по словам храни-
теля, на рынок попадают и подделки 
спецбланков музея для выдачи офи-
циальных заключений.

Созданию подделок, как обсужда-
лось в суде, могло способствовать и 
отсутствие правила фиксации фак-
тов фотосъемки хранящихся в за-
пасниках экспонатов. Господин Кар-
лов с этим не согласен. По его сло-
вам, самыми эффективными спосо-
бами защиты музейных ценностей 
в РФ были бы создание полной циф-
ровой базы фотоснимков всех экспо-
натов в высоком разрешении (что га-
рантирует их уникальность наподо-
бие отпечатков пальцев) и открытый 
доступ к ним для любых ведомств и 
частных лиц. Создание такого госу-
дарственного музейного каталога 
сейчас сорвано, отметил он.

В связи с делом Елены Баснер ру-
ководство ГРМ сообщило Министер-
ству культуры, что «музею наносят 
репутационный вред», хотя «нельзя 
исключать», что проданная Андрею 
Васильеву копия картины Григорье-
ва могла быть сделана до 1946 года 
— то есть еще до поступления под-
линника в коллекцию Окунева, за-
вещавшего его ГРМ. Однако, по об-
народованным в суде данным экс-
пертизы Эрмитажа, картон, на ко-
тором она исполнена, стал исполь-
зоваться в России и Финляндии по-
сле 1960-х годов. Сергей Сирро зая-
вил суду, что «специалистов по цел-
люлозе в Русском музее нет».

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

СУД АНТИКВАРИАТ

Искусствоведение  
на вынос
Сотрудников Русского музея обвиняют  
в проведении нелегальных экспертиз

Игорь Миркурбанов 
(сидит; стоит Алек-
сандр Балуев) облада-
ет удивительным да-
ром — он мгновенно 
устанавливает дове-
рительный контакт  
со зрительным залом

Отыскать ключевую  
гиперреалистическую работу  
на выставке в Третьяковской 
галерее — нелегкая задача
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Российские фигуристы претендуют 
на золотые медали чемпионата мира 
как минимум в двух дисциплинах

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Фигурное катание

ТЕННИС

Пятьдесят побед сербского
Новак Джокович выиграл юбилейный турнир в карьере

ЕВРОФУТБОЛ

Луис Суарес сделал разницу
Благодаря его голу «Барселона» победила «Реал»

Новак Джокович подтвердил 
статус сильнейшего тенниси-
ста мира, став победителем 
представительного турнира, 
завершившегося в Индиан-
Уэллсе. В финале он нанес 
поражение Роджеру Федере-
ру в трех сетах. Для Джокови-
ча это 50-й титул в карьере. 
То есть теперь на счету серба 
выигранных турниров боль-
ше, чем у его тренера Бориса 
Беккера.

Новак Джокович и Роджер Фе-
дерер за последние девять лет, а 
именно столько длится их про-
тивостояние в туре, настолько 
хорошо изучили друг друга, что 
удивить соперника, казалось бы, 
им решительно нечем. Достаточ-
но сказать, что в Индиан-Уэллсе 
они сошлись в очной битве уже 
в 38-й раз. Но, что примечатель-
но, на столь протяженной ди-
станции теннисистам так и не 
удалось выяснить, кто же из них 
сильнее. Да, Федерер по состоя-
нию до матча вел со счетом 20:17, 
но это не значило ровным сче-
том ничего, потому как это преи-
мущество швейцарец успел зара-
ботать в 2006–2007 годах, когда 
он сам уже был королем тенни-
са, а Джокович только примери-
вался к тому, как бы его сместить 
с трона. А если посмотреть на то, 
как играли Федерер и Джокович 
в прошлом и нынешнем сезонах, 
выяснится, что победы они одер-
живали по очереди (всего швей-
царец и серб за год с небольшим 
успели встретиться восемь раз). 
Причем последняя победа доста-
лась Федереру, который на тур-
нире в Дубае в конце февраля по-
просту задавил соперника авто-
ритетом: Джокович просто плыл 
в ключевые моменты матча и 

умудрился не реализовать ни од-
ного из имевшихся у него семи 
брейк-пойнтов.

В Индиан-Уэллсе серб намере-
вался поквитаться за дубайскую 

осечку. И принялся делать это 
сразу, попросту ставя в тупик Фе-
дерера своей безупречной игрой 
на приеме. Чем мощнее и острее 
атаковал Федерер, тем на более 

жесткие ответы он натыкался. В 
итоге Джокович легко взял пер-
вый сет, и, казалось, проблем с 
тем, чтобы выиграть и второй, 
не будет. Их и не было до вось-
мого гейма, в котором великий 
швейцарский теннисист вдруг 
взорвался. Он отыграл брейк и 
перевел партию на тай-брейк. И 
уже там, казалось, нанес реша-
ющий удар, от которого почти 
невозможно оправиться. Дело в 
том, что Джокович, по сути, по-
давал на матч при счете 5:4 на 
тай-брейке. И допустил две двой-
ные ошибки. Всего за тай-брейк 
у серба вышли три двойные 
ошибки. Катастрофа для мастера 
такого уровня в первую очередь 
психологическая. И глядя на то, 
как у Джоковича дрожали руки 
во время паузы между сетами, 
складывалось ощущение, что с 
нервами он не совладает.

«Начало третьего сета дейст-
вительно было сложным. Я по-
вел с брейком, но Роджер тут же 
контратаковал — 2:2. Да и бо-
лельщики яростно его поддер-
живали. К этому, конечно, пора 
бы уже привыкнуть — публика 
действительно любит Федере-
ра, но все равно непросто, ког-
да твой соперник получает та-
кой значимый козырь, как сим-
патии трибун,— отметил после 
матча Джокович.— Но я просто 
сказал себе: успокойся! Просто 
делай свою работу. Ничего осо-
бенного. Все теннисисты умеют 
говорить с самими собой».

Новак Джокович так успешно 
провел сеанс аутотренинга, что 
вмиг успокоился. И тут же вернул 
себе контроль над игрой. Причем 
полный, поскольку взял и выиг-
рал четыре гейма подряд, обес-
печив себе завоевание 50-го титу-

ла в карьере. К слову, это на один 
больше, чем успел выиграть тре-
нер серба Борис Беккер. Да и во-
обще за всю Открытую эру (с 1968 
года) помимо Джоковича было 
лишь 11 теннисистов, завоевав-
ших 50 или больше титулов. Бес-
спорным лидером в этом списке 
является Джимми Коннорс, уму-
дрившийся выиграть 109 чем-
пионатов. Второй — Иван Лендл 
(94), третий — Федерер (84).

Что касается Федерера, то он, 
признав после матча, что у Джо-
ковича на поверку в запасе ока-
залось больше козырей, отметил, 
что, несмотря ни на что, доволен 
своим выступлением в Индиан-
Уэллсе. Хотя тут он, конечно, нем-
ного лукавил, потому как ему яв-
но неприятно проигрывать вто-
рой год подряд одному и тому 
же сопернику. Кстати, Федерер и 
Джокович теперь являются четы-
рехкратными чемпионами Ин-
диан-Уэллса. «Но сейчас пришло 
время взять паузу. Так что в Май-
ами (там в среду стартует турнир 
того же ранга, что и в Индиан-Уэл-
лсе.— 

”
Ъ“) на этой неделе я не по-

еду. Мне нужно время для подго-
товки к старту грунтового сезона, 
так что следующие три недели я 
намерен весьма интенсивно тре-
нироваться»,— сказал швейцар-
ский теннисист.

Александр Петров

«Барселона» выиграла до-
ма — 2:1 — матч у своего злей-
шего противника «Реала», 
и эти три очка, вполне воз-
можно, решили исход сра-
жения за золото испанского 
первенства в ее пользу. А ре-
шающий гол, забитый Луисом 
Суаресом в ворота мадрид-
цев, скорее всего, оконча-
тельно убедил и руководи-
телей каталонского клуба, 
и его болельщиков в том, что 
сумма, близкая к €100 млн, 
прошлым летом была потра-
чена на уругвайского форвар-
да не напрасно.

El clasico — матчи между дву-
мя гигантами испанского футбо-
ла — получаются разными. Быва-
ют напряженными, но скучнова-
тыми. В очередном el clasico, од-
нако, скуке и тоске на поле Camp 
Noe места совершенно не находи-
лось, и оно пополнит список са-
мым-самых красивых и жарких 
в истории.

«Реал», который минувшей 
осенью в предыдущем противо-
стоянии дома одолел «Барсело-
ну» — 3:1, очень бодро начал и 
следующее. Так бодро, что чуть не 
открыл счет, когда Криштиану Ро-
налду бил с лета после паса Кари-
ма Бензема.

А «Барселона» между тем в ата-
ке мучилась. Не шло на правом 
фланге у Лионеля Месси. На ле-
вом Неймар постоянно утыкал-
ся в Дани Карвахаля. А в центре 
Пепе в ежовых рукавицах дер-
жал Луиса Суареса… И при этом 
в середине первого тайма ката-
лонцы все-таки соорудили гол из 
рядового с виду стандарта. При-
способившиеся разбираться с 
форвардами «Барселоны» фут-
болисты «Реала», кажется, совер-
шенно не ожидали коварства от 
защитника Жереми Матье, ныр-
нувшего на навес Месси.

«Реал», впрочем, проигрывал 
не так уж долго. Пережив выпад 
от Неймара, упершегося в Икера 
Касильяса, он разыграл образцо-
вую комбинацию — широкую, 
ритмичную, с эффектной кон-
цовкой в виде тонкого паса пят-
кой Бензема на врывавшегося в 
штрафную Роналду. Обладатель 
«Золотого мяча» с носка бутсы 
проткнул мяч мимо голкипера 
«Барселоны» Клаудио Браво.

«Барселоне» еще повезло уйти 
на перерыв при ничейном счете. 
«Реал» на финише тайма был хо-
рош и пару раз вполне мог пора-
зить ворота. Даже, вернее, пора-

зил их, но гол Гарета Бейла был 
отменен из-за не самого очевид-
ного офсайда.

Главным эпизодом этой встре-
чи был тот, что случился через 
десять с небольшим минут по-
сле перерыва. «Барселона» про-
щупывала варианты и для оче-

редной атаки выбрала вроде бы 
простейший. Дани Алвис, про-
двигаясь вперед, из центра по-
ля кинул мяч к штрафной. И Су-
арес, до этого в общем-то закры-
тый, исполнил роскошный но-
мер, который состоял буквально 
из двух движений. Одним мяч 
убирается чуточку в сторону, 
вторым — из-под Пепе, все же 
проворонившего уругвайца,— 
укладывается в угол.

«Мало кто из игроков на такое 
способен. Вот почему мы подпи-
сали Суареса — он из тех, кто де-
лает разницу»,— говорил после 

матча тренер «Барселоны» Луис 
Энрике, и разве можно было с 
ним спорить?

Наоборот, сейчас смешно 
вспоминать, что еще относитель-
но недавно Луиса Суареса счита-
ли ну почти что селекционной 
ошибкой клуба. Да, он укрепил 
его, еще добавил красок и так-то 
яркому составу. Но стоило ли ра-
ди этого тратить такую сумму? А 
трансфер Суареса из «Ливерпуля» 
обошелся «Барселоне», по некото-
рым данным, в €94 млн.

В марте сам уругваец дал на 
этот вопрос достаточно четкий 
ответ: конечно, стоило. В конце 
концов благодаря ему «Барсело-
на» приблизилась в первый ве-
сенний месяц к двум титулам. В 
1/8 финала Лиги чемпионов Су-
арес, по сути, сразу же поставил 
крест на надеждах «Манчестер 
Сити» пободаться с барселонца-
ми, когда принес своей коман-
де гостевую победу — 2:1, после 
которой дома можно было иг-
рать раскрепощенно, без боязни 
ляпа. Теперь уничтожил «Реал», 
опять «сделав разницу». Тот, про-
пустив, выглядел, кстати, на фоне 
разбушевавшейся во втором тай-

ме «Барселоны» так себе и вполне 
мог проиграть крупнее.

А этот успех превратил поло-
жение каталонцев в чемпионате 
в весьма прочное. До этого уикен-
да «Барселона» опережала «Реал» 
лишь на одно очко. Сейчас опере-
жает на четыре — и это неплохой 
задел перед финишным отрезком 
из десяти туров.

Наставник «Реала» Карло Ан-
челотти, впрочем, после нынеш-
ней встречи храбрился, призы-
вал обратить внимание на то, как 
великолепно его команда играла 
в первом тайме, и обещал не сда-
ваться в борьбе за золото до кон-
ца. Но, надо полагать, сейчас на 
душе у Анчелотти кошки скребут. 
По крайней мере март у «Реала» 
выдался скверным. Из четырех 
пришедшихся на него матчей на-
ционального первенства он вы-
играл только один — у «Леванте», 
уступив помимо «Барселоны» «Ат-
летико» и сыграв вничью с «Виль-
ярреалом». Не будет ничего уди-
вительного, если именно потери, 
понесенные в первый весенний 
месяц, в итоге не позволят ему 
взять чемпионское звание.

Алексей Доспехов

Очередные туры  
европейских национальных чемпионатов
Чемпионат Испании
28-й тур. «Барселона»—«Реал» 2:1 (Матье, 19; Суарес, 56 — Роналду, 31). Положение команд. 
1. «Барселона» — 68 очков. 2. «Реал» — 64. 3. «Валенсия» — 60. 4. «Атлетико» — 59. 5. «Севилья» — 
55. 6. «Вильярреал» — 49.

Чемпионат Италии
28-й тур. Наполи»—«Аталанта» 1:1 (Сапата, 89 — Пинилья, 72). «Удинезе»—«Фиорентина» 2:2 
(Ваге, 15; Панайотис Коне, 62 — Марио Гомес, 50, 53). «Лацио»—«Верона» 2:0 (Фелипе Андерсон, 
4; Кандрева, 45+2). «Сампдория»—«Интер» 1:0 (Эдер, 65). «Чезена»—«Рома» 0:1 (Росси, 41). Поло-
жение команд. 1. «Ювентус» — 67 очков. 2. «Рома» — 53. 3. «Лацио» — 52. 4. «Сампдория» — 48. 5. 
«Наполи» — 47. 6. «Фиорентина» — 46.

Чемпионат Франции
30-й тур. «Ланс»—«Марсель» 0:4 (Бачуай, 46, 90+3; Ромао, 67; Андре Айю, 72). Положение 
команд. 1. ПСЖ — 59 очков. 2. «Лион» — 58. 3. «Марсель» — 57. 4. «Монако» — 53 (после 29 матчей). 
5. «Сент-Этьен» — 52. 6. «Бордо» — 48.

Турниры ATP и WTA  
в Индиан-Уэллсе (США)
Турнир ATP категории Masters 1000.  
Призовой фонд — $5,3 млн
Финал. Новак Джокович (Сербия, 1)—Роджер 
Федерер (Швейцария, 2) 6:3, 6:7 (5:7), 6:2.

Турнир WTA категории Premier Mandatory. 
Призовой фонд — $5,3 млн
Финал. Симона Халеп (Румыния, 3)—Елена 
Янкович (Сербия, 18) 2:6, 7:5, 6:4.

Теннисные рейтинги

Только Новаку Джоковичу (слева) и Роджеру Федереру удавалось выиграть 
турнир в Индиан-Уэллсе четыре раза   ФОТО AP
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Руководство «Барселоны»  
ответит за Неймара
Прокурор попросил два года три месяца тюрьмы для 
президента футбольного клуба «Барселона» Жузепа 
Бартомеу по делу об уклонении от уплаты налогов 
при оформлении трансфера бразильского напада-
ющего Неймара, сообщает Marca. Для бывшего пре-
зидента «Барселоны» Сандро Розеля, проходящего 
по этому же делу, прокурор потребовал семь лет за-
ключения. Помимо этого в своем обвинительном за-
ключении прокуратура попросила оштрафовать ка-
талонский клуб на €22 млн.

Господа Бартомеу и Россель обвиняются в сокры-
тии реальной стоимости Неймара, который пере-
брался в «Барселону» из «Сантоса» в 2013 году, и, как 
следствие, в неуплате налогов на сумму €13 млн. 
Первоначально господин Розель заявлял, что Ней-
мар обошелся клубу в €57,1 млн, однако руководст-
во команды позднее признало наличие дополни-
тельных контрактов с игроком и его представителя-
ми. В частности, компании, контролируемые семь-
ей Неймара, получили за игрока около €40 млн. То 
есть общая стоимость футболиста составила почти 
€100 млн. «Р-Спорт», ТАСС

Европа хочет больше мест
Европа достойна быть представлена 14 командами 
на чемпионате мира по футболу 2018 года, который 
пройдет в России. Такое мнение высказал генераль-
ный секретарь Союза европейских футбольных ас-
социаций (UEFA) Джанни Инфантино. На данный 
момент европейская квота не подтверждена Ме-
ждународной федерацией футбола (FIFA). Ожидает-
ся, что Европу представят 13 квалифицировавшихся 
команд, а также Россия как страна-организатор. «Мы 
считаем, что имеем право запрашивать еще одно ме-
сто на чемпионате мира. Все-таки именно европей-
ские сборные выиграли три последних турнира»,— 
отметил господин Инфантино. «Р-Спорт»

Сборные России и Украины 
разводиться не будут
UEFA пока не принял решения относительно того, 
будут ли российский «Зенит» и украинские «Дина-
мо» и «Днепр» разведены при жеребьевке полуфи-
нала Лиги Европы, если смогут туда пробиться, зая-
вил генеральный секретарь UEFA Джанни Инфанти-
но. Напомним, ранее UEFA избегал пересечения рос-
сийских и украинских команд.

«Пока действует решение, что российские и 
украинские клубы не могут играть друг с другом. 
Смогут ли они сыграть друг с другом в полуфина-
ле этого розыгрыша Лиги Европы, решит испол-
нительный комитет UEFA»,— сказал генсек UEFA 
Джанни Инфантино. Однако он отметил, что ког-
да дело дойдет до жеребьевки финальной части Ев-
ро-2016 (пройдет во Франции), то разведения укра-
инской и российской сборных по разным группам, 
если они, конечно, получат право выступить в тур-
нире, не случится. «Р-Спорт»

Лига чемпионов  
заплатит больше
Призовой фонд Лиги чемпионов в следующем сезо-
не вырастет с €1 млрд до €1,25 млрд, призовой фонд 
Лиги Европы увеличится с €232 млн до €380 млн. Та-
кое решение принято на заседании исполкома UEFA 
в Вене. С учетом перечислений, которые UEFA осу-
ществляет в адрес национальных федераций, а так-
же на поддержку различных проектов, общие вы-
платы составят €2,24 млрд.

В текущем сезоне все 32 команды, пробившие-
ся в групповую стадию Лиги чемпионов, получили 
по €8,6 млн. Плюс за каждую победу в группе им по-
лагается еще по €1 млн. Кроме того, существуют бо-
нусы за выход в каждый следующий раунд. В итоге 
победитель Лиги чемпионов может рассчитывать 
примерно на €37 млн только призовых. Но кроме 
этого командам причитаются еще и выплаты от те-
левизионных денег — в зависимости о того, какой 
зрительский интерес привлек тот или иной клуб. В 
прошлом сезоне мадридский «Реал» за победу в Ли-
ге чемпионов в общей сложности получил €65 млн. 
«Р-Спорт»

«Футбол для дружбы»  
расширил границы
В минувший уикенд стартовал третий сезон между-
народного детского социального проекта «Футбол 
для дружбы», проводимого при поддержке «Газпро-
ма». В его рамках состоится несколько масштабных 
событий. Так, 25 апреля во всех странах-участницах 
будет отмечаться Международный день футбола и 
дружбы. С 4 по 7 июня в Берлине пройдут междуна-
родный турнир по уличному футболу и третий меж-
дународный детский форум «Футбол для дружбы», 
в которых участвуют игроки ведущих футбольных 
клубов в возрасте от 12 до 14 лет. В завершение участ-
ники форума посетят финальную игру Лиги чемпио-
нов на Олимпийском стадионе Берлина.

Отметим, что в нынешнем сезоне значительно 
расширится география проекта. Впервые участие в 
нем примут юные футболисты из Азии, а общее ко-
личество стран-участниц увеличится с 16 до 24: Ав-
стрия, Белоруссия, Бельгия, Болгария, Великобри-
тания, Венгрия, Германия, Испания, Италия, Казахс-
тан, Китай, Голландия, Польша, Россия, Сербия, Сло-
вакия, Словения, Турция, Украина, Франция, Хорва-
тия, Чехия, Швейцария и Япония.

«Наряду с другими социальными инициатива-
ми нашей компании 

”
Футбол для дружбы“ при-

зван помочь гармоничному развитию молодого по-
коления. Мы хотим привить детям интерес к здо-
ровому образу жизни и стремление добиваться ре-
зультатов совместными усилиями. В основе проек-
та лежит идея дружбы и уважительного отношения 
к другим культурам. Эти простые и непреложные 
ценности определяют благополучие общества. Для 
нас 

”
Футбол для дружбы“ — это в первую очередь 

вклад в будущее»,— сказал глава правления «Газ-
прома» Алексей Миллер.

Международный детский социальный проект 
«Футбол для дружбы» реализуется «Газпромом» в рам-
ках программы «Газпром — детям». Цель проекта — 
развитие детского футбола, воспитание толерантно-
сти и пропаганда дружбы между детьми из разных 
стран. Глобальный посол проекта — легенда миро-
вого футбола Франц Беккенбауэр. Арнольд Кабанов

Рейтинг WTA
1 (1). Серена Уильямс (США) — 9982 очка. 2 (2). 
Мария Шарапова (Россия) — 8270. 3 (3). Си-
мона Халеп (Румыния) — 7181. 4 (4). Петра Кви-
това (Чехия) — 6275. 5 (5). Каролина Возняцки 
(Дания) — 4770. 6 (6). Ана Иванович (Сербия) — 
4425. 7 (7). Эжени Бушар (Канада) — 4306. 8 
(8). Агнешка Радваньска (Польша) — 3480. 9 
(9). Екатерина Макарова (Россия) — 3420. 
10 (10). Андреа Петкович (Германия) — 3190. 
11 (11). Луция Шафаржова (Чехия) — 2995. 12 
(13). Карла Суарес Наварро (Испания) — 2810. 
13 (12). Сара Эррани (Италия) — 2750. 14 (15). 
Каролина Плишкова (Чехия) — 2675. 15 (14). 
Ангелика Кербер (Германия) — 2650. 16 (17). 
Винус Уильямс (США) — 2550. 17 (21). Елена 
Янкович (Сербия) — 2465. 18 (18). Мэдисон 
Кис (США) — 2130. 19 (22). Гарбинье Мугуруса 
(Испания) — 2070. 20 (19). Пэн Шуай (Китай) — 
2045… 29 (27). Светлана Кузнецова — 
1760… 38 (39). Анастасия Павлюченкова — 
1231... 62 (66). Елена Веснина — 831... 83 
(81). Виталия Дьяченко — 695… 96 (97). 
Евгения Родина — 606. 97 (106). Дарья 
Гаврилова (все — Россия) — 602.

Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 13 205 очков. 
2 (2). Роджер Федерер (Швейцария) — 9205. 
3 (3). Рафаэль Надаль (Испания) — 5810. 4 
(4). Энди Маррей (Великобритания) — 5695. 
5 (5). Кеи Нисикори (Япония) — 5460. 6 (6). 
Милош Раонич (Канада) — 5160. 7 (8). Давид 
Феррер (Испания) — 4580. 8 (7). Станислас 
Вавринка (Швейцария) — 4515. 9 (9). Томаш 
Бердых (Чехия) — 4510. 10 (10). Марин Чилич 
(Хорватия) — 3370. 11 (11). Григор Димитров 
(Болгария) — 3055. 12 (12). Фелисиано Лопес 
(Испания) — 2415. 13 (13). Жо-Вильфрид 
Тсонга (Франция) — 2245. 14 (14). Жиль 
Симон (Франция) — 2130. 15 (16). Роберто 
Баутиста (Испания) — 1975. 16 (15). Эрнестс 
Гулбис (Латвия) — 1910. 17 (17). Кевин 
Андерсон (ЮАР) — 1870. 18 (19). Томми 
Робредо (Испания) — 1800. 19 (18). Гаэль 
Монфис (Франция) — 1735. 20 (21). Давид 
Гоффен (Бельгия) — 1631… 64 (64). Михаил 
Южный — 780... 80 (78). Теймураз Габаш-
вили — 621... 91 (82). Андрей Кузнецов 
(все — Россия) — 584.
В скобках — позиция в предыдущем рейтинге.

Победу над «Реалом» 
«Барселоне» принес Луис 
Суарес (внизу), которого 
еще недавно считали 
селекционной ошибкой 
клуба   ФОТО ITALY PHOTO PRESS/

ZUMA WIRE/ТАСС
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